
Инфаркт 
довели 
до субсидий
Аптекам готовят 
программу компенсаций 
бесплатных лекарств 

Минздрав разработал механизм 
проведения пилотного проек-
та по лекарственному обеспе-
чению лиц, перенесших острые 
сердечно-сосудистые заболе-
вания (ССЗ). Он предполагает 
выдачу пациентам выписанных 
врачами препаратов бесплат-
но в аптеках, которые будут по-
лучать компенсацию от государ-
ства. Таким образом аптечные 
сети могут претендовать  более 
чем на 10  млрд руб.,  выделяемые 
 правительством на борьбу 
с  такими заболеваниями.

Минздрав разработал методи-
ческие рекомендации по проведе-
нию пилотного проекта по лекарст-
венному обеспечению лиц, перенес-
ших острые сердечно-сосудистые за-
болевания. К ним относятся острый 
инфаркт миокарда, нарушение моз-
гового кровообращения и другие. 
На программу по борьбе с такими 
заболеваниями в 2020–2022 годах 
правительство РФ выделяет 10,2 мл-
рд руб. Рекомендации, с которы-
ми ознакомился „Ъ“, предполага-
ют, что врач будет выписывать па-
циенту лекарство по международ-
ному непатентованному наимено-
ванию (МНН), а тот —выбирать в ап-
теке конкретный бренд препарата. 
Он будет выдаваться бесплатно, если 
его цена не превысит предусмотрен-
ную для аптеки стоимость возмеще-
ния. Иначе пациент должен будет за-
платить разницу.

Стоимость возмещения формиру-
ется исходя из установленной в реги-
оне цены за одну упаковку, торговой 
надбавки и НДС. Для получения суб-
сидии аптеки должны подать в реги-
ональный департамент здравоохра-
нения соответствующее заявление 
с приложенными к нему справками 
о размере заработной платы сотруд-
ников, а также отсутствии задолжен-
ности. Проверку полученных доку-
ментов департамент осуществляет 
в течение 15 дней, после чего при-
нимает решение о предоставлении 
аптеке субсидий. В Минздраве на во-
просы „Ъ“ не ответили.

По данным Росстата, в 2018 году 
показатель смертности от ССЗ соста-
вил 573,6 на 100 тыс. населения — 
это один из самых высоких показа-
телей в стране.
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Бизнес приняли на мировом уровне
Как Владимир Путин освещал предпринимателям  
международное положение
25 декабря президент России Владимир 
Путин традиционно перед Новым годом 
встретился с п редставителями крупно-
го российского бизнеса. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
замечает, что в закрытой части встречи 
Владимир Путин рассказал, как на  самом 
деле были устроены переговоры «нор-
мандской четверки» в Париже, как тя-
жело сейчас Дональду Трампу и почему 
в блокировке «Северного потока-2»  
«нет ничего критичного».

Вечером в Малахитовой гостиной Боль-
шого Кремлевского дворца (БКД) бизнесме-
ны ждали встречи с президентом. Здесь бы-
ло, как всегда в таких случаях, многолюдно. 
Было впечатление, что все эти люди успели 
даже соскучиться друг по другу за год. Хотя 
я, конечно, отдавал себе отчет в том, что это 
впечатление обманчивое.

Бизнесмены рассредоточились по инте-
ресам, хотя бы сиюминутным, и только гла-
ва Центробанка Эльвира Набиуллина сиде-
ла за столиком отчего-то в полном одиноче-
стве. Хотелось сразу предположить отчего, 
но не стоило.

Популярностью здесь пользовался Михаил 
Прохоров. Некоторые считали своим долгом 
поздравить его с рекордной сделкой в мире 
спорта, то есть, разумеется, с продажей Brook-
lyn Nets и одной из спортивных арен (тут надо 
помнить, что их вообще-то было две).

— 3,2, по-моему? ($3,2 млрд.— „Ъ“) — 
спрашивали его. А он разводил руками:

— Не могу сумму разглашать по условиям 
сделки… Хотелось бы, а нет, не могу.

Впрочем, через некоторое время его со-
беседникам становилось каким-то образом 
очевидно, что на самом деле сумма-то по-
больше. Для этого достаточно было взгля-
нуть на жизнерадостное лицо господина 
Прохорова.

А вот к нему подошел еще один человек 
и поинтересовался, собирается ли тот уже 
наконец в Куршевель.

— Или ты уже оттуда — и сразу обратно?
— Нет,— мрачнел господин Прохоров.— 

С 4 декабря тут, представь себе.

— А у меня семья там с воскресенья… А я то-
же тут…— тяжело вздыхал его собеседник.

— Если бы у меня была семья, я бы тоже 
с воскресенья был там! Отдыхал бы. А по-
скольку семьи нет, приходится работать…

Владимир Потанин объединился в Мала-
хитовой гостиной с Мусой Бажаевым.

— Мы как друг друга видим, так и объеди-
няемся,— поделился господин Потанин.— 
Вот и «Норникель» считай что объединили 

с «Палладиумом»: будем добывать платино-
иды. Три очереди по 7 млн тонн… Хотя как 
бизнесмен я, конечно, слабоват…

И господин Потанин вспомнил, как он ска-
зал об этом на десятилетии Международного 
олимпийского университета Владимиру Пу-
тину, когда тот осматривал выставку олим-
пийских артефактов, собранных господином 
Потаниным. Такая история действительно 
была, и я слышал ее своими ушами. Но по по-
нятным причинам скупого мужского кокет-
ства в ней было больше, чем горькой правды.

Человеком, который тут не генериро-
вал новогоднего настроения, оказался, су-
дя по всему, лишь Михаил Гуцериев (хо-
тя, казалось бы, зря: его же в конце кон-
цов пригласили на эту встречу). На вопрос 
одного из журналистов, как дела, госпо-
дин Гуцериев правильно понял, что инте-
ресует история, которую про него расска-
зал журнал Forbes — насчет того, что дела-
то не очень хороши.
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«Никакого хитрого плана 
не было»
Владелец группы «Дело» Сергей Шишкарев 
о партнерах, кредитах и офертах

Месяц назад состоялась одна из  самых 
ожидаемых и крупных сделок 2019  года — 
продажа «Трансконтейнера». Итоги аук-
циона стали сюрпризом для всего рынка, 
в борьбе со структурами Романа Абрамо-
вича и Владимира Лисина контроль в ком-
пании за 60 млрд руб. получила группа 
«Дело». А почти сразу после этого столь 
же внезапно выяснилось, что 30% в ней 
самой покупает «Росатом». Как до недав-
них времен среднего масштаба группе 
удалось победить, зачем ей партнерст-
во с госкорпорацией и что будет с «Транс-
контейнером», в первом после сделки ин-
тервью „Ъ“ рассказал владелец группы 
«Дело» Сергей Шишкарев.

— Когда вы начали переговоры с «Росато-
мом» о его вхождении в капитал УК «Дело»?
— С начала февраля, я вел переговоры с пя-
тью структурами. Про одну говорить не мо-
гу, потому что, наверное, не имею манда-
та. Были переговоры с АФК «Система», а так-
же с DP World. Последние самые интенсив-
ные: поездки в Дубай, встречи здесь. И я вел 

переговоры с «Росатомом». Они начались 
совершенно случайно: ко мне обратились 
с просьбой дать оценку концепции «Росато-
ма» по созданию в течение пяти лет шиппин-
говой компании и контейнерной линии но-
мер 15 в мире с использованием Севморпу-
ти (СМП). На мой взгляд, это маловероятно. 
Нельзя оперировать только СМП — должны 
быть универсальные маршруты перевозок. 
С этого момента и начался диалог.
— То есть концепция о выходе на пози-
цию одного из ведущих морских пере-
возчиков у «Росатома» к тому моменту 
уже была в высокой степени готовности?
— Было такое желание, цели. Но то, какими 
путями они собирались их достигать, на мой 
взгляд, выглядело весьма проблематичным. 
Я сказал, что в предлагаемой концепции не-
достаточно использовать СМП и ледоколь-
ный флот: шиппинг принадлежит крупным 
судоходным компаниям, порты — стивидо-
рам (нам в том числе). Все остальное — это го-
ды, десятки лет работы.
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НОВАТЭК дорогами возьмет
Его проектам поможет  
вся транспортная отрасль

Как выяснил „Ъ“, правительство опре-
делилось с источниками первоочеред-
ного финансирования инфраструктуры 
для проектов НОВАТЭКа — термина-
ла «Утренний», подходного  канала 
в  Обской губе и перевалочных ком-
плексов на Камчатке и в  Мурманске. 
 Общая стоимость федеральной части 
проектов — 168,5 млрд руб.  Решено, 
что на ближайший год деньги поступят 
от инвестиционного вычета  НОВАТЭКа 
на 40 млрд руб. и 20,6  млрд руб. с про-
екта Нижегородского гидроузла, ре-
ализация которого сдвигается впра-
во. В дальнейшем средства, вероятно, 
будут высвобождены с ряда других 
транспортных проектов: автодорог, 
Московского транспортного узла и вы-
сокоскоростной магистрали Санкт-
Петербург—Москва. Эти проекты 
не  будут отменены.

Как стало известно „Ъ“, Минфин подго-
товил предложения по поиску необходи-
мых средств на реализацию проектов НО-
ВАТЭКа. Как сообщал „Ъ“, несмотря на не-
однократные поручения Владимира Пу-
тина и Дмитрия Медведева, ни один про-
ект крупнейшего грузоперевозчика по Сев-

морпути НОВАТЭКа не попал в федераль-
ный бюджет на 2020 год. Речь шла о стро-
ительстве терминала «Утренний» в Обской 
губе для проекта «Арктик СПГ-2», расшире-
нии подходного канала, а также создании 
перевалочных комплексов СПГ на Камчат-
ке и в Мурманске.

Ключевой вопрос в сроках, посколь-
ку НОВАТЭК планирует запустить «Арктик 
СПГ-2» стоимостью $21 млрд уже осенью 
2023 года. Для «Росатома», который являет-
ся оператором инфраструктуры Севморпу-
ти и отвечает за федеральную часть терми-
нала «Утренний», принципиально важно, 
чтобы на 2020–2022 годы были доведены 
все бюджетные лимиты, так как это необхо-
димо для заключения контракта с единст-
венным исполнителем (см. интервью в „Ъ“ 
от 12 декабря). Причем подписать этот кон-
тракт нужно не позднее января-февраля, го-
ворят источники „Ъ“. Как сообщал „Ъ“, ку-
рирующий транспорт вице-премьер Мак-
сим Акимов выступал за дополнительное 
выделение средств на проекты НОВАТЭКа 
в бюджете на 2020–2022 годы, учитывая, что 
тот сверстан с профицитом.
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Курирующий социальный блок 
правительства вице- премьер 
 Татьяна Голикова и глава Мин-
здрава Вероника  Скворцова 
вчера публично  поспорили 
о резуль татах оптимизации 
 системы здравоохранения 
в России. Процесс шел в стра-
не с 2010 года и помимо вице-
премьера негативно оценивал-
ся как пациентами, так и самими 
врачами. По мнению Минздра-
ва, впрочем, о прогрессе в ор-
ганизации медицинской помо-
щи свидетельствуют снижение 
смертности и рост продолжи-
тельности жизни населения.

Многие регионы РФ провели 
модернизацию здравоохранения 
«ужасно», заявила вчера вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. В результа-
те, по ее словам, и качество, и до-
ступность медицинских услуг в 

стране резко ухудшились. Вице-
премьер выразила мнение, что в 
происшедшем «виноваты все — 
и центр, и регионы», и добавила, 
что необходимо думать об исправ-
лении сложившейся ситуации. На-
помним, сокращение численности 
больниц и поликлиник в РФ проис-
ходило с 2010 года и было связано с 
постепенным переходом финанси-
рования здравоохранения из феде-
рального бюджета в бюджет Фонда 
обязательного медицинского стра-
хования. По задумке правитель-
ства, регионы должны были изба-
виться от избыточного коечного 
фонда и перевести потоки пациен-
тов в амбулаторный сегмент, при 
этом региональные программы 
слабо контролировались на феде-
ральном уровне. С критикой опти-
мизации выступали и Счетная па-
лата, и Комитет гражданских ини-

циатив, и врачебные объедине-
ния. По их оценкам, в целом сокра-
щение учреждений было чрезмер-
ным, создало новые сложности в ра-
боте врачей и ухудшило состояние 
здоровья россиян. 

Минздрав, напротив, всегда вы-
ступал в поддержку оптимизации 
— вчера глава министерства Веро-
ника Скворцова назвала оценку Та-
тьяны Голиковой «слишком эмоци-
ональной». «Нельзя согласиться с 
тем, что снизились доступность и 
качество, иначе мы бы не обеспечи-
ли за последний период времени 
рост продолжительности жизни на 
5,6 года. Мы достигли историческо-
го минимума по младенческой, ма-
теринской и ранней детской смерт-
ности»,— подчеркнула министр 
здравоохранения. Она, впрочем, 
признала, что определенные несо-
вершенства в работе регионов бы-

ли, хотя оптимизация должна была 
затронуть только «излишние» учре-
ждения в крупных городах. Также, 
по ее словам, субъектам еще пред-
стоит многое усовершенствовать — 
например, обновить инфраструк-
туру и улучшить транспортную до-
ступность медучреждений.

Отметим, что способы оценки 
результатов оптимизации, на кото-
рые опираются как вице-премьер, 
так и министр здравоохранения, не 
позволяют оценить ее однозначно. 
Так, демографические индикаторы 
зависят от слишком большого ко-
личества иных факторов, чтобы их 
можно было использовать для точ-
ной оценки качества медицины. В 
свою очередь, мнение как пациен-
тов, так и врачей подвержено коле-
баниям и тоже может складываться 
под влиянием причин немедицин-
ского свойства — например, из-за 

непропорционального роста запро-
сов к качеству медобслуживания и 
состоянию здоровья (у пациентов) 
или требований к рабочему месту (у 
медработников). 

Нынешняя дискуссия в прави-
тельстве могла бы стать началом 
разработки некоторой единой по-
литики измерения результатов от-
раслевых реформ. Впрочем, даже 
если итоги оптимизации сводят-
ся только к сокращению больниц и 
клиник, они могут стать залогом от-
носительного успеха будущего об-
новления здравоохранения. Хотя до 
2024 года правительство собирает-
ся потратить на него почти 800 мл-
рд руб., оценить, на что именно хва-
тит этих денег, сложно, однако оче-
видно, что переоснастить и сделать 
управляемой меньшую сеть учре-
ждений проще, чем большую.

Анастасия Мануйлова

Оптимизацию подвергли диагностике
Правительство разошлось в ее оценках

План приватизации на 2020–2022 годы, одобренный вче-
ра на заседании правительства, не предполагает боль-
шой продажи крупных государственных активов. В его 
итоговую версию вошли семь крупных компаний: ВТБ, 
Махачкалинский и Новороссийский порты, «Росспирт-
пром», «Алмазювелирэкспорт», Кизлярский  коньячный 
завод и «Совкомфлот». Впрочем, список еще может по-
полниться. В первом полугодии 2020-го Минэкономи-
ки проработает планы действий по другим крупным 
активам: решения о продаже будут приниматься в зави-
симости от роли компаний в экономике и их готовности 
к выходу на публичный рынок.

Белый дом утвердил план приватизации на трехлетку. Как и 
прежде, продажа госимущества не рассматривается в качестве 
самоцели или как источник наполнения и без того профицит-
ного бюджета. Основные задачи — повышение конкуренции, 
привлечение денег на развитие компаний за счет снижения 
доли государства в экономике (при одновременном сохране-
нии контрольного пакета в «стратегах»), рост качества корпора-
тивного управления через привлечение частных акционеров. 

Программа будет реализовываться по трем направлениям: сни-
жение доли государства до 50% плюс 1 акции в стратегических 
компаниях, снижение доли государства в компаниях со стопро-
центным участием и выход из капитала для получения средств.

В общей сложности план на 2020–2022 годы предусматривает 
приватизацию 293 предприятий, семь из которых крупные. Это 
ВТБ (глава банка Андрей Костин вчера же заявил, что это будет 
сложно сделать из-за санкций), Махачкалинский и Новороссий-
ский морские торговые порты, «Росспиртпром», «Алмазювелир-
экспорт», Кизлярский коньячный завод, а также «Совкомфлот». 

Список крупных компаний традиционно стал предметом 
межведомственных споров и несколько раз менялся. Мин-
экономики предлагало приватизировать пакеты акций ше-
сти предприятий: «РусГидро», «Транснефти», «Совкомфлота», 
«Россетей», «Ростелекома» и Объединенной зерновой компа-
нии (ОЗК). Затем ведомство предложило исключить из этого 
перечня «РусГидро», «Россети» и «Транснефть», но после заявле-
ний Антона Силуанова о необходимости активизировать про-
дажу долей в госкомпаниях вернуло их в план. В него были до-
бавлены еще и «Аэрофлот» и РЖД. Как сообщил вчера вице-пре-

мьер Максим Акимов, в итоговую версию документа вошел аэ-
ропорт Шереметьево, а «Аэрофлот» и РЖД в план не попали. По 
словам главы Минсельхоза Дмитрия Патрушева, ОЗК также не 
должна входить в программу приватизации. 

Впрочем, перечень еще может измениться. Как отмечает 
Минэкономики, в ходе разработки плана рассматривалась 
возможность его дополнения иными крупными компаниями. 
В итоге решено подготовить по каждому из таких активов от-
дельный план действий — с учетом их роли в экономике и го-
товности к выходу на публичный рынок. Заняться этим ведом-
ство планирует в первом полугодии 2020 года — о каких ком-
паниях идет речь, не раскрывается. 

Отметим, в последние несколько лет крупных сделок по 
продаже госактивов практически не было. В 2019 году план 
поступлений в федеральный бюджет от продажи госактивов 
весьма скромен — 13,1 млрд руб. По итогам 11 месяцев он вы-
полнен на 58% — активов продано на 7,6 млрд. руб. План на 
2020 год еще меньше — 11,3 млрд руб., на 2021–2022 годы — 
по 3,6 млрд руб. в год. 

Евгения Крючкова

Приватизации подобрали план 
Правительство одобрило список госактивов на продажу

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 31,9

процента составила доля инвестиций нерезидентов в объеме выпусков облигаций феде-
рального займа на начало декабря 2019 года, сообщил Банк России. За ноябрь показатель снизился на 
0,1 процентного пункта (п. п.), а с начала года вырос на 7,5 п. п., после того как на фоне введения США анти-
российских санкций доля нерезидентов в российских ОФЗ опустилась в конце 2018 года до минимума в 
24,4%. В ноябре нерезиденты увеличили вложения в ОФЗ на 13 млрд руб., или на 0,5%, фактически до 2,9 трлн 
руб. В целом рынок ОФЗ в ноябре увеличился на 68 млрд руб., или на 0,8%,— до 8,9 трлн руб. В январе—но-
ябре 2019 года иностранные инвесторы увеличили вложения в ОФЗ на 1,1 трлн руб., или на 59,2%.

СТРАХОВАНИЕ

Электронные ОСАГО  
догоняют бумажные

Количество электронных полисов 
ОСАГО с начала года по 25 декабря 
составило 16,7 млн — это 45,7% 
всех продаж «автогражданки», 
сообщили „Ъ“ в Российском союзе 
автостраховщиков (РСА). На протя-
жении года онлайн-продажи прев-
зошли бумажные только по итогам 
первого квартала (51,4%). Как по-
яснили в союзе, бумажные полисы 
лидируют в основном за счет 
автопарков юрлиц, которые пред-
почитают оформлять страховку 
традиционным способом.

Президент РСА Игорь Юргенс 
считает, что е-ОСАГО — это «удоб-
ная и востребованная услуга, бла-
годаря которой полисы доступны 
даже там, где офлайн страховые 
компании представлены мало». 
Глава союза напоминает о мо-
бильном приложении «Помощник 
ОСАГО», позволяющем оформить 
ДТП за 15 минут. Для удобства 
клиентов РСА сейчас разрабатыва-
ет новую IT-систему, которая обой-

дется страховщикам в 2,5 млрд 
руб. Предполагается, что одним 
из нововведений системы станет 
так называемая витрина  ОСАГО 
— она будет включать отчеты 
компаний по этому виду страхо-
вания, итоги работы с жалобами 
клиентов и даст возможность ЦБ 
как регулятору в режиме онлайн 
отслеживать тарифы с тем, чтобы 
не давать компаниям возможности 
«задирать» ставки ОСАГО.

Отметим, что электронные по-
лисы популярны не только у добро-
совестных страхователей. Как рас-
сказывает „Ъ“ источник на рынке, 
довольно популярной является 
схема, при которой автовладельцу 
предлагается приобрести полис 
с оформлением онлайн — посред-
ник вбивает данные страхователя 
на сайте страховщика, меняя 
лишь территорию использования, 
например, на Крым (там дейст-
вует коэффициент 0,6), и вместо 
реального транспортного средства 
указывает категорию «мопеды-
мотоциклы» (действует минималь-
ный тариф от 694 руб.). Далее 
посредник оплачивает такой полис 
— он ему обходится в районе 700 
руб., а с автовладельца он берет 
уже 2 тыс. руб. Таким образом для 
показа сотрудникам ГИБДД такой 
полис годится, а получить выплаты 
по нему не получится. Бороться 
с такими полисами будет обновлен-
ная IT-система РСА. Также на рынке 
отмечают популярность фишинго-
вых сайтов. По словам заместителя 
исполнительного директора РСА 
Сергея Ефремова, по итогам года 
силами союза совместно со спе-
циалистами по кибербезопасности 
заблокировано более 3 тыс. ре-
сурсов (включая информацию 
в соцсетях), предлагавших ОСАГО 
по заниженным ценам.

Татьяна Гришина

ДИНАМИКА ПРОДАЖ ОСАГО 
(МЛН ДОГОВОРОВ)   ИСТОЧНИК: РСА.

Е-ОСАГО Всего полисов

I кв. 2018

II кв. 2018

III кв. 2018

IV кв. 2018

I кв. 2019

II кв. 2019

III кв. 2019 

IV кв. 2019*

*Данные на 25 декабря.
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— В интернете каждый день есть 
какая-то информация на любого бо-
лее-менее известного человека,— 
насупившись отвечал Михаил Гуце-
риев.— Сегодня с утра я прочитал, 
что я вор, что я жулик… Чего только 
не пишут… Сегодня есть всемирная 
канализация под названием «интер-
нет»… И есть всемирные бомжи, ко-
торые по ней лазят! Я не бомж, по ка-
нализации не лазаю (хотя сам толь-
ко что сказал, что с утра лазил.— 
А. К.). Сегодня журналисты, боль-
шинство,— это бомжи, которые в 
помойке под названием «интернет» 
копаются…

Таких слов иногда бывает доста-
точно, чтобы человек, произнесший 
их, подписал себе таким образом 
приговор, по крайней мере в инфор-
мационном поле. Впрочем, госпо-
дин Гуцериев уверен, видимо, что 
это не его случай. А дела его, очевид-
но, и в самом деле не так уж хороши, 
иначе человек не впадал бы в такое 
уныние у всех на глазах.

Бизнесмены не так уж долго жда-
ли, между прочим, Владимира Пути-
на, который не выглядел обессилев-
шим после трехчасового заседания, 
посвященного реализации нацио-
нальных проектов. Он обнадежил 
бизнесменов, рассказав им про низ-
кий уровень инфляции и безработи-
цы, а также курса инвалюты, прежде 
всего доллара.

То есть, добавил президент, го-
сударство делает все, что от него за-
висит, чтобы крупный бизнес, как 
и любой другой, достигал хороших 
результатов.

Некоторые предприниматели, 
у которых бизнеса за время таких 
предновогодних встреч в стране по-
чти и не осталось, сейчас, наверное, 
очень пожалели об этом.

— Я помню, что у нас не производ-
ственное совещание,— кивнул Вла-
димир Путин, отвечая на какой-то 

незаданный вопрос.— Главная цель 
— поздравить вас с Новым годом…

Он предложил коротко высказать-
ся «в такой помпезно-официальной 
обстановке» (встреча, в отличие от пре-
дыдущих, происходила не в Екатери-
нинском зале Первого корпуса Крем-
ля, а в Андреевском зале БКД), а потом 
«перейти в соседний зал», где уже бы-
ло более или менее накрыто, что все с 
облегчением вскоре и сделали.

А в самом начале закрытой части 
встречи выступил глава бюро РСПП 
Александр Шохин, потом гендирек-
тор «ФосАгро» Андрей Гурьев, а после 
него — глава «Газпром нефти» Алек-
сандр Дюков. Выступали позитивно, 
власть не ругали и даже не критико-
вали. Просто немного о себе.

Затем и перешли в соседний зал. 
Тут был фуршет (продолжавшийся, 
впрочем, не больше получаса, пото-

му что Владимир Путин спешил еще 
и успеть поиграть в хоккей на Крас-
ной площади), все, в том числе и Вла-
димир Путин (с бокалом в руках), бе-
седовали стоя.

Главной темой, вокруг которой 
так или иначе крутился почти весь 
разговор, по информации „Ъ“, были 
переговоры в «нормандском форма-
те» в Париже. Владимир Путин сам 
вспомнил о них и рассказывал, что 
там все было очень просто и что рос-
сийская делегация несколько часов 
стояла на том, что надо выполнять 
действующие минские соглашения, 
а украинские переговорщики наста-
ивали, что в них надо непременно 
внести правки, которые подсказы-
вает жизнь.

Причем, по словам президента, 
было понятно, что украинцы просто 
не в состоянии выполнить некото-
рые пункты, «так как находятся под 
внешним управлением» (прежде все-
го, видимо, США).

При этом Владимир Путин со-
чувствовал Дональду Трампу, кото-
рому сейчас очень сложно, потому 
что все там озабочены его импич-
ментом. Правда, это не помешало 
американцам, добавил Владимир 
Путин, блокировать достройку «Се-
верного потока-2». Но Владимир Пу-
тин заверил, что ничего критично-
го нет, так как «у нас есть трубоу-
кладчик». Только завершение про-
екта затянется на несколько меся-
цев. Глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер, по словам очевидцев, на этих 
словах кивнул.

А все остальные вздохнули с об-
легчением.

Андрей Колесников

Бизнес приняли на мировом уровне
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Михаил Гуцериев  
был как всегда   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Рособрнадзор  
заглянул в смартфоны  
и книги школьников
Ведомство выяснило, что читают  
и как проводят время в сети учащиеся

Самой популярной у российских 
школьников социальной сетью 
в 2019 году остается «ВКонтакте», 
а любимыми занятиями в свободное 
время они называют общение и про-
слушивание музыки. Рособрнадзор 
представил результаты анкетиро-
вания, проводившегося в рамках на-
циональных исследований качест-
ва образования (НИКО). Опрос также 
показал, что почти все российские 
школьники пользуются интернетом, 
где чаще всего предпочитают об-
щаться в соцсетях, искать информа-
цию и смотреть видео. Большинст-
во мальчиков-подростков говорят, 
что в качестве будущей профессии 
видят военную службу, а девочки — 
медицину.

НИКО — общероссийская програм-
ма по оценке качества среднего образо-
вания, стартовавшая в 2014 году. Не ре-
же двух раз в год Рособрнадзор изуча-
ет знания школьников и проводит ан-
кетирование. Согласно анкетированию 
в 2019 году, 99% российских школьни-
ков регулярно пользуются интернетом. 
При этом сельские подростки использу-
ют интернет в школе реже своих город-
ских сверстников. Всего с 2015 года до-
ля школьников, у которых есть смарт-
фон, выросла в среднем на 10%. Пяти-
классники в два раза реже пользуются 
телефоном для выхода в интернет, чем 
учащиеся старших классов. Чем старше 
ученик, тем выше вероятность, что он 
пользуется интернетом с телефона: 56% 
пятиклассников, проживающих в горо-
де, используют для выхода в сеть имен-
но телефон, а не компьютер или план-
шет, тогда как у десятиклассников этот 
показатель может достигать 88%.

Чаще всего в интернете дети ищут 
информацию, общаются и смотрят ви-
део. Среди учащихся старшей школы до 
90% используют интернет для того, что-
бы переписываться и искать информа-
цию, и меньше 40% — для компьютер-
ных игр. С возрастом подростки чаще 
используют интернет для покупок (28% 
семиклассников и 45% десятиклассни-
ков). Мальчики играют в компьютер-
ные игры чаще девочек (57% десяти-
классников и только 21% десятикласс-
ниц). При этом социальными сетями 
пользуются мальчики и девочки при-
мерно поровну (около 85% и 87% соот-
ветственно). Большинство подростков 
имеют аккаунты в одной и более соци-
альных сетях. Самой популярной со-
циальной сетью в 2019 году остается 

«ВКонтакте» — в свой аккаунт как ми-
нимум несколько раз в неделю захо-
дят не менее двух третей опрошенных 
школьников.

Экспертов Рособрнадзора интересо-
вали также литературные предпочте-
ния респондентов. Около 60% как маль-
чиков, так и девочек предпочитают чи-
тать фантастику и около 40% — приклю-
чения, но девочки чаще выбирают де-
тективы (около 40% против примерно 
30% у мальчиков) и стихи (больше 30% 
девочек и около 15% мальчиков). Самые 
заметные различия опросы выявили в 
отношении мальчиков и девочек к кни-
гам о любви — их стабильно выбирают 
в несколько раз больше девочек. Среди 
пятиклассников книги о любви нравят-
ся только 5% мальчиков и 11% девочек, 
среди семиклассников — 6% мальчи-
ков и 28% девочек. Среди восьмых клас-
сов произведения о любви выбирают 
7% мальчиков и 36% девочек, среди де-
вятиклассников — 8% мальчиков и 45% 
девочек и среди десятых классов — 11% 
мальчиков и 51% девочек.

Согласно данным Рособрнадзора, 
каждый пятый опрошенный восьми-
классник пока не может определиться с 
выбором будущей профессии, но маль-
чики чаще всего приоритетным на-
правлением называют военную служ-
бу, а девочки — медицину. Среди опро-
шенных восьмиклассников около 27% 
мальчиков выбрали в качестве буду-
щей профессии военную службу, служ-
бу в МЧС и чуть меньше 20% — работу 
в полиции, прокуратуре или суде, еще 
около 25% — работу в сфере информа-
ционных технологий и программиро-
вания. Большинство девочек в качест-
ве приоритетного направления назва-
ли медицину (27%) или дизайн (22%). Бу-
дущую профессию с интернет-техноло-
гиями связывает четверть мальчиков, 
почти столько же девочек задумывают-
ся о карьере в отрасли дизайна.

Напомним, в октябре стали известны 
результаты исследования «Российские 
школьники: политические, сексуаль-
ные и карьерные предпочтения» ком-
пании «Михайлов и партнеры. Анали-
тика». Тогда исследование не выявило 
лидера среди специальностей, которые 
хотели бы выбрать школьники, но наи-
более востребованными профессиями 
оказались врач, IT-специалист, повар / 
кондитер, преподаватель, сотрудник 
правоохранительных органов, а также 
различные творческие специальности.

Ксения Миронова

Автодилеры выдадут номер
Подписано постановление о регистрации  
транспортных средств прямо в автосалонах

С 1 января граждане смогут заре-
гистрировать новый автомобиль 
прямо в автосалоне — без посе-
щения ГИБДД. Соответствующее 
постановление, как выяснил „Ъ“, 
подписал премьер Дмитрий Мед-
ведев. Документ вступит в силу 
одновременно с законом «О госу-
дарственной регистрации транс-
портных средств». Новую услу-
гу клиентам смогут предоставить 
не все автодилеры, а только 
включенные в полицейский ре-
естр «специализированные ор-
ганизации», имеющие специаль-
но обученных для осмотра машин 
сотрудников.

„Ъ“ удалось ознакомиться с текс-
том постановления правительства 
№1764 от 21 декабря 2019 года «О го-
сударственной регистрации транс-
портных средства в регистрацион-
ных подразделениях ГИБДД». В ап-
парате Белого дома „Ъ“ подтверди-
ли, что документ подписан премье-
ром Дмитрием Медведевым. Поста-
новление вступит в силу 1 января 
2020 года с принятым еще в 2018 го-
ду законом «О государственной реги-
страции транспортных средств».

Основное нововведение — воз-
можность получить свидетельство 
о регистрации (СТС) и государствен-
ные регистрационные знаки (ГРЗ) 
на новый автомобиль прямо в авто-
салоне. Услугу смогут предоставлять 
гражданам компании, получившие 
статус специализированной органи-
зации и включенные в государствен-
ный реестр МВД (он будет опублико-
ван на сайте ГИБДД). Осматривать 
транспортные средства и проверять 
документы у владельца машины бу-
дет ответственный сотрудник авто-
салона. Всю информацию с резуль-
татами осмотра компания передаст 
в подразделение (документы нужно 
будет хранить три года) через портал 
госуслуг. ГИБДД проверит сведения 
и примет решение о допуске автомо-
биля к движению. Сотрудник автоса-
лона сможет получить в подразделе-

нии СТС и номера для передачи ав-
товладельцу. Предельная стоимость 
этой услуги составит 500 руб., тари-
фы ограничены приказом ФАС от 12 
апреля №448/19.

Важные изменения касаются но-
меров. Вводятся два новых поня-
тия: государственный регистраци-
онный номер (ГРН, состоит из со-
четаний букв и цифр) и государст-
венный регистрационный знак 
(ГРЗ, железная пластина, на кото-
рой печатается ГРН). Впервые во-
дится привязка кода региона в но-
мере к месту регистрации владель-
ца. К примеру, жители Республи-
ки Коми и Севастополя смогут по-
лучить номера с кодом 11 и 92 со-
ответственно независимо от того, 
где регистрируют машину. Причем 
если гражданин обратится в подра-
зделение по региону регистрации, 
у него будет выбор: получить знак 
по стандартной процедуре (как се-
годня) или напечатать в фирме, 
имеющей статус изготовителя но-
меров (для них создадут отдельный 
реестр). При обращении в подразде-
ление «неродного» региона, напри-
мер когда москвич регистрирует ав-
томобиль во Владивостоке, напеча-
тать ГРЗ можно будет только у част-
ника. При продаже автомобиля но-
мер можно сохранить за собой в те-
чение года (для установки на дру-
гую машину), по окончании этого 
срока ГРН переходит в резерв. Но-
мера типа «Транзит» остаются для 
случаев, когда машина снимает-
ся с учета в РФ и уезжает за преде-
лы страны в связи с продажей ино-
странному гражданину и юрлицу.

Вводится также запрет на реги-
страцию транспортных средств на 
лиц младше 16 лет. Нередко гражда-
не регистрируют машины на несо-
вершеннолетних детей, поскольку 
тех нельзя привлечь к ответственно-
сти как собственников ТС (при полу-
чении штрафа с камеры). С шести ме-
сяцев до одного года увеличивается 
срок, в течение которого можно ре-

гистрировать в ГИБДД автомобиль, 
временно ввезенный в РФ из друго-
го государства. Вводится также осо-
бый порядок регистрации завод-
ских прототипов новых моделей, ко-
торые проходят испытания на доро-
гах общего пользования перед выхо-
дом на российский рынок.

Подробности процедур запишут 
в регламенте МВД (будет закреплен 
ведомственным приказом), который 
находится на регистрации в Миню-
сте, он также вступает в силу с 1 ян-
варя. В этот же день вступят еще пять 
приказов МВД и еще четыре поста-
новления правительства, на кото-
рые ссылается новый закон. В доку-
ментах подробно описаны порядок 
изготовления ГРЗ, требования к до-
полнительной маркировке, требова-
ния к сотрудникам автосалонов, ко-
торые будут осматривать машины, 
порядок включения автодилеров 
и изготовителей номеров в реестр 
МВД и другие нюансы.

«Дилеры пока не получали разъ-
яснений по поводу проведения 
процедуры регистрации автомоби-
лей,— заявил „Ъ“ гендиректор груп-
пы компаний „Автоспеццентр“ Де-
нис Петрунин.— Можно предполо-
жить, что вступление закона в си-
лу будет отложено, на организацию 
технических и бизнес-процессов 
дилерам потребуется определен-
ное время. Мы еще не получали ста-
тус специализированной организа-
ции, но, когда процедура получения 
данного статуса станет ясна, мы, ко-
нечно, рассмотрим вариант органи-
зации сервиса в наших дилерских 
центрах». «В настоящий момент пра-
вовая и техническая базы не до кон-
ца готовы,— добавляет операцион-
ный директор АГ „Авилон“ Алек-
сандр Никонов.— Однако мы при-
нимаем участие в ряде пилотных 
проектов. Мы начнем участвовать в 
процедуре регистрации нового ав-
томобиля, как только появится та-
кая возможность».

Иван Буранов

От Рустама Минниханова  
ждут согласия
В Татарстане хотят сохранить должность и президента  
по итогам выборов 2020 года

Власти Татарстана не планиру-
ют инициировать переименова-
ние должности президента ре-
спублики. Об этом в среду заявил 
спикер Госсовета и глава респу-
бликанского отделения « Единой 
России» Фарид Мухаметшин. 
Он рассчитывает, что по итогам 
выборов в 2020 году президент-
ский пост займет действующий 
лидер республики Рустам Мин-
ниханов. Ранее источники „Ъ“ 
в администрации президента 
России говорили, что должность 
президента республики будет 
сохранена до окончания полно-
мочий господина Миннихано-
ва. Сам он пока не принял окон-
чательного решения об участии 
в выборах.

О том, что республика не наме-
рена предлагать изменений в свою 
конституцию в части наименова-
ния высшего должностного лица, 
спикер Госсовета Татарстана Фарид 
Мухаметшин заявил на итоговой 
пресс-конференции, отвечая на во-
прос „Ъ“. «Мы не инициируем этот 
вопрос. У нас действующая консти-
туция, по действующему законода-
тельству — президент республики 
Татарстан. Мы не инициаторы под-
нятия этого вопроса»,— подчеркнул 
господин Мухаметшин.

Напомним, Татарстан остался 
единственным субъектом РФ, где со-
хранился пост президента. Переиме-
нование высших должностей в реги-
онах началось в 2010 году с подачи 
главы Чечни Рамзана Кадырова. Фе-
деральным законом был установлен 
срок на изменение региональных 
конституций до 2015 года. Татарстан 
получил отсрочку до 2016 года, по-
скольку у республики был договор о 
разграничении полномочий с феде-
ральным центром. Соглашение пре-
кратило действие летом 2017 года. 
Но изменения в конституцию Татар-
стана внесены не были.

Региональные власти неодно-
кратно заявляли о намерениях со-
хранить президентскую должность. 
Первый президент Татарстана Мин-
тимер Шаймиев указывал, что «на-
звание руководителя — надуманная 
проблема», и предлагал республике 
обратиться в Конституционный суд, 
считая требования федерального 
центра противоречащими Консти-
туции России. В 2017 году парламент 
Татарстана принял обращение к Вла-
димиру Путину, в котором попросил 
«поддержать сохранение существую-
щего наименования высшего долж-
ностного лица» региона. Источники 
„Ъ“ в администрации президента го-
ворили, что Кремль готов сохранить 
должность президента Татарстана 
до 2020 года, когда закончится срок 
полномочий действующего прези-
дента республики Рустама Минни-
ханова (см. „Ъ“ от 15 июля 2017 го-
да). Это подтверждал сам господин 
Минниханов, подчеркивая, что «этот 
срок руководитель Татарстана будет 
называться президентом».

Власти Татарстана рассчитыва-
ют, что господин Минниханов про-
должит руководить республикой 
еще один срок. Как сообщил „Ъ“ Фа-
рид Мухаметшин, кандидатуру ны-
нешнего главы республики на выбо-
ры 2020 года планирует выдвинуть 
татарстанское отделение «Единой 
России»: «Если действующий прези-
дент Минниханов, член высшего бю-
ро „Единой России“, даст свое согла-
сие, мы готовы его выдвинуть». Сам 
господин Минниханов накануне за-
явил, что сначала он должен «дора-
ботать хорошо» текущий президент-
ский срок. При этом глава республи-
ки пошутил, что его «и коммуни-
сты могут выдвинуть», поскольку он 
дом-музей Ленина под Казанью «от-
ремонтировать взялся».

Напомним, Рустам Минниханов 
возглавляет Татарстан с 2010 года, 
после того как в отставку ушел Мин-

тимер Шаймиев. Полномочиями гла-
вы региона господина Минниханова 
наделил Госсовет республики. В 2012 
году в связи с возвращением выбо-
ров глав субъектов РФ в конституции 
Татарстана возобновили норму, что 
президент республики «избирается 
на основе всеобщего равного и пря-
мого избирательного права при тай-
ном голосовании». По итогам выбо-
ров 2015 года Рустам Минниханов, 
получив более 94% голосов избира-
телей, продлил свои президентские 
полномочия до сентября 2020 года.

По конституции региона одно и 
то же лицо не может избираться на 
должность президента Татарстана 
более двух сроков подряд. «Снача-
ла парламенты наделяли полномо-
чиями первого лица — президента, 
главы. Это была одна форма. Сегод-
ня в законе написано, что всенарод-
но избирается»,— заявил „Ъ“ госпо-
дин Мухаметшин. По его словам, 
срок Рустама Минниханова исчи-
сляется с момента избрания. Таким 
образом, власти считают возмож-
ный третий срок Рустама Минниха-
нова законным. Ранее в поддержку 
его кандидатуры на выборах 2020 
года уже высказались на съезде Со-
вета муниципальных образований 
Татарстана, заседании Националь-
ного совета Всемирного конгресса 
татар и форуме православной обще-
ственности.

«Это было понятно изначально, 
что власти республики сами не бу-
дут отказываться от должности пре-
зидента республики»,— говорит ка-
занский политолог Сергей Серге-
ев. По его словам, этот пост можно 
считать «остаточным явлением эпо-
хи суверенитета», когда у местных 
элит было больше полномочий. Экс-
перт добавил, что также «есть мне-
ние, что пост президента дает преи-
мущества республике в ее междуна-
родных отношениях».

Кирилл Антонов, Казань

Красный эррор
Радикальная риторика не уменьшит лояльность КПРФ,  
но может повредить ее единству

Уход коммуниста Сергея Лев-
ченко с поста губернатора Ир-
кутской области обострил про-
тестные настроения внутри 
КПРФ. В региональных отде-
лениях партии зазвучали тре-
бования отставки президента 
и правительства. Впрочем, по 
словам источников „Ъ“, руко-
водство партии пока не готово 
поддержать курс на радикали-
зацию и попросило коллег сни-
зить градус протеста. Экспер-
ты считают, что КПРФ и впредь 
останется верна амплуа лояль-
ной оппозиции.

Геннадий Зюганов несколько 
дней назад заявил, что не исключа-
ет проведения в России досрочных 
президентских выборов. Позже го-
сподин Зюганов добавил: если ру-
ководство страны «загубит финан-
совый год», то финансово-эконо-
мический кризис может перерасти 
в политический, и тогда останут-
ся лишь два пути — «или на улицу 
пошли, или досрочные выборы».

Впрочем, господин Зюганов не 
впервые выступает с таким прогно-
зом. В 2016 году он также говорил, 
что президентские выборы пройдут 
досрочно. Однако на этот раз слова 
лидера КПРФ прозвучали на фоне 
протестов Компартии после отстав-
ки Сергея Левченко с поста губерна-
тора Иркутской области. На сайтах 
16 региональных отделений КПРФ 
появились требования отставки 
президента. В Москве на акции про-
теста 14 декабря аналогичные требо-
вания высказал первый секретарь 
горкома КПРФ, депутат Госдумы Ва-
лерий Рашкин. Сам он сказал „Ъ“, 
что, по его наблюдениям, подобные 
заявления в столице звучат нечасто.

Заместитель председателя ЦК 
КПРФ, депутат Госдумы Юрий Афо-
нин заявил „Ъ“, что риторика пар-
тии напрямую зависит от положе-
ния в стране, а в ней на фоне ухуд-
шения социально-экономического 
положения «идет радикализация».

Впрочем, по словам источника 
„Ъ“ в партии, руководство КПРФ в 
целом такую позицию не разделя-
ет, а выступление господина Рашки-
на уже подвергли критике на секре-
тариате ЦК 16 декабря. Собеседник 
„Ъ“ утверждает, что партийное руко-
водство остается на тех же позици-
ях, что и раньше, не желая вступать 
в радикальную конфронтацию с 
Кремлем. Не изменилась и традици-
онно осторожная позиция Геннадия 
Зюганова, который «должен остав-
лять для себя возможность вести пе-
реговоры с Владимиром Путиным в 

случае атак на партию». Лидер КПРФ 
публично отстаивал господина Лев-
ченко перед президентом, в том чи-
сле, по данным информированных 
собеседников „Ъ“, и непосредствен-
но перед отставкой, но успеха не до-
бился. После отставки господин Зю-
ганов единственный комментиро-
вал ее, других партийцев просили 
воздержаться от оценок. При этом 
два собеседника „Ъ“ в КПРФ интер-
претируют происходящее как «сда-
чу» господина Левченко лидером 
партии: якобы в итоге сам господин 
Зюганов предложил губернатору 
все-таки написать заявление. Пресс-
секретарь лидера коммунистов, де-
путат Госдумы Александр Ющенко 
не стал отвечать „Ъ“ на вопросы о 
том, подверглась ли позиция госпо-
дина Рашкина критике на секрета-
риате и встречался ли господин Зю-
ганов с президентом незадолго до 
отставки Сергея Левченко,— по сло-
вам господина Ющенко, это вопрос 
«внутренней жизни» партии.

По словам нескольких собесед-
ников „Ъ“, знакомых с ситуацией, 
в КПРФ дискуссия между сторон-
никами радикализации и умерен-
ности носит постоянный характер, 
но до выборов в Думу в 2021 году си-
туация вряд ли накалится до степе-
ни раскола или изгнания кого-либо 
из партийных рядов: «За каждым 
крупным партийным функцио-
нером стоят группы избирателей, 
и перед выборами было бы глупо 

партии отрезать от себя целую груп-
пу». В прошлом КПРФ пережила ряд 
расколов. В 2004 году из партии был 
исключен один из ее главных спон-
соров — бизнесмен Геннадий Семи-
гин. Вместе с ним ушли создавать 
новую партию и его соратники. В 
своих программных выступлениях 
они обвинили руководство КПРФ в 
подмене социалистической идео-
логии на реакционную. В свою оче-
редь, зюгановцы называли семи-
гинцев «кротами». В 2008 и 2010 го-
дах из-за разногласий с руководст-
вом КПРФ были распущены горко-
мы в Москве и Петербурге. В 2013 го-
ду Валентин Никитин, бывший де-
путатом от КПРФ в первых трех дум-
ских созывах, публично обвинил го-
сподина Зюганова в «ревнивом» от-
ношении к успешным сторонникам 
и стремлении «избавиться от них».

Признаки раскола есть и сейчас 
— так, в ноябре 2019 года господина 
Рашкина обвиняли в сговоре с влас-
тью при принятии городского бюд-
жета в Мосгордуме. Депутат Дмит-
рий Локтев опубликовал документ, 
в котором господин Рашкин реко-
мендовал однопартийцам голосо-
вать за принятие бюджета в треть-
ем чтении. Господин Локтев назвал 
документ «мерзким сговором», но 
потом пост удалил. В итоге против 
принятия бюджета проголосовали 
пятеро коммунистов из 13, пред-
ставляющих КПРФ в Мосгордуме.

Еще до выборов 8 сентября поя-
вились свидетельства если не раз-
ногласий, то отсутствия единст-
ва московских коммунистов. На-
блюдателей на выборы параллель-
но набирали московский горком 
КПРФ и штаб Вадима Кумина, бал-
лотировавшегося от КПРФ в окру-

ге №8. В итоге в день выборов го-
сподин Рашкин был вынужден ото-
звать 17 наблюдателей из округа Ку-
мина, поскольку их там оказалось 
слишком много (господин Кумин в 
итоге избран не был).

Настоящим камнем преткнове-
ния в партии стал вопрос сотрудни-
чества с известным оппозиционе-
ром Алексеем Навальным. Летом 
этого года на созданной его сторон-
никами платформе «Умное голосо-
вание» кандидатов КПРФ в боль-
шинстве московских округов обо-
значили как наиболее перспектив-
ных оппозиционных кандидатов. 
Партия, в свою очередь, отказалась 
солидаризироваться с акциями про-
теста сторонников несистемной оп-
позиции, но предложила раздать 
мандаты наблюдателей всем жела-
ющим независимо от партийной 
принадлежности. 29 ноября по ини-
циативе депутата МГД Елены Шува-
ловой в думе должен был состоять-
ся круглый стол с участием господи-
на Навального. Руководитель фрак-
ции КПРФ в МГД Николай Зубрилин 
отменил мероприятие, но госпожа 
Шувалова провела его в собствен-
ном кабинете, а затем вышла из сто-
личного отделения КПРФ. Отметим, 
что среди сторонников альянса с не-
системной оппозицией был и экс-
кандидат в президенты от КПРФ Па-
вел Грудинин, на днях выигравший 
выборы в совет депутатов Ленин-
ского района Московской области. 
Консервативное руководство Ком-
партии таких союзников опасается.

«Зюганов к радикализации не го-
тов, тем более в межвыборный пе-
риод,— сказал „Ъ“ политолог Кон-
стантин Калачев.— Это вообще до-
статочно типично для КПРФ — раз-
вить активность во время выборов, 
но сдать назад в последний момент, 
предлагая вместо актуальных ло-
зунгов ностальгию по Сталину. Воз-
можно, проблемы КПРФ связаны 
как раз с тем, что на протестной вол-
не они стали неплохо набирать, а 
какими-то согласованиями канди-
датур и действий пренебрегать». 
Политолог считает, что в новый год 
коммунисты входят с потерями, 
среди которых и отставка партий-
ного губернатора, но это не приве-
дет к смене традиционно лояльной 
модели поведения КПРФ. «Партия 
в оппозиции к „Единой России“,— 
подчеркивает господин Калачев.— 
Перехода в оппозицию к Путину 
Зюганов, контролируя партийный 
аппарат, не допустит».

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Отставка Сергея Левчен-
ко (справа) подтолкнула 
лидера КПРФ Геннадия 
Зюганова (слева) к рез-
ким высказываниям, 
а Павел Грудинин (в цент-
ре) допускал их и раньше  
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Как стало известно „Ъ“, защита 
фигурантов уголовных дел, свя-
занных с региональной общест-
венной организацией «Единые  
народные общинные товарищест-
ва» (известна как частная военная 
компания (ЧВК) «Е.Н.О.Т. корп.»), 
обратилась к председателю 
Следственного комитета России 
(СКР) Александру Бастрыкину 
с ходатайством о передаче  
расследования из Краснодара  
в Москву. Адвокаты мотивируют 
это тем, что, согласно выводам 
следствия, наиболее тяжкие пре-
ступления совершались именно  
в столице, здесь же проживает  
и большинство фигурантов рас-
следования.

В ходатайстве, поданном на имя 
Александра Бастрыкина, а также от-

правленном для контроля генпро-
курору Юрию Чайке, говорится, что 
изначально уголовное дело было 
возбуждено туапсинской полицией 
по факту вымогательства (ст. 163 УК 
РФ) у местного жителя Петра Супо-
нева 300 тыс. руб. двумя «енотами». 
Впоследствии в это дело, передан-
ное в следственное управление (СУ) 
СКР, попал Андрей Молокоедов — 
советник известного российского 
врача-патологоанатома, академика 
Михаила Пальцева. Последний по-
просил советника решить кон-
фликт с соседом из-за строящегося 
дома на берегу Черного моря. А за-
тем в расследование оказались втя-
нуты с десяток человек, в том числе 
два московских чекиста. Причем го-
сподин Бастрыкин решил, что про-
водить расследование в их отноше-

нии должны не военные следовате-
ли, а гражданские из того же СУ СКР 
по Краснодарскому краю.

Адвокат Роберт Зиновьев, пред-
ставляющий господина Молокоедо-
ва, отметил, что, согласно ст. 152 
Уголовно-процессуального кодекса, 
если преступления совершены в 
разных местах, то по решению руко-
водителя следственного органа рас-
следование должно проводиться 
там, где совершено большинство 
преступлений или наиболее тяжкое 
из них. «Даже беглого взгляда на 
возбужденные и соединенные в од-
но производство уголовные дела до-
статочно, чтобы понять: ни одно из 
указанных оснований не позволяет 
вести расследование на Кубани»,— 
отметил господин Зиновьев. По его 
подсчетам, непосредственно края 

касаются три эпизода громкого де-
ла: помимо вымогательства это не-
законное лишение свободы (ст. 127 
УК РФ) и нарушение неприкосно-
венности жилища (ст. 139 УК РФ), ко-
торые инкриминируются все тем 
же «енотам». При этом к Москве и об-
ласти относятся ст. 210 и ст.  209 УК 
РФ, по которым чекисты обвиняют-
ся в организации преступного сооб-
щества и банды. В свою очередь, 
участники этих формирований, по-
лагает следствие, под видом опера-
тивных мероприятий силовиков со-
вершали разбойные нападения 
(ст. 162 УК РФ) на дома и офисы фигу-
рантов других расследований, а так-
же воровали (ст. 158 УК РФ) у них те-
лефоны и оргтехнику.

Таким образом, на Краснодар-
ский край пришлось по одному осо-
бо тяжкому, средней тяжести и не-
большой тяжести преступлению. 
Тогда как только в Москве, по дан-
ным следствия, были совершены че-
тыре особо тяжких преступления и 
одно тяжкое, отметил господин Зи-
новьев, полагающий, что расследо-
вание должно проводиться в столи-
це еще и потому, что в ней прожива-
ют большинство свидетелей и потер-
певших от предполагаемых преступ-
ных посягательств.

Защита обвиняемых также отме-
тила, что правоприменительная 
практика, в том числе следственных 
органов в Краснодарском крае, но-
сит весьма «специфический харак-
тер». «Красноречивой» иллюстраци-
ей этого они называют решение Юж-
ного окружного военного суда, осво-
бодившего из-под стражи одного из 
обвиняемых чекистов Александра 
Мрищука в связи с тем, что СУ СКР не 
было представлено никаких доказа-
тельств его причастности к преступ-
ной деятельности.

Николай Сергеев

«Енотов» запросили в столицу
Громкое уголовное дело ЧВК и чекистов хотят забрать из Краснодара

Вчера стало известно о том,  
что в Москве заключили под до-
машний арест бывшего замести-
теля министра связи РФ Алексея 
Солдатова, подозреваемого по-
лицией в особо крупном мошен-
ничестве. По версии следствия, 
господин Солдатов, являвшийся 
одним из создателей рунета, 
и  его сообщники, один из кото-
рых находится в розыске, органи-
зовали вывод почти полмиллио-
на IP-адресов за границу, где они 
были зарегистрированы на чеш-
скую компанию. Последняя, сда-
вая их в аренду или продавая, за-
работала миллионы долларов.

Бывшего замминистра Алексея 
Солдатова, выступающего одним из 
учредителей чешской компании 
Reliable Communications s.r.o., а так-
же гендиректора ООО «Релком Групп» 
Евгения Антипова задержали сотруд-
ники ФСБ и полиции. Обоих доста-
вили к следователю главного следст-
венного управления, возбудившего в 
отношении них уголовное дело по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере). После до-
просов в качестве подозреваемых го-
спод Солдатова и Антипова отправи-
ли в Тверской районный суд. 13 дека-
бря следователи ходатайствовали об 
избрании подозреваемым ареста, мо-
тивируя это, в частности, тем, что за 
указанное преступление им грозит 
до десяти лет заключения; они име-
ют активы за границей; могут ока-
зать давление на свидетелей и, всту-
пив в сговор с неустановленными со-
общниками, продолжить занимать-
ся преступной деятельностью.

Однако судьи Мария Сизинцева и 
Алексей Криворучко ходатайства ГСУ 
ГУ МВД об арестах господ Солдатова и 
Антипова отклонили. Впрочем, и на 
свободе предприниматели не оста-
лись, поскольку обоих взяли под до-
машние аресты до 28 января 2020 го-
да. В ближайшее время им предъявят 
официальные обвинения, а пока по-
дозреваемые не могут пользоваться 
интернетом и любыми средствами 
связи (за исключением вызова экс-
тренных служб), покидать свои квар-
тиры и вступать в контакты с другими 
фигурантами этого расследования. 
Адвокаты уголовное преследование 
клиентов комментировать не стали.

27 декабря Тверской райсуд рас-
смотрит ходатайство следствия об 
аресте еще одного предполагаемого 
участника махинаций — совладель-
ца Reliable Communications s.r.o. 
Алексея Шкиттина. По некоторым 
данным, предприниматель объяв-
лен в федеральный розыск, который 
после заочного ареста станет между-
народным. В ГУ МВД комментиро-
вать ситуацию не стали.

Алексей Солдатов — один из пио-
неров рунета. Он возглавлял вычи-
слительный центр ИАЭ им. И. В. Кур-
чатова, где зарождался советский и 
российский интернет и на базе кото-
рого возникла компьютерная сеть 
«Релком», позднее ставшая акционер-
ным обществом. В 1992 году на базе 
Курчатовского института был создан 
Российский научно-исследователь-
ский институт развития обществен-
ных сетей (РосНИИРОС), который 
долгое время был монополистом по 
многим вопросам, связанным с ин-

тернетом. Позднее он делегировал 
свои полномочия другим структу-
рам, в числе которых Ru-Center и 
компания MSK-IX, контролируемая 
структурой «Ростелекома».

Как ранее писал „Ъ“, незадолго до 
прекращения деятельности локаль-
ного интернет-регистратора (Local 
Internet Registry, LIR), распределяю-
щего IP-адреса, РосНИИРОС перевел 
внушительный их массив, около 
490 тыс. IP-адресов четвертой вер-
сии протокола (IPv4), в пользу чеш-
ской компании Reliable Communica-
tions s.r.o., совладельцами которой 
являются Алексей Солдатов и Алек-
сей Шкиттин. От РосНИИРОС соот-
ветствующий договор подписал Ев-
гений Антипов.

С учетом исчерпания таких адре-
сов в последние годы они стали цен-
ным активом на вторичном рынке 
— их стоимость варьируется в пре-
делах $20–25 за штуку. Таким обра-
зом, в распоряжении Reliable Com-
munications s.r.o. оказался массив 
адресов приблизительной стоимо-
стью $9,8–12,25 млн.

По словам собеседников „Ъ“ в от-
расли, многие клиенты LIR РосНИИ-
РОС, в том числе коммерческие и го-
сударственные структуры, после 
прекращения его деятельности ока-
зались вынуждены платить за арен-
ду IP-адресов чешской структуре, что 
сопровождалось поднятием тари-
фов. Один из источников также ут-
верждал, что некоторые клиенты 
были введены в заблуждение: они 
полагали, что IP-адреса перейдут к 
ним, тогда как на деле они оказались 
у чешской компании. «РосНИИРОС 
должен был ликвидироваться в мае 
2019 года: с этого момента весь LIR 
замораживается и передается в об-
щий пул RIPE NCC. Учитывая эту си-
туацию, руководство РосНИИРОС 
приняло решение передать клиен-
тов и адреса другим LIR»,— сообщал 
„Ъ“ Алексей Шкиттин. IP-адреса пе-
реданы по стандартной процедуре 
трансфера, предусмотренной согла-
шением с RIPE NCC (региональный 
интернет-регистратор, RIR), утвер-
ждал он. Вчера господин Шкиттин 
для комментариев не был доступен.

Алексей Соковнин,  
Дмитрий Шестоперов

Бывший замминистра  
сдал адреса и пароли
Выявлено крупное мошенничество с IP-адресами

Крымский гарнизонный военный 
суд признал виновным в само-
вольном оставлении части более 
чем на месяц солдата срочной 
службы Романа Полякова. Воен-
нослужащий в сентябре этого го-
да был задержан в пункте пропу-
ска через российско-украинскую 
границу «Армянск». Следствие 
обвинило его в дезертирстве, 
и солдату грозило до семи лет 
тюрьмы. Однако суд переквали-
фицировал действия срочника 
и назначил ему год лишения сво-
боды, заменив при этом колонию 
на дисбат, да и то условно. В ито-
ге солдату остается выдержать 
испытательный срок.

Разбирательство по делу Романа 
Полякова, проходившего военную 
службу по призыву с 21 мая 2019 го-
да, длилось чуть меньше месяца. В 
ходе процесса было установлено, 
что утром 11 августа он самовольно 
оставил войсковую часть, желая «от-
дохнуть от тягот военной службы» 
дома, в Севастополе. 13 сентября 
Поляков был задержан сотрудника-
ми военной комендатуры в пункте 
пропуска через государственную 
границу РФ «Армянск». Сопротивле-
ния при задержании он не оказы-
вал и не скрывал, что является воен-
нослужащим.

Зачем солдат-срочник прибыл 
на российско-украинскую границу, 
в документах суда не указано. Вме-
сте с тем Роман Поляков осознавал, 
что при предоставлении паспорта 
может быть задержан. Паспорт ка-
кого государства был при нем, в ма-
териалах дела также не говорится, 
однако крымчане пересекают гра-
ницу Украины только по украин-
ским документам: их российские 
паспорта украинские власти не 
признают. После задержания Поля-
ков был возвращен в воинскую 
часть и в отношении него было воз-

буждено уголовное дело по ч. 1 
ст. 338 УК РФ (дезертирство).

В ходе судебного разбирательст-
ва сам Поляков признал свою вину 
частично. Он подтвердил, что само-
вольно покинул часть, но, по его 
словам, лишь на время. Мать подсу-
димого показала, что Роман Поля-
ков прибыл домой в августе и сооб-
щил, что находится в самоволке, а 
после отдыха от службы намерен 
пойти в военную комендатуру, что-
бы остаться служить на территории 
Республики Крым. В итоге государ-
ственный обвинитель изменил об-
винение в сторону смягчения путем 
переквалификации деяния с ч. 1 
ст. 338 УК РФ на ч. 4 ст. 337 УК РФ (са-
мовольное оставление части или 
места службы), поскольку «факт на-
личия умысла Полякова вовсе 
исключить себя из сферы действия 
военно-служебных отношений не 
нашел своего подтверждения».

При назначении Полякову нака-
зания суд учел его чистосердечное 
раскаяние, молодой возраст, поло-
жительную характеристику до по-
ступления на военную службу. В 
итоге он был приговорен к одному 
году лишения свободы. При этом 
режим содержания был изменен на 
дисциплинарную воинскую часть. 
«Наказание в виде содержания в 
дисциплинарной воинской части 
на срок один год считать условным 
с испытательным сроком пять меся-
цев»,— решил суд в итоге. В течение 
испытательного срока Роман Поля-
ков не имеет права допускать гру-
бых дисциплинарных проступков и 
нарушений общественного поряд-
ка, за которые возможно назначе-
ние административных наказаний. 
Кроме того, с подсудимого взыска-
ли около 8 тыс. руб. на оплату рабо-
ты адвокатов по назначению.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Маршрут на Украину 
финишировал в суде
Покинувшего часть солдата посчитали 
не дезертиром, а самовольщиком

Как стало известно „Ъ“, защита 
бывшего полковника МВД Дмит-
рия Захарченко, осужденного 
на 12,5 года, обжаловала приго-
вор во втором кассационном су-
де общей юрисдикции. Адвокаты 
полагают, что, пожалуй, самый 
известный коррупционер России 
если и должен был получить срок, 
то не за взяточничество, а за мо-
шенничество, последнее, впро-
чем, не доказано.

В основу обвинительного приго-
вора, говорится в жалобе, подготов-
ленной адвокатом Юрием Новико-
вым, были положены доказательст-
ва, полученные с нарушением требо-
ваний закона и повлиявшие на вы-
воды Пресненского райсуда относи-
тельно фактических обстоятельств 
дела. Он напомнил, что Дмитрий За-
харченко был признан виновным в 
том, что, являясь должностным ли-
цом, в период с 8 февраля 2015 года 
по 26 августа 2016 года получил от 
Мехди Дусса взятку за общее покро-
вительство в виде незаконной 
50-процентной скидки на сумму 
2,9 млн руб. при оплате питания в се-
ти рыбных ресторанов «Ла Маре».

Защита полагает, что офицер не 
мог оказывать ресторатору ника-
ких ответных услуг, так как еще до 
декабря 2014 года возглавлял 38-й 
профильный (по обеспечению эко-
номической безопасности в сферах 
рыболовства и рыбоводства) отдел 
ГУЭБиПК МВД, а затем стал одним 
из руководителей не имеющего ни-
какого отношения к ресторанному 
бизнесу управления «Т» — по обес-
печению экономической безопас-
ности в сферах ТЭКа и химии анти-
коррупционного главка. При этом 
сам приговор, обратил внимание 
защитник Новиков, не содержит 
данных о том, какие услуги в ответ 
оказал предпринимателю полицей-
ский, в течение полутора лет, по 
версии следствия, 76 раз побывав-
ший в его ресторанах. Поскольку 
ресторатор за скидки ничего не по-
лучил от Дмитрия Захарченко, по-
лагает защита, его действия образу-
ют состав преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 159 (мошенничест-
во в особо крупном размере) УК РФ, 
а не взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Одна-
ко, отмечает защита, доказательств 
мошенничества также получено не 
было. Карту №13545 «Ла Маре», ко-
торой якобы пользовался полков-
ник, вообще не нашли. Распечатка 
же по счету дисконтной карты, 
представленная следствию руко-

водством сети ресторанов, не явля-
ется финансовым документом, до-
кументом бухгалтерской отчетно-
сти и не может подтверждать совер-
шение бухгалтерских операций в 
указанное в ней время и в указан-
ном размере, а следовательно, слу-
жить доказательством.

В свою очередь, один из свидете-
лей, работавший в «Ла Маре», дал 
показания, что установить пользо-
вателя с картой №13545 невозмож-
но, так как их выдавали сотнями, а 
для получения скидки можно было 
просто назвать номер дисконта. То 
есть предъявить карту могло любое 
лицо, а не то, какому она была выда-
на изначально. В качестве доказа-
тельства использования Дмитрием 
Захарченко дисконтной карты суд 
привел показания свидетелей, се-
стер Галины и Ларисы Марчуковых, 
согласно которым 8 марта 2015 года 
они находились в ресторане «Ла Ма-
ре» на улице Петровка, где полков-
нику была представлена 50-про-
центная скидка от суммы счета, ко-
торый он оплатил. Однако, следует 
из документов защиты, позже скид-
ка была отменена.

Показания на полковника Захар-
ченко сестры дали в рамках досу-
дебного соглашения о сотрудниче-
стве, заключенного по делу о хище-
ниях из Нота-банка. Они являлись 
обязательным условием сделки, от-
метил господин Новиков, полагаю-
щий, что сестры Марчуковы могли 
оговорить его клиента, чтобы са-
мим уйти от ответственности. Как и 
в случае, когда Дмитрий Захарченко 
якобы предупредил Галину Марчу-
кову о предстоящем у нее обыске. 
Госпожу Марчукову, отметим, обы-
скивали дважды, но потом все изъя-
тое у нее вернули.

Дмитрий Захарченко летом этого 
года был осужден Пресненским 
райсудом за получение взятки в осо-
бо крупном размере и воспрепятст-
вование правосудию (ст. 294 УК РФ) 
на 13 лет заключения, затем Мосгор-
суд сбавил ему полгода, сохранив 
штраф в размере 117 млн руб. Иму-
щество Дмитрия Захарченко и свя-
занных с ним лиц, оцениваемое по-
чти в 9 млрд руб., было обращено в 
доход государства по иску Генпроку-
ратуры. В отношении экс-полковни-
ка, отправленного в колонию стро-
гого режима, Следственным коми-
тетом России расследуется еще как 
минимум одно уголовное дело кор-
рупционной направленности.

Николай Сергеев

Дмитрий Захарченко 
сошел за мошенника
Дело осужденного полковника  
изучит кассационный суд

К О Н Т Е К С Т Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С Е Й  С О Л Д А Т О В

Родился 25 ноября 1951 года в Москве. Окончил МИФИ по специальности «теоретическая 
ядерная физика» (1974). Доктор физико-математических наук. С 1974 по 2008 год работал 
в Институте ядерной энергии имени Курчатова (ныне — НИЦ «Курчатовский институт»), где 
прошел путь от инженера до директора по научному развитию. В 1990 году под его руковод-
ством была создана информационная сеть «Релком», которую принято связывать с появлени-
ем интернета в стране и дальнейшим возникновением рунета. В 1992 году стал президентом 
АО «Релком». В 1995–1998 годах был советником гендиректора ФАПСИ, руководил проектом 
«Деловая сеть России». С 2006 по 2008 год был деканом факультета нанотехнологий и ин-
форматики МФТИ. С 2008 по 2010 год занимал должность замминистра связи и массовых 
коммуникаций РФ, курировал стратегическое и научно-техническое развитие отрасли, 
руководил проектом «Развитие суперкомпьютеров и грид-технологий». В 2010 году стал 
проректором МГУ, с 2012 года — советником ректора, начальником управления информати-
зации. С 2014 года — заведующий кафедрой «Компьютерное инженерное моделирование» 
МИФИ. Является совладельцем чешской компании Reliable Communications, которой АНО 
РосНИИРОС в 2018 году передала 490 тыс. IPv4-адресов. Автор более 60 научных работ. 
В 2010 году был награжден почетной грамотой президента РФ и благодарностью министра 
связи и массовых коммуникаций, дважды лауреат Премии рунета и Курчатовской премии.

Бывший замминистра 
связи Алексей Солдатов 
подозревается в выводе 
почти полмиллиона  
IP-адресов за границу
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мировая политика

Федор Лукьянов,  
председатель Совета  
по внешней и оборонной политике

Пораженье 
от победы

Минувший год прошел под знаком 
воспоминаний о 1989‑м — волне 
перемен, апофеозом которых ста‑
ло исчезновение соцлагеря в Евро‑
пе и прекращение холодной войны. 
Рефлексии разные, включая горест‑
ные: как дошли до жизни такой те‑
перь? Почему лучезарные надежды 
обернулись разочарованием?

Главная особенность того перио‑
да — ощущение расставленных то‑
чек над i, чувство правоты одних 
и неправоты других. И, соответст‑
венно, того, кому досталась истори‑
ческая победа, а кто потерпел пора‑
жение. Этого больше нет.

Несколько совсем разных собы‑
тий 2019‑го. Провозглашение Хуа‑
на Гуайдо временным президентом 
Венесуэлы и признание его страна‑
ми Запада. Дела против президента 
США Дональда Трампа — сначала рас‑
следование Роберта Мюллера, потом 
импичмент. Турецкая операция в си‑
рийском Курдистане и фактическое 
согласие на нее Москвы. Успех Бори‑
са Джонсона на выборах в Британии. 
Очередной российско‑украинский 
газовый клинч и договоренность.

Объединяет их одно: неоднознач‑
ность даже краткосрочного результа‑
та. Кто победил, а кто проиграл мож‑
но зафиксировать только на текущий 
момент, завтра все может измениться.

В день, когда Гуайдо объявил 
о «взятии власти» в Венесуэле и был 
признан США, казалось: для чави‑
стов все кончено. Прошел почти год, 
о незадачливом сопернике Нико‑
ласа Мадуро почти не вспоминают, 
а сам лидер на месте. Правда, управ‑
ляет разрушенной страной без пер‑
спектив и просвета впереди. Трампа 
с ног до головы извозили в обвине‑
ниях. Теперь его же оппоненты опа‑
саются, не сыграло ли все ему на ру‑
ку, ведь цифры поддержки растут. 
Но что это значит для будущего Аме‑
рики — фатально расколотой стра‑
ны? Президент Турции Реджеп Тай‑
ип Эрдоган сыграл ва‑банк, оккупи‑
ровав часть Сирии и ударив по кур‑
дам, а Россия не стала этому про‑
тиводействовать, предпочтя про‑
должение сотрудничества с Турци‑
ей по разным деликатным вопро‑
сам. Анкара добилась своего, однако 
все глубже увязает в ближневосточ‑
ной трясине, а Москва вынужден‑
но укрепляет связи со страной, от‑
ношения с которой основаны на чем 
угодно, только не на доверии. Три‑
умф Джонсона на выборах создает 
возможность для прорыва по «Брек‑
ситу». Только непонятно, не окажет‑
ся ли Джонсон к окончанию своей 
только что завоеванной каденции 
премьером значительно более усе‑
ченной территории. Наконец, ни‑
кто не в состоянии однозначно опре‑
делить, кто выиграл, а кто проиграл 
в результате газовой договоренно‑
сти Москвы и Киева — оценки дают‑
ся диаметральные.

Нет сомнений в том, что мы жи‑
вем в историческую эпоху. Переме‑
ны в Западной Европе и на Ближнем 
Востоке, в Евразии и Африке, США 
и Восточной Азии, Латинской Аме‑
рике и на Балканах фундаменталь‑
ны. Но в отличие от событий 30‑лет‑
ней давности, когда казалось, что на‑
правление хода истории предопре‑
делено, сейчас нет никакой ясности, 
куда все движется. Мем «зрада чи пе‑
ремога», распространившийся с лег‑
кой руки бдительных украинских 
патриотов, окончательно становит‑
ся издевательским — все реже мож‑
но понять, кто кого победил и что 
из этого следует.

Маятник качается из стороны 
в сторону. Самодовольная эйфория 
по поводу «конца истории» на рубе‑
же веков предсказуемо сменилась 
тревожной неуверенностью в буду‑
щем, с которой человечество входит 
в 2020‑е годы. Эпиграфом к ним мо‑
гли бы стать строчки Бориса Пастер‑
нака: «Другие по живому следу / Прой‑
дут твой путь за пядью пядь, / Но по‑
раженья от победы / Ты сам не должен 
отличать». Ну и не будем пока.

События года  
объединяет одно:  
неоднозначность  
даже их краткосроч-
ного результата

В 2019 году отношения России и НАТО 
оставались напряженными. Развал рос-
сийско-американского Договора о лик-
видации ракет средней и меньшей даль-
ности, размещение дополнительных 
сил и вооружений на восточных грани-
цах альянса, жесткая риторика в адрес 
Москвы не способствовали  разрядке. 
Заместитель министра  иностранных 
дел РФ Александр Грушко в  интервью 
специальному корреспонденту „Ъ“ 
 Елене Черненко рассказал о том, 
что предложила Москва для реального 
 снижения градуса противостояния. 

— В уходящем году представители за-
падных стран и организаций посылали 
в адрес России смешанные сигналы. С од-
ной стороны, по-прежнему звучало мно-
го критики, но были и заявления о необ-
ходимости возобновления сотрудниче-
ства с Москвой. Вы видите в этом какие-
то новые веяния?
— Мы не видим какого‑то переосмысления 
отношения НАТО к России. Но внутри са‑
мого альянса определенные процессы, свя‑
занные с осознанием необходимости адап‑
тации блока к новым угрозам, происходят. 
Складывается впечатление, что его стра‑
ны‑члены уже не в первый раз оказывают‑
ся в положении охотника, который поймал 
за хвост слона: жалко отпускать, а что с ним 
делать — непонятно. Президент Франции 
Эмманюэль Макрон, как известно, дал по‑
ложению в НАТО медицинское определе‑
ние («смерть мозга».— „Ъ“). Поэтому на не‑
давнем саммите в Лондоне было решено со‑
здать «группу мудрецов», которая к 2021 го‑
ду должна подготовить рекомендации, как 
приспособить НАТО к новым реалиям.

Уже есть сигналы, что в рамках этого про‑
цесса будет предпринята и попытка переос‑
мыслить отношения с Россией. Надеюсь, что 
в организации придут к очевидному выво‑
ду, что затачивание военной машины НАТО 
на «большую угрозу» с Востока бессмыслен‑
но и контрпродуктивно даже с точки зрения 
безопасности стран—членов этого блока, ко‑
торые сейчас тратят просто гигантские сред‑
ства и силы на борьбу с мнимой угрозой.

А по большому счету оказывается, что НА‑
ТО недалеко ушло от изначального предназ‑
начения, сформулированного еще первым 
его генеральным секретарем лордом Гастин‑
гсом Исмеем: «Удерживать Америку в Евро‑
пе, Германию под, а Россию вне Европы».
— То есть вы ожидаете, что НАТО вырабо-
тает более позитивную линию по отно-
шению к России? 
— Гадать на кофейной гуще я не буду. В лю‑
бом случае, чем бы ни завершился этот про‑
цесс, у России есть весь арсенал средств, что‑
бы обеспечить наши законные интересы 
и нашу обороноспособность. Но хочется все 
же надеяться, что будет предпринята серьез‑
ная попытка повернуть НАТО лицом к насто‑
ящим угрозам и вызовам и «встроить» орга‑
низацию в международные усилия. Продол‑
жение же нынешней антироссийской поли‑
тики лишь усугубит кризис альянса. Многие 
признают очевидную вещь: надежную без‑
опасность можно обеспечить только с Росси‑
ей, а не без нее и тем более против.
— Такие периоды переосмысления и но-
вого целеполагания в НАТО ведь уже 
 были. 
— Да, например, в 1960‑х годах. Амери‑
канцы завязли во Вьетнаме, и в США раз‑
вернулось широкое антивоенное движе‑
ние. (Президент Франции.— „Ъ“) Шарль 
де Голль принял решение о выводе Фран‑
ции из военной организации НАТО. (Кан‑
цлер ФРГ.— „Ъ“) Вилли Брандт иницииро‑
вал «новую восточную политику», пред‑

усматривавшую сближение с ГДР и, в це‑
лом, с государствами Восточной Европы. 
Для того чтобы «сшить» эти расползающи‑
еся лоскутки, в НАТО был запущен мысли‑
тельный процесс, который привел к при‑
нятию доклада (премьер‑министра Бель‑
гии.— „Ъ“) Пьера Армеля «О будущих зада‑
чах Североатлантического союза», в кото‑
ром среди прочего констатировалось, что 
на основе одного только сдерживания обес‑
печить жизнеспособность НАТО невозмож‑
но, нужны разрядка и диалог, а также укре‑
пление механизма политических консуль‑
таций внутри самого блока.

В следующий раз с кризисом «предназна‑
чения» в НАТО столкнулись в конце 80‑х — 
начале 90‑х годов прошлого века, когда за‑
кончилась холодная война, прекратила су‑
ществование Организация Варшавского до‑
говора и был заключен целый ряд двусто‑
ронних и многосторонних соглашений, ра‑
дикально изменивших военно‑политиче‑
скую ситуацию в Европе. Выйти из вакуума 
в НАТО решили через политику «открытых 
дверей», которую запустила администрация 
(президента США.— „Ъ“) Билла Клинтона. 
Началось постепенное расширение альянса 
на Восток под предлогом необходимости за‑
щиты бывших стран ОВД от возможных по‑
сягательств со стороны России, то есть опять 
поиск врага. Представьте, что дававшиеся 
советскому руководству обещания не про‑
двигать НАТО на Восток «ни на дюйм» были 
бы выполнены и НАТО осталось бы на гра‑
нице между двумя Германиями. От кого за‑
щищаться? А теперь в НАТО «встревожены» 
возросшей российской активностью в «зоне 
соприкосновения». О том, в результате чего 
появилась такая зона, предпочитают умал‑
чивать. Позже, когда потенциал расшире‑
ния стал политически выдыхаться, НАТО 
присвоило себе функцию гуманитарных 
интервенций, которые привели к расчлене‑
нию одних стран и фактическому коллапсу 
других. Причем в нарушение международ‑
ного права. 

Но примерно к 2012–2013 годам, ког‑
да страны—члены НАТО приняли реше‑
ние о выводе контингента из Афганистана, 
в альянсе — на фоне «усталости от больших 
операций» — вновь заговорили о необходи‑
мости новой миссии. И уже тогда стали на‑
правлять нам сигналы о том, что намерены 
вернуться «к истокам», то есть к классическо‑
му сдерживанию. Предупреждали нас, что 
в Европе будет больше учений и прочих ме‑

роприятий, связанных с 5‑й статьей Вашинг‑
тонского договора (о принципе коллектив‑
ной обороны.— „Ъ“). Украинский кризис 
был просто использован для идеологическо‑
го обрамления этого поворота…
— Но этот кризис ведь не НАТО развя-
зало…
— Запад поставил Украину перед выбором: 
с ним или с Россией. Еще в 2008 году Украи‑
не и Грузии пообещали членство в альянсе, 
что стало тяжелым ударом по европейской 
безопасности. Нагнетание российской угро‑
зы началось в НАТО задолго до событий кон‑
ца 2013‑го — начала 2014 годов. 

Результаты этих процессов мы наблю‑
даем сегодня, прежде всего на «восточном 
фланге» НАТО. Это строительство складов 
и других объектов инфраструктуры, разме‑
щение дополнительных сил, упрощение 
процедур перемещения вооружений, тех‑
ники и личного состава к границе, создание 
двух дополнительных логистических ко‑
мандований. Это укрепление сил быстрого 
реагирования и так далее. По сути, НАТО пы‑
тается навязать нам схему обеспечения без‑
опасности времен холодной войны, от кото‑
рой мы отказались еще в 80–90‑е годы прош‑
лого столетия. В общем, смахнули пыль с на‑
ставлений эпохи противостояния.

При этом американцы не гнушаются ни‑
какими методами, чтобы заставить союз‑
ников выделять 2% ВВП на военные нуж‑
ды. Если европейские страны пойдут по это‑
му пути, то их расходы на оборону составят 
€400 млрд, что примерно в восемь раз пре‑
вышает наш военный бюджет. Из этой сум‑
мы не меньше одной пятой полагается тра‑
тить на закупку вооружений. Прежде всего, 
американских, конечно. Военно‑промыш‑
ленному комплексу США ежегодные вли‑
вания в размере €80–100 млрд очень кстати. 
При этом навязываемая Вашингтоном тех‑
ника и вооружения (например, самолеты 
двойного назначения F‑35) по большей части 
предназначены не для использования в ло‑
кальных или региональных конфликтах. 
Это средства ведения войны с «большим про‑
тивником». И срок их службы — 30–40 лет. 
Это означает, что переломить нынешний 
тренд в военном строительстве будет непро‑
сто, поскольку он, по сути, закреплен в же‑
лезе. Получается гремучая смесь: конфрон‑
тационная политика и конфронтационное 
военное планирование. 
— После Крыма в НАТО говорят, что рос-
сийская угроза реальна, поскольку Мо-

сква пошла на перекраивание границ си-
лой и теперь от нее можно ожидать все-
го чего угодно. 
— Это для них все «началось с Крыма». Будто 
не было бомбардировок Югославии в 1999 
году и госпереворота в Киеве. А в Крыму 
можно хоть каждый день проводить рефе‑
рендумы — результат будет таким же, как 
в 2014 году, и в западноевропейских столи‑
цах об этом знают, как и знают о праве наро‑
дов на самоопределение. Еще раз подчерк‑
ну: рукотворный внутриукраинский кон‑
фликт был использован НАТО для оправда‑
ния старой‑новой антироссийской полити‑
ки альянса. Об этом говорят сами бывшие 
руководители НАТО. Бывший генсек альян‑
са Яап де Хооп Схеффер на одной из кон‑
ференций признавал, что НАТО оказалось 
в кризисе поиска идентичности и, если 
бы не было украинских событий, конфликт 
стоило было бы придумать, поскольку те‑
перь всем стало понятно, в каком направле‑
нии развивать альянс.
— Если представить, что НАТО переос-
мыслит отношения с Россией в позитив-
ном ключе, может ли быть возобновлена 
полноценная работа Совета Россия—НА-
ТО или с точки зрения Москвы этот меха-
низм себя дискредитировал, поскольку 
альянс уже дважды замораживал его ра-
боту? Может ли он, например, использо-
ваться для обсуждения предложения Рос-
сии о введении моратория на размеще-
ние ракет средней и меньшей дальности? 
— Может. Если по этой теме начнется ка‑
кой‑то диалог, то это одна из площадок, где 
имело бы смысл его вести. Кстати, два засе‑
дания в этом году были посвящены имен‑
но этой теме.
— На встрече министров иностранных 
дел стран ОБСЕ в Братиславе Сергей Лав-
ров одной фразой обмолвился, что «рос-
сийские предложения относительно 
снижения напряженности на линии со-
прикосновения России и Североатлан-
тического альянса остаются без ответа». 
Что это за предложения? 
— Мы предложили странам НАТО догово‑
риться о понижении уровня военных уче‑
ний, вплоть до их непроведения, в районах 
соприкосновения России и стран НАТО.
— Речь идет о Балтийском и Черномор-
ском регионах?
— Прежде всего.
— НАТО отвергло это предложение?
— Нет, просто никак на него не отреагиро‑
вало. Это для нас совершенно необъяснимо, 
ведь опять же в альянсе говорят о важности 
деэскалации.
— Если Россия так активно выступа-
ет за возобновление диалога, почему 
бы не повысить уровень российского 
представительства при НАТО с поверен-
ного в делах до постпреда, как то было 
раньше? 
— Для этого должны быть созданы нормаль‑
ные условия функционирования российско‑
го постпредства, в том числе с точки зрения 
численности нашего персонала, который 
был дискриминационно ограничен, и дол‑
жен быть понятный фронт работы, которая 
сейчас заморожена. 
— В целом получается, что Запад во всем 
виноват, а Россия белая и пушистая. 
Но так же не бывает?
— Совершенно точно могу сказать: уж кто 
как не Россия внесла решающий вклад в де‑
монтаж материального наследия холодной 
войны! Но сегодня мы видим, что приро‑
да НАТО берет свое, как бы ни пытались об‑
елить фасад альянса. 
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«НАТО навязывает нам схему обеспечения 
безопасности времен холодной войны» 
Замглавы МИД РФ Александр Грушко  
об отношениях с Североатлантическим альянсом 

Штабы предполагаемых соперников президента США 
Дональда Трампа на выборах-2020 продолжают со-
трясать скандалы. Выяснилось, что избирательный 
штаб Майкла Блумберга — бывшего мэра Нью-Йорка — 
 использовал труд заключенных для обзвона избирате-
лей. Сидящие в колонии женщины агитировали за по-
литика в Калифорнии. Соратники господина Блумберга 
пообещали внимательнее относиться к выбору под-
рядчиков. Впрочем, рейтинг экс-мэра, претендующе-
го на выдвижение от Демократической партии, пока 
слегка переваливает за 5%. Но и лидера демократиче-
ской гонки Джо Байдена скандалы не обошли стороной. 
В случае бывшего вице-президента США проблемы 
 создает личная жизнь его сына Хантера Байдена.

$20 — или примерно 1,3 тыс. руб.— столько, по данным 
службы исполнения наказаний штата Оклахома, может 
в месяц получать заключенный за свою работу за решеткой. 
$120 млн — или примерно 7,4 млрд руб.— столько, по дан‑
ным издания Politico, Майкл Блумберг потратил на рекла‑
му и агитацию с момента объявления о выдвижении в ноя‑
бре 2019 года.

Американское издание Intercept выяснило, что часть 
этих денег через подрядчика пошло на оплату работы ком‑
пании ProCom, которая использует труд заключенных в сво‑
их колл‑центрах. Источник издания пояснил, что обзвон 
с агитацией за политика проводили женщины‑заключен‑
ные коррекционного центра имени доктора Эдди Уорриора 
(колонии общего режима). Они рассказывали, что их работу 
оплатил кандидат, как то требует закон,— но не говорили, 
что звонят из‑за решетки.

Штаб политика заявил, что не был в курсе сделки, кото‑
рую заключил его субподрядчик. Пресс‑секретарь госпо‑

дина Блумберга Стью Лоузер пояснил: «Мы узнали об этом 
лишь тогда, когда нам позвонил журналист. Как только 
мы выяснили название компании, чей субподрядчик ответ‑
ствен за этот поступок, незамедлительно прекратили отно‑
шения с этой компанией и с людьми, которые ее наняли». 
Он добавил, что не поддерживает практику использования 
подневольного труда, и пообещал, что штаб будет внима‑
тельнее подходить к выбору подрядчиков.

В соответствии с 13‑й поправкой к конституции США, за‑
ключенных могут привлекать к труду (в том числе прину‑
дительному) в качестве меры ответственности за преступле‑
ния. В 2018 году, например, осужденные тушили лесные по‑
жары в Калифорнии за $1 в час. Пресс‑секретарь службы ис‑
полнения наказаний штата Оклахома Мэтт Элиотт пояснил 
CBS News, что работающие на ProCom заключенные могут 
получать даже больше оговоренного этой службой макси‑
мума — по $1.45 в час — и трудиться по восемь часов в день. 
«Мы полагаем, что такая работа помогает заключенным 
подготовиться к освобождению. Это готовит их к тому, что 
их ждет на рабочих местах в дальнейшем»,— рассказал он.

Между тем огромные финансовые вливания в рекламу 
пока окупаются мало. По данным агрегатора предвыбор‑
ных опросов RealClearPolitics, рейтинг Майкла Блумберга, 
претендующего на выдвижение от Демократической пар‑
тии, составляет лишь 5%. Лидером гонки демократов остает‑
ся Джо Байден (рейтинг — 27,8%). Однако вокруг него не сти‑
хают скандалы с участием Хантера Байдена, сына полити‑
ка. Так, в отношении Байдена‑младшего подала иск бывшая 
стриптизерша Ланден Робертс. Она утверждает, что Хантер 
Байден — предполагаемый отец ее 16‑месячного сына — от‑
казывается платить алименты. Госпожа Робертс также тре‑
бует, чтобы господин Байден оплатил ее судебные расхо‑

ды, медстраховку для сына и передавал половину всех де‑
нег на его лечение. ДНК‑исследование подтвердило отцовст‑
во Хантера Байдена, и теперь Ланден Робертс требует от не‑
го раскрыть сумму его дохода, чтобы вычислить причитаю‑
щиеся ей алименты. Ее интересует, в частности, сколько де‑
нег господин Байден получил за работу на украинскую газо‑
вую компанию Burisma.

Кроме того, в дело вмешалось частное детективное 
агентство D&A Investigations, которое по результатам рас‑
следования сообщило: Хантер Байден — фигурант не‑
скольких дел о мошенничестве, отмывании денег и изго‑
товлении поддельных товаров. Одно из дел якобы связано 
с Burisma: по заявлениям детективов, господин Байден со‑
здал для компании счета в банке Morgan Stanley с целью 
отмывания денег. Подробностей — вроде названия феде‑
ральных агентств, рассматривающих дела против Ханте‑
ра Байдена,— D&A Investigations не сообщило, и накану‑
не суд отказался приобщать материалы к делу по требова‑
нию господина Байдена, так как D&A Investigations не яв‑
ляется участником разбирательства. В агентстве при этом 
отказались комментировать информацию о том, что их на‑
няла Ланден Робертс.

Напомним, именно работа Хантера Байдена на холдинг 
Burisma интересовала президента США Дональда Трампа, 
который в телефонном разговоре со своим украинским кол‑
легой Владимиром Зеленским 24 июля призвал к началу 
расследования деятельности компании. Звонок послужил 
поводом для импичмента в отношении главы государства — 
демократы сочли эту просьбу давлением на господина Зе‑
ленского с целью подорвать позиции Джо Байдена. И тем са‑
мым лишить его шансов на победу на выборах 2020 года.

Алексей Наумов

Заключенных привлекли к избирательным работам
За Майкла Блумберга агитировали из колонии
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах  rusfond.ru,  kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 172 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 14,026 млрд руб. В 2019 году (на 25 декабря) собрано 
1 401 576 962 руб., помощь получили 1895 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант на проект 
«Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», а его 
Национальный РДКМ — президентский грант на проект «Академия 
донорства костного мозга», грант мэра Москвы на проект «Спаси 
жизнь — стань донором костного мозга» и грант Департамента 
труда и соцзащиты населения Москвы на проект «Столица 
близнецов». Президент Русфонда Лев Амбиндер —  лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ислам Картакаев, 10 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 174 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 25 тыс. руб.

Сын родился раньше срока, не дышал. Две недели 
провел на аппарате ИВЛ. После выписки Ислам по
чти не развивался. В год у него диагностировали ДЦП, 
сказали, что он вообще не будет двигаться. Мы начали 
активное лечение. И вскоре Ислам впервые перевер
нулся! Через год — потянулся за игрушкой, в три — 
сел. В 2017 году мы начали терапию в Институте мед
технологий (ИМТ). У Ислама произошел скачок в раз
витии, улучшилась память. Он ходит с поддержкой 
за руку, сам одевается. Мечтаем продолжить лечение 
в ИМТ. Сауле Картакаева, Астраханская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «У Ис
лама снизился тонус мышц, улучшилась координа
ция. Мальчик считает, пишет. Но проблем еще мно
го,  поэтому лечение прерывать нельзя».

Егор Морозов, 3 года, акушерский паралич 
справа, спасет операция. 198 544 руб.
Внимание! Цена операции 371 544 руб.  
ООО «ХимТекс» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, – 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 23 тыс. руб.

Роды были тяжелыми, врачи буквально выдавли
вали сына. И в результате у Егора акушерский пара
лич справа, перелом левого плеча. Левая рука восста
новилась. А вот с правой рукой, несмотря на долгое 
лечение, до сих пор большие проблемы. Егор не мо
жет поднять ее выше уровня груди, сам одеться, пра
вая рука стала короче левой. Егору очень тяжело, ведь 
он правша. Местные врачи больше ничем не могут 
помочь. Нам повезло попасть на консультацию к Ми
хаилу Новикову, он готов провести операцию. Помо
гите ее оплатить! Юлия Морозова, Владимирская область
Реконструктивный микрохирург, врач высшей 
категории ООО «Клиника Константа» Михаил 
Новиков (Ярославль): «Мы переместим сухожилие 
широчайшей мышцы спины для улучшения актив
ного отведения и движений правого плеча».

Айдар Судер-оол, 2 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
319 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 150 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тыва» соберут 13 тыс. руб.

У нашего Айдара заболевание, при котором ко
сти становятся очень хрупкими и постоянно лома
ются. Первый перелом случился в год, затем они ста
ли следовать один за другим. Нас направили в мо
сковскую клинику, где и поставили диагноз. Айдару 
начали проводить лечение, переносил он его плохо. 
Переломы при этом не прекращались. Мы узнали 
о клинике Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мо
сква). Там нам готовы помочь: Айдару проведут тера
пию препаратом памидронат и физическую реаби
литацию. Но лечение это платное, таких денег у нас 
нет. Айлан Судер-оол, Республика Тыва
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Федор Катасонов: «У Айдара тяжелая форма заболе
вания. Но если мальчик будет получать правильное 
лечение, то сможет развиваться и жить полноценной 
жизнью, практически не отличаясь от сверстников».

Полина Денисова, 8 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
259 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб.  
ООО «Север» внесло 50 тыс. руб.   
Телезрители ГТРК «Горный Алтай» соберут 33 тыс. руб.

Этой осенью дочка стала жаловаться на боль в гру
ди. УЗИ сердца показало, что у Полины врожденный 
порок — два отверстия в межпредсердной перего
родке. Нам сказали обратиться к врачам Томского 
НИИ кардиологии. Там диагноз уточнили: оказалось, 
у Полины целых три отверстия в перегородке. Врачи 
говорят, что откладывать лечение опасно. Дефекты 
еще можно закрыть в ходе щадящей операции, без 
разрезания грудной клетки. После этого Полина бы
стро восстановится и забудет о проблемах с сердцем! 
Но у нас нет возможности оплатить операцию, стоит 
она очень дорого. Оксана Денисова, Республика Алтай
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Полине требуется закры
тие дефектов перегородки с помощью окклюдера. 
После щадящей операции девочка быстро вернется 
к активному образу жизни».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ринат Фахрутдинов живет в Сара
тове с родителями и младшим 
братом Артуром. Мальчик не мо
жет ходить, не контролирует функ
ции тазовых органов, у него сильно 
 искривлен позвоночник.  Причина 
тому — Spina bifidа, врожденный 
порок развития спинного мозга. 
Родители Рината ходят от одно
го врача к другому, комплексный 
план лечения для мальчика до сих 
пор не разработан. Чтобы план по
явился, Рината должна обследо
вать междисциплинарная команда 
специалистов клиники Глобал Ме
дикал Систем (GMS Clinic, Москва). 
И тогда начнется совсем другая 
жизнь.

Через несколько дней Ринат с ма
мой, папой, бабушками и братом от
метит Новый год. А спустя еще две не
дели Ринату исполнится восемь лет, 
день рождения будут отмечать тем 
же составом.

— Больше звать нам некого,— го
ворит мама Рината Наталья.— Друзей 
у сына нет.

Не верится, что у веселого, ловко
го Рината нет друзей. Наталья это объ
ясняет просто: других детей сын прак
тически не видит. Инклюзивного сада 
в Саратове нет. В этом году Ринат по
шел в первый класс, но и это не помо
гло: учитель приходит к нему домой.

— Раз пять в год мы бываем в игро
вой комнате,— говорит Наталья.— 
Один раз были на школьном праздни
ке, вот и все.

Ходить Ринат не может, по дому пол
зает на попе, на улице мама возит его 
в детской коляске, а такой школы, ко
торую можно было бы посещать с тью
тором, в Саратове для Рината тоже 
не нашлось. Наталья говорит: «У нас это 
 както не принято».

Ринат родился с диагнозом Spina 
bifida, довольно распространенным, 
но в России почемуто совсем неиз
вестным. При этом диагнозе спинной 
мозг ребенка развивается неправиль
ным образом и сворачивается в петель
ку, образуя позвоночную грыжу. Гры
жу иссекают, как правило, прямо после 
рождения, спинной мозг вправляют 
на место — он обычно  оказывается 
 поврежден.

У детей с таким диагнозом часто нет 
чувствительности ниже пояса, пробле
мы с почками и ногами, почти всегда 
развивается гидроцефалия.

Если ребенок со Spina bifida рож
дается в Москве, Петербурге или еще 
двухтрех городах России, есть вероят
ность, что его диагноз распознают, во
время сделают шунтирование, чтобы 
отводить лишнюю жидкость из голов
ного мозга, посоветуют, какие исследо
вания и операции делать дальше.

В Саратове, по словам Натальи, по
чти вся медицинская помощь ограни
чивается направлениями — туда, куда 
Наталья сама попросит.

— Обычно мыкаюсь, мыкаюсь, по
том вычитаю чтото в интернете, вы
прошу направление, и тогда, может, 
и повезет: чемто помогут в Москве, Пе
тербурге или Кургане,— рассказывает 
Наталья.

Особенность диагноза Spina bifi
da в том, что он сочетает в себе сра
зу несколько функциональных на
рушений. С таким диагнозом ходить 
по очереди к неврологу, ортопеду 
и урологу бессмысленно. В других 
странах пациента со Spina bifida ве
дет целая команда специалистов, ко
торые принимают решения сообща, 
выстраивают последовательный план 
лечения, главная цель которого — по
высить качество жизни ребенка, сде
лать его максимально независимым 
и социализированным.

— Ринат все время сидит или полза
ет на попе. За последние несколько лет 
спина сильно искривилась,— жалует
ся Наталья,— но надо ли оперировать 
и что — ноги или спину, никто сказать 
не может.

Уже два года Русфонд и клиника Гло
бал Медикал Систем ведут программу 
«Русфонд.Spina bifida» ровно с той це
лью, чтобы сказать измучившимся роди
телям и детям, которые годами не выле
зают из больниц, одну простую и совер
шенно бесценную вещь: что им делать 
и в какой последовательности.

Сейчас бы разобраться с мочеиспу
сканием Рината и понять, что делать 
со спиной. А еще подобрать коляску, 
на которой мальчик сможет ездить сам, 
наладить работу шунта. И помочь Рина
ту преодолеть психологические про
блемы: ребенок почти всю свою жизнь 
не общается со сверстниками.

Именно поэтому Наталья очень 
надеется, что собрать деньги на обсле
дование и составление плана лечения 
удастся.

— Не могу больше мыкаться,— гово
рит Наталья,— очень хочу помочь сво
ему ребенку.

Вера Шенгелия,
Саратовская область

Чтобы никто не мыкался
Семилетнему мальчику требуется  
комплексное обследование

Из свежей почты
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 78 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р И Н А Т А  Ф А Х Р У Т Д И Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 3  4 0 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS  Clinic, Москва) Эмилия Гаврилова: «Мальчик не может ходить, у него полностью 
нарушена функция тазовых органов, выраженная деформация позвоночника. Необходимо 
провести полное обследование всех органов и систем — это требуется для определения объема 
и последовательности проведения лечебных мероприятий. Без комплексного подхода здоровье 
Рината  будет только ухудшаться. Своевременное хирургическое лечение и другие методы коррекции 
позволят улучшить качество жизни мальчика и не допустить развития тяжелых осложнений».

Стоимость обследования 986 400 руб. ООО «РСВ» внесло 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Саратов» соберут 43 тыс. руб. Не хватает 743 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Рината Фахрутдинова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет мамы Рината, Натальи Александровны Фахрутдиновой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Ходить Ринат не может, 
по дому ползает,  
на улице мама возит 
его в детской коляске  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Скупой платит пожизненно
Почему дорогие лекарства дешевле дешевых

Завтра Русфонд и Фонд развития 
межсекторного  социального парт
нерства проводят  маленький круг
лый стол. Мы пригласили гемато  
логов и фармакоэкономистов 
поговорить с сотрудниками благо
творительных фондов, которые 
 занимаются помощью людям, 
больным раком крови. Мы говорим 
о современных подходах к лечению 
некоторых лейкозов. Дело в том, 
что в России подходы практикуются 
несовременные.

Хронический лимфолейкоз, на
пример, сначала лечат по старинке, 
и только если старые методы не помо
гают, применяется современный пре
парат. Между тем уже существуют пре
параты нового поколения, таргетная 
терапия, при помощи которой за два 
года хронический лимфолейкоз мож
но вылечить, если применять препа
рат сразу, а не тогда, когда не подей
ствуют другие. Если мы научимся 
применять таргетные лекарства как 
первую, а не как третью линию тера
пии, пациенты станут выздоравли
вать и не будут нуждаться в лечении 
длительное время.

Разумеется, все не так просто. Нель
зя сказать, что препараты ибрутиниб 

и венетоклакс гарантированно выле
чивают хронический лимфолейкоз 
за два года: выбор препарата — это 
непростая медицинская задача, кото
рую не могут решить ни сотрудники 
благотворительных фондов, ни госу
дарственные чиновники. Зато можно 
сказать, что оба эти препарата при
меняются амбулаторно и не дают по
бочных эффектов. Это значит, что, 
хоть препараты и дорогие, однако, ис
пользуя их, не нужно тратить деньги 
на гос питализацию пациента и лече
ние осложнений. Относительно деше
вая химиотерапия, применяемая сей
час, кажется выгоднее, но если она 
не сработает, то таргетные препараты 
придется применять долго, возможно, 
и пожизненно. Тогда как многие ис
следования показывают: если начать 
с венетоклакса сразу, то велика веро
ятность, что за два года пациент совер
шенно выздоровеет.

Мы экономим на первом этапе ле
чения, но теряем деньги на госпи
тализации, лечении осложнений 
и длительном применении таргет
ных препаратов впоследствии. Если 
рассчитывать бюджет здравоохране
ния на год, то да, применяемая сейчас 
схема лечения дешевле. Но если рас

считывать хотя бы на десять лет, если 
не считать отдельно лекарства и от
дельно госпитализацию, как будто эти 
статьи расходов не имеют друг к дру
гу отношения, то выходит, что благо
даря новым лекарствам люди будут 
выздоравливать, а государство будет 
тратить на их выздоровление меньше. 
Пока же старинная поговорка «скупой 
платит дважды» работает, только ску
пое государство платит не дважды, 
а пожизненно.

Очевиден и еще один факт. Фарм
компании потратили на разработку 
таргетных препаратов огромные день
ги. Конечно же, они заинтересованы 
в том, чтобы государство закупало эти 
лекарства и чтобы они попали в пер
вый ряд терапии, а не в третий. Конеч
но, требуется экспертиза — врачеб
ная, министерская и общественная. 
Но аргумент «они просто продвигают 
свой товар» — ложный аргумент. Они 
сделали революцию в лечении рака. 
Можно обсуждать детали, но не при
знавать этого нельзя.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Материалы круглого стола  
будут выложены на rusfond.ru.

Маскарад2019
Минздрав РФ примерил наряд 
Минздрава РСФСР 1978 года

Новым скандалом встречает Минздрав РФ при
ближающийся 2020 год. Еще 21  октября Совет 
при Правительстве РФ по вопросам попечитель
ства в социальной сфере под председатель
ством вицепремьера Татьяны Голиковой 
догово рился с министерством о совместной 
разработке Плана по пропаганде донорства 
костного мозга на будущий год и «Дорожной кар
ты» развития этого вида донорства до 2030 года.
Сейчас выясняется, что Минздрав не  включил 
предложения Русфонда ни в План, ни в «Дорож
ную карту». Причина? Русфонд не является под
ведомственным учреждением. Что правда: 
не является.

Скандалом это решение Минздрава делают две 
пикантные детали: план на 2020 год состоит из ме
роприятий всего двух организаций, и обе они НКО, 
то есть министерству не подведомственны. Предло
жения Русфонда поступили в Минздрав с резолю
цией Татьяны Голиковой: «Учесть в работе». Вот и уч
ли — отвергли.

И ладно бы Русфонд предлагал чтото худшее или 
хотя бы равное наработкам клиник Минздрава. Нет 
же. Минздрав спланировал своим клиникам цену 
включения одного донора в Федеральный регистр 
в размере 27,6 тыс. руб. Но у Русфонда то же вклю
чение уже два года обходится втрое дешевле — 
в 9,6 тыс. руб. Напомню, сегодня в Национальном 
регистре Русфонда 32 тыс. потенциальных доноров. 
У нас самая современная в РФ технология исследова
ния генотипа добровольцев. Но дело не только в ней. 
У нас другой менеджмент — рациональная и оттого 
наиболее продуктивная система управления.

Наши предложения в «Дорожную карту» Мин
здрава и Совета Татьяны Голиковой выложены 
на rusfond.ru. В частности, мы предлагаем разделить 
поровну между четырьмя наиболее крупными реги
страми, включая наш Национальный, исполнение 
программы правительства по созданию к 2030 году 
донорской базы в 500 тыс. добровольцев. Тогда при 
тех же затратах федерального бюджета можно удво
ить число привлеченных в 2020–2029 годах потен
циальных доноров.

Минздрав признает достойным качество донор
ской базы Национального регистра. Тогда почему 
же он против?

Подведомственность тут ни при чем. Покупа
ет же Минздрав услуги частных компаний. Он мог 
бы взаимодействовать с Национальным регистром 
в рамках закона о государственночастном партнер
стве. Еще проще воспользоваться законом «О кон
цессионных соглашениях» — и в нем нет ограни
чений для участия НКО в качестве концессионера. 
То есть было бы желание.

Может, причину стоит искать в нашей общей 
истории?

В 1978 году в Ленинграде Минздрав РСФСР от
крыл первую в стране лабораторию для первично
го типирования доноров костного мозга. Двумя го
дами раньше такую же лабораторию ввели в строй 
американцы. Сейчас в США донорская база насчи
тывает 9 млн добровольцев. У России их в сто раз 
меньше. В США, Великобритании, ФРГ донорские 
регистры созданы некоммерческими организа
циями в тесном взаимодействии с минздравами 
их стран, и теперь эти регистры составляют осно
ву международной донорской базы (читай: здесь 
полмира ищет недостающие трансплантаты). Мож
но не сомневаться, что в 1978 году Минздрав РСФСР 
тоже тесно взаимодействовал с советскими НКО — 
с КПСС, ВЦСПС, ВЛКСМ, с Красным Крестом и Крас
ным Полумесяцем. Просто тем некоммерческим ор
ганизациям было не до регистров доноров костного 
мозга. А других НКО в СССР не существовало. Мин
здрав же был закрытым орденом — под стать Мини
стерству обороны. Прошло сорок лет, страна изме
нилась, а нравы в Минздраве прежние.

Сколько же еще лет должно пройти, чтобы меди
цинские чиновники прекратили строить отрасль 
и мерить деловую активность общества по лекалам 
сорокалетней давности? Нет ответа. Зато есть прак
тика выдавливания НКО из социальной экономи
ки: в ходу подлог, шельмование, неприкрытая ложь. 
Вот в 2018 году президент страны и вицепремьер 
правительства поручили Минздраву интегриро
вать базу Национального регистра в транспланта
ционную сеть клиник. Минздрав разослал письма 
о возможности такой интеграции и благополучно 
отчитался. Однако подключились всего шесть боль
ниц из 14, выполнены лишь семь пересадок от доно
ров Национального регистра. Зато закуплены сот
ни трансплантатов изза рубежа: по рассказам паци
ентов, врачи рекомендуют закупаться за границей, 
следуя указаниям Минздрава не ходить в Нацио
нальный регистр. Главный специалист Минздра
ва тем временем заявляет агентству ТАСС, будто 
Нацио нальный регистр закрыт для клиник. А дру
гой специалист Минздрава доносит наверх, будто 
Рус фонд готов «торговать на сторону» персональны
ми  данными доноров…

Нас еще и поучают: следуетде вступить в диалог 
с Минздравом. Еще как следует! Но министр Верони
ка Скворцова, в апреле пообещав мне большое сове
щание, так и не собрала его. Не выполнила она и по
ручение Татьяны Голиковой: так и не создана межве
домственная рабочая группа — то самое диалоговое 
окно! — с участием СПЧ и Русфонда.

И что делать? Продолжать работать, дорогие друзья. 
Терпеливо и настойчиво. Помнить, что с нами здра
вый смысл и добрая воля сотен тысяч россиян. Что «со
вок» изживается десятилетиями. И искать — искать 
и создавать площадки для диалога с Минздравом.

С наступающим Новым годом!

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ



Как выяснил „Ъ“, первый контракт 
на поставку в Иран российской пше‑
ницы заключила государственная 
Объединенная зерновая компания 
(ОЗК): до конца января 2020 года пла‑
нируется отправить 130 тыс. тонн 
 зерна, ведутся переговоры о дальней‑
ших отгрузках. Всего РФ могла заклю‑
чить с Ираном твердых контрактов 
на 300 тыс. тонн пшеницы на $65 млн. 
До конца марта страна может в це‑
лом закупить 3 млн тонн пшеницы, 
но трейдеры опасаются поставлять 
туда урожай из‑за сложностей с опла‑
той и риска санкций. Таможня уже 
 начала скрывать данные по постав‑
кам российского зерна в Иран. 

О том, что ОЗК (50% плюс 1 акцией владе-
ет государство, остальное у ВТБ) готовится от-
править в Иран первые 60 тыс. тонн россий-
ской пшеницы из Новороссийска, сообщил 
источник „Ъ“ на рынке. Посредником высту-
пает иностранная компания, которая может 
торговать с Ираном, добавил другой собесед-
ник „Ъ“. Ранее Иран закупал из России толь-
ко кукурузу и ячмень. В ОЗК уточнили „Ъ“, 
что заключили контракт на поставку в Иран 
130 тыс. тонн зерна, которые будут отправле-
ны до конца января. Вопрос о дальнейших 
поставках находится в стадии переговоров, 
говорят в компании.

Гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько утверждает, 
что уже заключены твердые контракты на по-
ставку из РФ в Иран 300 тыс. тонн пшеницы. 
«Совэкон» оценивает стоимость пшеницы 
из РФ с 12,5% протеина (FOB) в $217 за тон-
ну. Таким образом, стоимость контрактов 
на 300 тыс. тонн можно оценить до $65,1 млн. 
На прошлой неделе о подготовке первых по-
ставок сообщало Reuters, не уточняя деталей.

По словам главы «Совэкона» Андрея Сизо-
ва, Иран не покупал пшеницу уже несколько 

лет, но до конца марта 2020 года может прио-
брести до 3 млн тонн. Цифры называли участ-
ники рынка и местные переработчики, гово-
рится в обзоре «Совэкона». Основным постав-
щиком может стать Россия в силу отработан-
ности схем оплаты и относительно дешевого 
фрахта, считают аналитики. Но в «Совэконе» 
предупреждают, что оценки иранского им-
порта могут быть завышенными на порядок.

Отследить поставки пшеницы в Иран по та-
моженным данным может быть непросто, от-
мечают в «Совэконе»: таможня второй месяц 
подряд не отражает, вероятно сознательно, 
поставки в страну российской кукурузы и яч-
меня, хотя они продолжают активно идти. 
В Федеральной таможенной службе, Минфи-
не и Минсельхозе вопрос не прокомментиро-
вали. Управляющий партнер УК «Право и биз-

нес» Александр Пахомов говорит, что вторич-
ных санкций за торговлю продовольствием 
с Ираном сегодня не предусмотрено, а значи-
тельная часть товаров из РФ в страну постав-
ляется по схеме условного бартера, примерно 
как схема «нефть в обмен на товары». Зная объ-
емы поставленного зерна, можно подсчитать, 
какой объем нефти мог быть предложен рос-
сийской стороне, поясняет он. По мнению го-
сподина Пахомова, сокрытие данных может 
быть связано с формированием более высо-
ких рисков для торговцев зерном по мере уже-
сточения санкций против Тегерана.

Андрей Сизов считает, что экспорт пшени-
цы в Иран может заинтересовать и частных 
трейдеров, несмотря на сложности — для рас-
четов нельзя использовать доллары, а опера-
ции нужно проводить через особые банки. 
Крупный экспортер подтверждает, что запро-
сы на пшеницу со стороны Ирана поступа-
ют, но процесс тормозят сложности с оплатой 
и риски санкций. Иранцы также медленно ре-
агируют на изменение цен, не отражая в кон-
трактах актуальные цифры, добавляет Дмит-
рий Рылько. 

Как отмечает Андрей Сизов, если Иран 
до 21–22 марта 2020 года закупит около 2 млн 
тонн пшеницы, это поддержит цены: постав-
ки такого значительного объема за короткий 
срок означают рост экспортного спроса бо-
лее чем на 10%. За июль—ноябрь РФ отгрузи-
ла 21,1 млн тонн зерна, включая 18,3 млн тонн 
пшеницы. Год к году показатели сократились 
на 14% и 13% соответственно. Но господин 
Рылько сомневается, что Россия успеет в этом 
сезоне поставить в Иран значительные объ-
емы пшеницы: в стране скоро собственный 
урожай, кроме того, часть зерна, вероятно, за-
купается в Германии. Хотя, добавляет он, объ-
емы поставок могут существенно превысить 
300 тыс. тонн, особенно если импорт пойдет 
также и через северные порты.

Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23782,87 (–47,71)
РТС 1544,12 (+3,66)
FTSE 100* 7632,24 (+8,65)

DAX 30* 13300,98 (–17,92)
DJIA* 28515,45 (–36,08)
NASDAQ Composite* 8952,88  (+7,24)

*На 24.12.19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.12.19
Австралийский доллар 42,7201
Английский фунт 80,1079
Белорусский рубль 29,5988
Датская крона* 91,5945

Доллар США 61,7164
Евро 68,4065
Индийская рупия** 86,5831
Казахский тенге** 16,3023

Канадский доллар 46,8791
Китайский юань* 88,3847
Норвежская крона* 69,0155
СДР 84,9576

Сингапурский доллар 45,5472
Новая турецкая лира 10,3882
Украинская гривна* 26,5504
Шведская крона* 65,7425

Швейцарский франк 62,9438
Японская иена** 56,4058
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Гигабайты полегчали
Стоимость мобильного интернета за год снизилась

За год в России средняя стои‑
мость 1 Гб мобильного интер‑
нета снизилась почти на 48%, 
следует из данных Content 
 Review. На это повлиял пере‑
смотр архивных тарифов, 
в которые операторы вклю‑
чили больше трафика, увели‑
чив при этом и сумму платежа. 
В других странах интернет де‑
шевел еще быстрее.

Средняя стоимость 1 Гб мобиль-
ного интернета в России за год сни-
зилась на 48%, составив 37,3 руб., 
подсчитали аналитики Content Re-
view. При этом в ряде других стран 
интернет дешевел быстрее, и в рей-
тинге государств с самой низкой 
стоимостью мобильного интерне-
та Россия с июня по декабрь пере-
местилась с четвертого на шестое 
место (см. инфографику). В сред-
нем в мире стоимость мобильно-
го интернета в декабре составила 
187 руб. в рублевом эквиваленте 

(по курсу на 23 декабря). Годом ра-
нее показатель составлял 269,3 руб. 
Россия при этом сохранила первое 
место в рейтинге стран с самым 
дешевым безлимитным мобиль-
ным интернетом со средней ценой 
602,5 руб., что на 1,6% ниже по срав-
нению с июлем 2019 года. В мире 
средняя стоимость безлимитного 
тарифа составила 3181 руб.

Снижение средней стоимости 
1 Гб в России в том числе связано 
с тем, что операторы в 2019 году 
пересматривали архивные тари-
фы, включая в пакетные предло-
жения больше трафика. При этом 
стоимость тарифа увеличивалась, 
но средняя стоимость 1 Гб стано-
вилась ниже, поясняет руководи-
тель Content Review Сергей По-
ловников.

О том, что операторы связи на-
чали повышать абонентскую пла-
ту, „Ъ“ сообщал 17 декабря. «Вым-
пелком» предупредил абонен-

тов, что с 16 января 2020 года по-
высит цены на ряд архивных та-
рифов на 17–18%. Необходимость 
корректировки в компании объяс-
нили рыночной ситуацией, на из-
менение которой повлияли затра-
ты на «закон Яровой» и планируе-
мые расходы на реализацию зако-
на о «суверенном рунете». Коррек-
тировку устаревших тарифов и ро-
уминговых опций провели также 
МТС, «МегаФон» (для корпоратив-
ных клиентов) и Tele2.

Потребление мобильных услуг 
с каждым годом растет, в третьем 
квартале средний объем трафи-
ка передачи данных на абонен-
та в месяц в «Вымпелкоме» вырос 
более чем на 50%, отметили в ком-
пании. «В связи с постоянной вы-
сокой конкуренцией и растущим 
потреблением цены на единицу 
услуг связи действительно снижа-
ются. Хотя операторам при этом 
приходится инвестировать огром-

ные средства в сеть, чтобы удов-
летворять требования потреби-
телей»,— добавил представитель 
«Вымпелкома».

Снижение средней цены 
за 1 Гб неудивительно — пользова-
тели активно переходили на тари-
фы с большими пакетами трафи-
ка, значительно прирастала и база 
абонентов с безлимитными тари-
фами, утверждают в МТС. В Tele2 
напомнили, что запустили сер-
вис, где абоненты могут покупать 
и продавать минуты и гигабайты, 
что также могло повлиять на сни-
жение средней стоимости трафика.

В России имеет смысл измерять 
не среднюю стоимость 1 Гб, а услуг 
в том объеме, который позволяет 
пользователям пользоваться не-
обходимыми онлайн-сервисами, 
считает инвестиционный менед-
жер «Открытие Брокер» Тимур Ниг-
матуллин. По его оценке, в сред-
нем для этого сейчас ежемесячно 

нужно около 7–10 Гб, «и год от года 
стоимость этой услуги растет, как 
и потребление». Еще одним фак-
тором остается высокий уровень 
конкуренции между оператора-
ми, соглашается господин Нигма-
туллин. «Продолжает влиять цено-
вая политика Tele2 в некоторых 
регионах»,— полагает он.

В целом рынок телекоммуни-
каций в России вырастет в 2019 
году на 2,1%, до 1,73 трлн руб., сле-
дует из данных «ТМТ Консалтин-
га». Рынок рос медленнее, чем 
в 2018 и 2017 годах, когда выруч-
ка увеличилась соответственно 
на 3,3% и 2,7%. Операторы продол-
жали стимулировать рост выруч-
ки повышением цен и переходом 
на расширенные тарифные пла-
ны, но эти меры позволили уско-
рить динамику лишь в сегменте 
доступа в интернет, следует из от-
чета компании.

Юлия Тишина

«Ростех» прикупил золота
Госкорпорация входит в проект в Иркутской области

Госкорпорация «Ростех» полу‑
чит треть в проекте по добы‑
че золота в Иркутской области, 
совладельцем которого также 
является гендиректор девело‑
пера «Самолет» Антон Елистра‑
тов. Аналитики затрудняются 
оценить стоимость проекта, ко‑
торый находится на стадии ге‑
ологоразведки, но считают его 
достаточно привлекательным, 
учитывая высокое содержание 
металла в руде. Это второй про‑
ект по добыче золота у «Росте‑
ха», который в последнее время 
расширяет присутствие в гор‑
но‑металлургическом бизнесе.

«Ростех» получит 35% в проекте 
по добыче золота в Иркутской обла-
сти. По данным «Картотеки», в ноя-
бре дочерняя компания госкорпо-
рации «РТ—Развитие бизнеса» при-
обрела 9,9% акций в уставном капи-
тале компании «Техсервис». Также 
ФАС одобрила ходатайство на при-

обретение еще 25,1% акций, что 
«в совокупности с имеющимися 
у общества с ограниченной ответ-
ственностью „РТ—Развитие биз-
неса“ составит долю в размере бо-
лее 1/3 уставного капитала общест-
ва», сообщается на сайте ведомства. 
Представитель «Ростеха» отказался 
от комментариев.

По данным «Росгеолфонда», ком-
пания имеет лицензию на геолого-
разведочные работы на Черно-Би-
рюсинском участке в Иркутской 
области. Участок расположен в пре-
делах Бирюсинско-Агульского руд-
ного района. На его территории ра-
нее было выявлено Гурбейское руд-
ное поле, запасы которого, по дан-
ным на 2010 год, составляют 18 т зо-
лота по категории B2, 17 т по катего-
рии B1 при содержании 5 г на тон-
ну. Рудное поле было взято за эта-
лон при оценке ресурсов участка 
Черно-Бирюсинский, которые со-
ставляют 9,1 т золота.

По данным «Картотеки», основ-
ной владелец компании «Техсер-
вис» — Arsanol Holdings Limited 
(80,35%), еще 9,75% у Ильи Рыбал-
кина, который является соучреди-
телем юридической фирмы «Ры-
балкин, Горцунян и партнеры». 
По данным кипрского реестра, сов-
ладельцами Arsanol Holdings Lim-
ited являются генеральный дирек-
тор ГК «Самолет» Антон Елистра-
тов (19%) и Thisbe Financial Inc. (81%). 
«Да, это личные инвестиции Анто-
на Елистратова, осуществленные 
им в 2010–2011 годах»,— сказал 
источник „Ъ“ в отрасли. В ГК «Само-
лет» отказались от комментариев.

Генеральным директором «Тех-
сервиса» является Валерий Сапро-
нов, который также владеет компа-
нией «Геомин Менеджмент» (до ав-
густа этого года полностью принад-
лежала Arsanol). В 2008 году «Ин-
терфакс» писал, что ООО «Геомин 
Менеджмент» владеет лицензия-

ми на перспективные по золоту 
площади в Карелии, Бурятии, Ир-
кутской и Оренбургской областях, 
а также в Киргизии.

До сих пор единственным золо-
тым проектом «Ростеха» был Сухой 
Лог, где долю госкорпорации (сей-
час около 31%) постепенно выкупа-
ет «Полюс» по заключенным опци-
онным соглашениям. При этом «Ро-
стех» все более активно интересу-
ется горно-металлургическими ак-
тивами. В декабре «РТ—Развитие 
бизнеса» получила 25,1% в компа-
нии «Федорово Холдинг», которая 
документально не связана с место-
рождением металлов платиновой 
группы Федорова Тундра в Мур-
манской области. Лицензия на это 
месторождение числится за ком-
панией «Федорово Рисорсес», под-
контрольной одному из крупней-
ших золотодобытчиков мира Bar-
rick Gold, и сейчас приостановле-
на. Однако гендиректором «Федо-

рово Холдинг» значится бывший 
геолог Kinross Gold и Centerra Gold. 
В прошлом году об интересе «Росте-
ха» к проекту сообщал «Интерфакс».

Борис Красноженов из Альфа-
банка затруднился оценить стои-
мость Черно-Бирюсинского участ-
ка на столь ранней стадии геолого-
разведки, но отмечает его привлека-
тельность с учетом высокого содер-
жания золота. «Возможно, „Ростех“ 
видит синергию с другими проекта-
ми в регионе»,— полагает эксперт. 
«Одна из структур „Ростеха“ — „Ги-
процветмет“ имеет больший опыт 
в области инжиниринга в горно-ме-
таллургической отрасли и участво-
вал в проекте Удокана. У „Ростеха“ 
также есть опыт по освоению место-
рождения редкоземельных метал-
лов совместно с группой ИСТ (То-
мторское месторождение)»,— напо-
минает Борис Красноженов.

Евгений Зайнуллин, 
Елизавета Макарова

До сих пор трудовые мигран-
ты не слишком интересовали фи-
нансовые структуры. Конечно, от-
дельные инициативы по вовлече-
нию их в мир финансов возникали. 
То предлагалось создать специализи-
рованный негосударственный пен-
сионный фонд, то появляется МФО, 
которая специализируется на выда-
че займов исключительно мигран-
там. Но крупные финансовые ин-
ституты эту публику не слишком жа-
ловали. То есть прибывший в Рос-
сию на заработки выходец из стран 
СНГ мог получить банковскую карту, 
но не каждый и не везде.

Каково же было мое удивление, 
когда, просматривая ленту в «ВКон-
такте», я увидела рекламу Сбербан-
ка, посвященную картам для миг-
рантов, или, как называет их банк, 
«для иностранных граждан». Она по-
зволит совершать дешевые перево-
ды на родину — за 1% от суммы, об-
ещает банк,— и также оплачивать 
патент и мобильную связь без ко-
миссии. Особым бонусом идет ин-
дивидуальный дизайн — можно за-
казать карту с видами своей страны. 
Всего за 500 руб.

В принципе стремление Сбербан-
ка стать прямым конкурентом сис-
темам денежных переводов (без от-
крытия счета) в страны СНГ понят-
но. Их объем за прошлый год соста-
вил около $12,5 млрд, так что зай-
ти на этот рынок — вполне здравая 
идея. Тем более даже российские 
власти в части демографии делают 
ставку на трудовых мигрантов. И по-
чему бы тогда крупнейшему рос-
сийскому банку, который уже давно 
обеспечил карточками все трудоспо-
собное население РФ, не последовать 
примеру властей и не сделать ставку 
на мигрантов? По данным Росстата, 
в 2019 году под категорию трудоспо-
собных подпадает 81,4 млн росси-
ян из 146 млн человек. Число же ак-
тивных клиентов-физлиц Сбербан-
ка, фактически каждый из которых 
имеет карточку, составляет 95,4 млн 
человек. При этом, по данным МВД, 
на миграционном учете в России 
состоит около 16 млн иностранцев 
и еще есть несколько миллионов не-
легалов. В основном они приезжа-
ют в Россию на заработки, а значит, 
на них самих можно заработать.

Вот только реализовать предложе-
ние Сбербанка не так уж просто. Ино-
странец ведь и раньше мог открыть 
карту в Сбербанке, предъявив па-
спорт, миграционную карту и реги-
страцию. Как показали беседы с тру-
довыми мигрантами, многие из них 
не выезжают своевременно из Рос-
сии, не имеют временной регистра-
ции и патента, но работают и живут 
в России годами. Да и те, у кого все 
в порядке с оформлением, не спе-
шит «встать на учет» в государствен-
ном банке. Не верят мигранты бан-
ковской системе и ее независимости 
от прочих госслужб, например ФМС. 
А потому доверяют кровно зарабо-
танное или системам денежных пе-
реводов, где ты разовый клиент, или 
попутчикам и товарищам, едущим 
на родину. И вряд ли картинка с вида-
ми родины на банковской карте смо-
жет переломить такое отношение.

правила  
игры

Мигранты не спешат 
встать на учет в гос-
банке, и картинка 
с видами родины 
на пластиковой  
карте вряд ли тут  
что-то  изменит

ставит на карту руководитель  
группы финансового анализа
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Тегерану пополнят закрома
ОЗК начинает поставки пшеницы в Иран
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Промсвязьбанк в ноябре 
стал  лидером по росту порт
феля кредитов нефинансовым 
органи зациям. Опорный банк 
российской оборонки за ме
сяц увеличил показатель на 9%, 
в то время как у остальных бан
ков из топ30 аналогичный 
порт фель остался неизменным. 
Эксперты считают, что органи
чески Промсвязьбанк не мог 
 достичь таких результатов, так 
что, вероятнее всего, на его ба
ланс были переданы кредиты 
из других банков.

Согласно отчетности Промсвязь-
банка, которую „Ъ“ традиционно 
удалось реконструировать на осно-
ве общих данных ЦБ, в ноябре опор-
ный банк российской оборонки уве-
личил портфель кредитов нефинан-
совым организациям на 69,3  млрд 
руб., или на 9%. Теперь этот портфель 
составляет 838,6 млрд руб. При этом, 
по данным отчетности других бан-
ков, входящих в топ-30 по величине 
активов, в среднем их кредиты не-
финансовым организациям за месяц 
изменились слабо. Существенный 
рост показал только Газпромбанк — 
1,4%, или 50,3 млрд руб.

В части кредитования физлиц 
Промсвязьбанк рос с рынком, но бо-
лее высокими темпами. Его рознич-
ный портфель вырос на 3,1% и соста-
вил почти 180 млрд руб. Среди дру-
гих крупнейших кредитных орга-
низаций рост в среднем составлял 
1,4%, за исключением некоторых го-
сударственных банков («Открытие», 

банк «Дом.РФ»), продемонстрировав-
ших рост свыше 7%. В целом за месяц 
Промсвязьбанк нарастил текущую 
прибыль на 1,2 млрд руб., заработав 
с начала года 28,7 млрд руб. По этому 
показателю он занял десятое место в 
банковской системе.

Промсвязьбанк периодически 
получает на баланс ссудную задол-
женность предприятий из оборон-

ной отрасли из других кредитных 
организаций. Например, в мае он 
получил более 100 млрд руб. креди-
тов нефинансовым организациям 
(см. „Ъ“ от 3 июля). Таким образом, 
динамика корпоративного портфе-
ля банка может объясняться как соб-
ственными выдачами в статусе обо-
ронного банка, так и продолжаю-
щейся передачей на его баланс кре-
дитов оборонке.

В абсолютных величинах портфе-
ли кредитов нефинансовым органи-
зациям за месяц сильнее всего со-
кратились у Сбербанка (на 33,5 млрд 

руб., или на 0,3%) и ВТБ (на 54,2  млрд 
руб., или на 0,9%). Примечательно 
также, что если раньше другие банки 
отдавали Промсвязьбанку не всегда 
качественные кредиты, то в ноябре 
у него просрочка по кредитам нефи-
нансовым организациям выросла 
незначительно, всего на 2,2  млрд 
руб., то есть на балансе банка появи-
лись хорошие кредиты.

Эксперты согласны, что достичь 
таких результатов органическим пу-
тем банк не мог. «Маловероятно, что 
банку удалось добиться органиче-
ского роста портфеля на такую сум-
му,— считает управляющий дирек-
тор рейтингового агентства НКР Ста-
нислав Волков,— но при этом не-
ясно, какую часть здесь составляют 
оборонные кредиты, переданные 
Промсвязьбанку другими банками». 
В пресс-службе Промсвязьбанка не 
ответили на вопрос „Ъ“, каким обра-
зом банку удалось столь существен-
но нарастить кредитный портфель.

В целом, в соответствии с обнаро-
дованной в начале 2018 года оцен-
кой Минфина, потенциальный объ-
ем кредитов оборонным предпри-
ятиям на балансе банков составля-
ет примерно 1 трлн руб. Глава Пром-
связьбанка Петр Фрадков 20 декаб-
ря на встрече с премьер-министром 
России Дмитрием Медведевым со-
общил, что сейчас банк сопровожда-
ет уже более 50% всех контрактов по 
государственному оборонному за-
казу и «будет эту долю увеличивать 
и дальше».

Виталий Солдатских

Промсвязьбанк  
неорганически подрос
Он мог получить от других банков  
очередной портфель оборонных кредитов

По прогнозам бюро кредитных 
историй (БКИ), в последнем меся
це этого года выдачи всех видов 
кредитов несколько вырастут 
по сравнению с ноябрем,  однако 
не достигнут даже октябрьских 
значений. Традици онно декабрь 
является для банкиров одним 
из самых удачных месяцев изза 
трат граждан на новогодние по
дарки и ка никулы. Эксперты 
 полагают, что поддержать креди
тование в конце этого и начале 
следующего года не смогут даже 
снижающиеся ставки на ссуды. 
Впрочем, крупные участники 
рынка продол жают сохранять 
оптимизм.

По данным БКИ «Эквифакс» (вхо-
дит в тройку крупнейших), в декабре 
выдачи кредитов во всех сегментах не 
смогут показать традиционного ро-
ста. Так, по оценке «Эквифакса», в по-
следний месяц этого года банки выда-
дут гражданам потребкредитов почти 
на 213,5 млрд руб., автокредитов — 
чуть больше чем на 47 млрд руб., ипо-
теки — на 129,4 млрд руб., объем ли-
митов кредитных карт составит почти 
50  млрд руб. Это в среднем на 2–18% 
лучше результатов ноября, но на 5–11% 
хуже, чем в октябре (см. „Ъ“ от 10 декаб-
ря). Расчеты основаны на фактических 
выдачах за первые две недели декабря 
текущего года и спроектированы на 
темпы роста выдач в последние две не-
дели декабря 2017 и 2018 годов.

По словам гендиректора БКИ «Экви-
факс» Олега Лагуткина, выдача банков-
ских кредитов в конце текущего года 
принципиально отличается от преды-
дущих лет, когда выдачи в преддверии 
новогодних праздников существенно 
увеличивались. «Подобная тенденция 
связана в первую очередь с регулятор-
ными нововведениями: установлени-
ем повышенных коэффициентов ри-
ска в зависимости от различных харак-
теристик клиента и кредита (предель-

на долговая нагрузка (ПДН), первона-
чальный взнос по ипотеке.— „Ъ“)»,— 
говорит он. «Предположительно сни-
жение продаж связано с внедрением с 
1 октября ПДН — основной эффект на-
чался с ноября, поскольку октябрь был 
для банков месяцем адаптации»,— по-
лагает гендиректор БКИ ОКБ Артур 
Александрович. По мнению директо-
ра по маркетингу НБКИ Алексея Волко-

ва, скорее всего, темпы выдачи рознич-
ных кредитов в декабре будут несколь-
ко ниже, чем годом ранее. «Однако они 
будут выше, чем в среднем по году,— 
считает он.— Статистика показывает, 
что обычно в декабре выдача увеличи-
вается на 20% по сравнению со средне-
месячными значениями».

Банкиры все же не теряют над-
ежды. «Декабрь по сезонности тради-
ционно является временем повышен-
ного спроса на кредиты,— сообщили 
в пресс-службе ВТБ.— По нашим про-
гнозам, выдачи за последний месяц 
будут выше показателей ноября и ок-
тября». По словам первого зампреда 
правления Совкомбанка Сергея Хо-
тимского, выдачи в декабре во всех сег-
ментах достигнут своего пика в 2019 

году даже в условиях ужесточения бан-
ком политики одобрения. «Мы не ожи-
даем снижения выдач в декабре,— го-
ворит руководитель управления кре-
дитных рисков розничного сегмен-
та Райффайзенбанка Алексей Крамар-
ский.— В последние недели перед Но-
вым годом всегда наблюдается сезон-
ный спад спроса на кредиты наличны-
ми, утилизация кредитных карт при 
этом растет». «Замедление роста рынка 
в целом обусловлено как органически-
ми факторами, поскольку последние 
два года рынок рос темпами по 20%, 
так и недавними ограничительными 
мерами ЦБ»,— добавляет директор де-
партамента кредитного бизнеса банка 
«Открытие» Михаил Чамров.

А вот относительно перспектив сле-
дующего года эксперты единодушны 
— не стоит ожидать значительного 
роста выдач. «Можем предположить, 
что с начала следующего года выдачи 
беззалоговых кредитов будут стагни-
ровать относительно 2019 года, а воз-
можно, будут и заметно меньше по-
казателей 2019 года,— отмечает го-
сподин Александрович.— Сохраняет-
ся потенциал роста выдач в ипотеке в 
том числе в связи со снижением про-
центных ставок на фоне снижения 
ключевой ставки ЦБ». По мнению ген-
директора «Бизнесдрома» Павла Сами-
ева, предпосылок для существенно-
го роста рынка нет. «ПДН — это новая 
реальность для банков, в которой им 
будет сложно поддерживать выдачи 
на прежних уровнях,— считает он.— 
Снижение ставок может привлечь но-
вую долю клиентов, но это небольшие 
величины, и на динамику рынка су-
щественного влияния они не окажут». 
Ипотека может показать некоторый 
рост, тогда как выдачи потребкредитов 
и кредиток изменятся несущественно, 
а автокредитование может снизиться 
из-за сужения спроса на автомобили, 
заключает господин Самиев.

Светлана Самусева

Предновогодние  
невыдачи
Декабрь не порадует банкиров

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Минимальный взнос по гаранти
рованному пенсионному плану 
(ГПП) может составить 1% от ми
нимального размера оплаты тру
да (МРОТ). И для того чтобы пере
вести свои пенсионные накопле
ния в новую систему, нужно все
го полгода ежемесячно платить 
эту сумму в ГПП. Однако посколь
ку эти средства могут быть пере
ведены в новый фонд, который 
клиент выбрал для ГПП, то это 
может привести к глобальному 
переделу рынка. И, как отмечают 
эксперты, среди проигравших 
могут опять оказаться клиенты 
фондов.

Минфин привяжет минимальный 
взнос в систему ГПП к МРОТ, следует 
из позиции министерства по поводу 
предложений, поступивших в рамках 
публичного обсуждения концепции 
законопроекта о ГПП. Результаты обсу-
ждения были опубликованы 25 декаб-
ря. Взнос будет составлять 1% от МРОТ, 
говорится в ответе Минфина на пред-
ложение Ассоциации НПФ (АНПФ). 
Ассоциация предлагала ограничить 
взнос либо 1% от заработной платы ра-
ботника, либо абсолютной цифрой в 
размере 350 руб. В 2019 году МРОТ со-
ставил 11,3 тыс. руб., в следующем го-
ду достигнет 12,1 тыс. руб. Ранее за-
мминистра финансов Алексей Моисе-
ев в интервью РБК говорил, что мини-
мальный взнос будет установлен, воз-
можно, «в размере 100 руб.».

В Минфине подтвердили, что в те-
кущей версии законопроекта «вели-
чина минимального взноса в ГПП бу-
дет плавающей и зависеть от МРОТ». 
В ЦБ указали, что совместно с Минфи-
ном продолжат «работу по подготовке 
текста законопроекта по ГПП».

• Гарантированный пенсионный 
план — стандартизированная пенси
онная схема в рамках негосударст
венного пенсионного обеспечения 
(НПО), в которую можно будет 
трансформировать накопления 
 граждан, сформированные в рамках 
обязательного пенсионного страхо
вания (ОПС; см. „Ъ“ от 30 октября). 
Согласно концепции законопроекта, 
передать ОПС взносом в ГПП граж

дане вправе по истечении шести
месячного срока с начала уплаты 
 самостоятельных взносов. Исходя 
из нынешнего МРОТ, гражданину 
для этого будет достаточно упла
тить 679 руб. в течение полугода 
(или даже приостановить навечно 
уплату взносов после первого плате
жа; см. справку). При этом средства 
ОПС будут переведены в тот НПФ, 
где гражданин формирует ГПП, 
 после соответствующего фиксинга 
в его прошлом страховщике.
В АНПФ, согласно опубликован-

ному документу, опасаются, что в ря-
де случаев участие граждан в ГПП мо-
жет «носить формальный характер». 
Получается, что любое заинтересо-
ванное лицо, прежде всего работода-
тель или агент НПФ, может профинан-
сировать этот первоначальный пла-
теж. В результате у него появляется 
возможность перевести ОПС гражда-
нина в ГПП, но уже в новом фонде, что 
может привести к переделу рынку, по-
лагают в СРО. Ту же угрозу видит ком-
пания ЛУКОЙЛ. Гендиректор одного 
из НПФ также отмечал, что такая воз-
можность существует, например, в от-
ношении работодателя, сотрудничаю-
щего с конкретным частным фондом. 
«Поскольку роль в ГПП работодателя 
велика, то можно, таким образом, на-
пример, уплатив за работника взно-
сы, а по получении права на перевод 
средств из ОПС и приостановив их по 
истечении полугода, перевести пен-
сионные накопления в соответствую-
щий НПФ»,— говорил он.

Возможное серьезное влияние ра-
ботодателя на выбор служащего фон-
да в рамках ГПП, даже несмотря на 
систему анонимности, обеспечен-
ную пенсионным оператором (см. 
„Ъ“ от 22 июня 2018 года), также отме-
чал человек, знакомый с ходом разра-
ботки законопроекта. «Учитывая, что 
ранее многими крупными работода-
телями были проданы принадлежав-
шие им фонды с ОПС, в которых пен-
сионные накопления формировали 
их сотрудники, теперь они получа-
ют шанс вернуть эти деньги в виде 
ГПП»,— говорит еще один топ-менед-
жер крупного фонда.

«В рамках представленной систе-
мы ГПП закладываются основы для 
нового перераспределения денег, 
сформированных в старой системе 
ОПС»,— говорит управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. По его словам, пока нельзя ожи-
дать особого интереса к формирова-
нию будущей пенсии в рамках ГПП 
со стороны самих граждан, зато впол-
не можно ожидать интерес к трилли-
онам рублей, уже имеющимся в сис-
теме, со стороны определенных НПФ, 
их агентов и работодателей. «Неболь-
шие затраты на первоначальные взно-
сы по ГПП с лихвой окупятся интере-
сантам за счет перераспределение в 
их пользу активов,— отмечает экс-
перт.— А это значит, что нас может 
ожидать очередная схватка за клиен-
та, где, как и раньше, этот клиент вы-
ступит проигравшей стороной».

Илья Усов

План по минимуму
Минфин может привязать  
взносы по пенсионным планам к МРОТ

Минфин выступал за перераспре-
деление средств в рамках комплекс-
ного плана модернизации инфра-
структуры (КПМИ) с уже утвержден-
ными бюджетными лимитами. Глава 
Минтранса Евгений Дитрих, по дан-
ным „Ъ“, категорически против тако-
го подхода.

По данным „Ъ“, после совещания 
у премьера Дмитрия Медведева, про-
шедшего в декабре, было поручено 
до 1 апреля обеспечить финансиро-
вание на 2020–2022 год из бюджета и 
до 23 декабря доложить о проведен-
ной работе. В НОВАТЭКе „Ъ“ это под-
твердили, отметив, что совещание в 
правительстве состоялось 9 декабря.

Теперь, как рассказывают собе-
седники „Ъ“, Минфин по итогам со-
вещания у первого вице-премьера 
Антона Силуанова подготовил спи-
сок проектов, с которых и плани-
руется перераспределить средст-
ва. Всего на строительство термина-
ла «Утренний», терминалов по пере-
валке СПГ на Камчатке и в Мурман-
ске, а также расширение подход-
ного канала в Обской губе в 2019–
2024 годах планируется потратить 
168,5 млрд руб. Из них 20,6 млрд 
руб. в 2020–2021 годах предлагается 
снять с проекта строительства Ниже-
городского гидроузла, 33,7 млрд руб. 
(по данным другого источника „Ъ“, 
23,7 млрд руб.) — с нераспределен-
ного остатка межбюджетных транс-
фертов на дорожную деятельность, 
25 млрд руб.— с субсидии ГК «Авто-
дор» на автодороги. На развитие Мо-
сковского транспортного узла (МТУ) 
предлагается сначала предоста-
вить допфинансирование в разме-
ре 4,9 млрд руб. (по данным другого 
источника „Ъ“, почти 20 млрд руб.) в 
2020 году, а потом в 2021 году его за-
брать. Еще 15 млрд руб., предназна-

ченных на строительство федераль-
ных автотрасс в 2020 году, предлага-
ется сдвинуть на 2021 год. Кроме то-
го, в 2022 году предлагается перера-
спределить 12,4 млрд руб. с проек-
та ВСМ Санкт-Петербург—Москва—
Нижний Новгород. По большинству 
проектов планируется полное вос-
становление прежних бюджетов в 
последующие годы, ни один из них 
не исключен из КПМИ.

До конца неясна судьба инвести-
ционного вычета из налога на при-
быль НОВАТЭКа в размере 40 млрд 
руб., который сейчас зачислен на 
спецсчет в «Росатоме». Как говорит 
один из собеседников „Ъ“, его пла-
нируется распределить в 2020 и 2021 
годах на терминал «Утренний» в про-
порции 28 млрд и 12 млрд руб.; дру-
гой говорит, что все 40 млрд руб. пла-
нируется выделить в 2020 году. Но, 
говорят собеседники „Ъ“, НОВАТ-
ЭК настаивает, чтобы все эти средст-
ва пошли на расширение подходно-
го канала в Обской губе, иначе нель-
зя будет провести по нему плавучие 
платформы с линиями сжижения га-
за для «Арктик СПГ-2». По Налогово-
му кодексу средства вычета разре-
шено тратить только на объекты ин-
фраструктуры, находящиеся в феде-
ральной собственности, то есть мож-
но на канал, но нельзя на терминал 
«Утренний». Однако, говорят источ-
ники „Ъ“, Минфин планирует вне-
сти изменения в закон. По словам 
собеседников „Ъ“, документация на 
морской канал будет готова только 
во втором полугодии 2020 года, и во-
прос с его финансированием может 
быть решен впоследствии в рамках 
весенних корректировок бюджета.

Один из собеседников „Ъ“ гово-
рит, что на 2020–2021 годы принято 
решение строить терминал «Утрен-
ний» за счет налогового вычета, а пе-
регрузочные комплексы СПГ — за 

счет движения вправо средств, вы-
деленных на Нижегородский ги-
дроузел. Гидроузел тоже будет по-
строен, но его проектная докумен-
тация пока не готова, поэтому про-
ект сдвигают, поясняет собеседник 
„Ъ“. В аппарате Дмитрия Медведева 
„Ъ“ подтвердили, что рассматрива-
лись разные варианты распределе-
ния средств на «Утренний», послед-
ний принят в качестве рабочего. Но 
там не пояснили, откуда будут взяты 
средства на подходной канал.

В НОВАТЭКе, однако, говорят, что 
правительством принято решение о 
направлении средств налогового вы-
чета на реконструкцию подходного 
канала в Обской губе «в связи с необ-
ходимостью выполнения большого 
объема работ, которые требуют мо-
билизации значительных матери-
альных ресурсов и техники». В аппа-
рате Максима Акимова и «Росатоме» 
от комментариев отказались, в Мин-
трансе вопросы „Ъ“ перенаправили 
в Минфин, где на них не ответили.

Объективно нет возможности 
освоить выделенные на 2020 год 
средства на строительство Нижего-
родского гидроузла, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, поэтому, как и в случае с нера-
спределенными остатками бюджет-
ных трансфертов на дороги, ника-
кого негативного влияния такое пе-
рераспределение не окажет. Что ка-
сается проектов МТУ, то перераспре-
деление может привести к необхо-
димости увеличения финансирова-
ния со стороны ОАО РЖД, что целесо-
образно было бы учесть в инвестици-
онном бюджете на 2021 год, полага-
ет он. Снятие средств с проекта ВСМ, 
чья экономическая эффективность 
неочевидна, аналитик также считает 
целесообразным.

Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Козлов

НОВАТЭК дорогами возьмет

Сейчас потребительское 
кредитование  

замедляется темпами, 
которые мы ожидали

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  

13 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы П Р И О С Т А Н О В К А  Б Е З  О С Т А Н О В К И

Уплату взносов в систему гарантированного пенсионного плана (ГПП) можно будет 
приостановить без ограничения по времени, следует из позиции Минфина по пово-
ду предложений, поступивших в рамках публичного обсуждения концепции законо-
проекта «О ГПП». «В проектируемую статью… будет внесено уточнение, исключаю-
щее установление каких-либо ограничений в части приостановления уплаты пенси-
онных взносов по ГПП»,— говорится в ответе министерства. Ранее предполагалось, 
что участник ГПП может приостановить уплату взносов «на определенное число ка-
лендарных месяцев, но не более чем на пять лет» (см. „Ъ“ от 30 октября). Затем 
взносы должны были автоматически начинать поступать снова. Эта норма была 
 перенесена в ГПП системы индивидуального пенсионного капитала. На то, что при-
остановка уплаты взносов на определенный срок не соответствует духу доброволь-
ности ГПП, обратили внимание в «Сургутнефтегазе» и «Транснефти» в своих пред-
ложениях к законопроекту. Илья Усов

70 миллиардов 
рублей
составил прирост  
корпоративного  
портфеля 
Промсвязьбанка  
в ноябре
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Попытки поставщиков продук-
тов зафиксировать спорные во-
просы с ритейлом в договорах 
оказались частично успешны-
ми. Заключать дополнительные 
соглашения согласен Союз неза-
висимых сетей России (НСР), 
но переговоры с Ассоциацией 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ), в которую входят круп-
нейшие игроки, успехом пока 
не завершились. Дополнитель-
ные соглашения позволяют 
установить обоюдную ответст-
венность, но требуется сложная 
процедура согласования.

Союз НСР (объединяет сети «Се-
мья», «Мираторг» и пр.) согласовал 
проект дополнительного соглашения 
к договорам поставки и будет реко-
мендовать подписать документ сво-
им членам. Об этом председатель ко-
ординационного совета союза Дмит-
рий Шадрин сообщил руководству ас-
социации «Руспродсоюз» и Межотра-
слевого экспертного совета. Копии об-
ращения и проекта дополнительного 
соглашения есть у „Ъ“. Как следует из 
документа, стороны соглашаются с 
нормами Кодекса добросовестных 
практик (КДП; регулирует отношения 
поставщиков и сетей на доброволь-
ной основе), приложениями к нему, а 
все споры обязуются решать на пере-

говорах или в комиссии по примене-
нию КДП. Штрафы допускаются при 
исполнении заказа ниже 95%, а их 
размер не должен превышать 15% от 
суммы недопоставки. Аналогичные 
требования установлены и к приемке 
товара. Об изменении цен можно пре-
дупреждать за 30 дней, при отказе от 
их согласования одной из сторон дру-
гая вправе прекратить поставки или 
закупки. При противоречии этих ус-
ловий договору приоритет должен от-
даваться соглашению.

Как отмечает исполнительный ди-
ректор «Руспродсоюза» Дмитрий Вос-

триков, большинство договоров по-
ставки составлены в пользу сетей. В 
результате возникают вопросы, свя-
занные с длительной процедурой со-
гласования изменения цен, нереали-
стичными сроками подтверждения 
заказа поставщиком, с отсутствием 
обоюдных, зеркальных штрафов за 
аналогичные нарушения и т. п., пере-
числяет он. Готовность средних и ма-
лых торговых сетей идти навстречу 
решит массу напряженных вопросов 
и снизит количество штрафов, над-
еется господин Востриков. По словам 
Дмитрия Шадрина, для НСР наибо-
лее важен уровень исполнения зака-
зов крупнейшими компаниями. Для 
средних и малых сетей показатель ча-
сто находится на уровне 75–85%, а за 
счет рыночной силы такие поставщи-
ки могут не платить крупные штра-
фы, рассказывает он.

Заключать дополнительные со-
глашения в октябре Дмитрий Вос-
триков просил и Ассоциацию компа-
ний розничной торговли (АКОРТ; 
объединяет X5 Retail Group, «Маг-
нит», Metro и пр.). Но, как рассказыва-
ет господин Востриков, выяснилось, 
что в президиуме АКОРТ это считают 
нецелесообразным из-за наличия 
приказов о главенстве КДП. Предсе-
датель президиума АКОРТ Сергей Бе-
ляков говорит, что сети и так добро-

вольно подписывают дополнитель-
ные соглашения, в том числе по за-
просам поставщиков. Типовая фор-
ма документа, по его словам, не ут-
верждалась, так как на тот момент 
процесс подписания соглашений 
или имплементации основных поло-
жений в сами договоры поставок уже 
был запущен сетями. В X5 добавили, 
что ответственность за необоснован-
ную неприемку продуктов наравне с 
выставлением неустойки за недопо-
ставку и их применение возможны 
только при внесении соответствую-
щих формулировок в КДП.

Главное преимущество дополни-
тельных соглашений — установле-
ние обоюдной ответственности сто-
рон за соблюдение норм кодекса, го-
ворит гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. Он напоми-
нает, что многие крупные сети подпи-
сывали такие документы с поставщи-
ками еще в 2014–2015 годах и с неко-
торыми поставщиками они могут 
действовать до сих пор. Но, отмечает 
эксперт, тогда форма соглашения бы-
ла согласована на всех уровнях само-
регулирования и утверждена Феде-
ральной антимонопольной службой, 
а нынешний вариант в этом смысле 
не согласован всеми объединениями 
сетей и поставщиков. 

Анатолий Костырев

Сети приняли поправки
Часть ритейла готова изменить договоры по просьбам поставщиков

Пилотный проект предполагает 
обеспечение пациентов после ССЗ 
препаратами из специального пе-
речня, куда вошли 23 МНН, в том чи-
сле эналаприл, лозартан, бисопро-
лол. По данным DSM Group, за девять 
месяцев 2019 года государство заку-
пило эти лекарства более чем на 
6 млрд руб., при этом в аптеках за тот 
же период их было продано на 
52,9 млрд руб.

Проект с использованием анало-
гичного механизма сейчас реализу-
ется в Кировской области. Там па-
циенты с артериальной гипертен-
зией, ишемической болезнью сер-
дца, стоящие на диспансерном уче-
те, могут рассчитывать на льготные 
препараты в аптеках. Розница, в 
свою очередь, два раза в месяц по-
лучает субсидию от государства. Пи-
лотный проект в Кировской обла-
сти предполагал продажу лекарств 
пациентам со скидкой 50%, уточня-
ет гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк. Оставшаяся часть возмеща-
лась государством. Но для значи-
тельной части пациентов даже по-
ловина цены препарата — это доро-
го, отмечает господин Шуляк.

По мнению Сергея Шуляка, апте-
ки могут заинтересоваться проек-
том только в том случае, если он га-
рантирует предварительное предо-

ставление субсидий, а не по факту 
реализации препарата льготникам. 
В противном случае участие в пило-
те может подорвать финансовое со-
стояние ритейлеров, которые будут 
тратить собственные средства на за-
купку лекарств у производителей и 
дистрибуторов.

Попытки реализации такого про-
екта предпринимались в Москве в 
начале 2000-х годов, в результате че-
го городские власти накопили мно-
гомиллиардные долги перед сетя-
ми, вспоминает господин Шуляк. 
Но тогда это не было критично для 
отрасли, так как рынок рос и недо-
полученные от государства средства 
можно было компенсировать за 
счет остальных продаж, уточняет 
эксперт.

Опрошенные „Ъ“ крупные аптеч-
ные сети, как, например, «Ригла», 
«36,6» и «Эркафарм», демонстриру-
ют заинтересованность в участии в 
проекте. Гендиректор «Риглы» Алек-
сандр Филиппов уточняет, что схо-
жий проект ритейлер уже реализует 
в сотрудничестве с крупными стра-
ховыми компаниями, в рамках ко-
торого их клиенты пользуются пол-
ным или частичным возмещением 
стоимости лекарств. В «Эркафарм» 
добавляют, что участвуют в схожем 
проекте региональных льгот на 
Камчатке.

Мария Котова

Инфаркт довели 
до субсидий
с1

Владелец прав на свинку Пеп-
пу — британская Entertainment 
One UK выиграла суд о взыска-
нии 33 млн руб. за изображение 
похожей свинки на детских кон-
структорах одного из крупней-
ших российских производите-
лей игрушек, компании «Сим-
бат». Впервые столь крупные 
санкции применены к оптовой 
компании, тогда как раньше 
претензии обычно предъявля-
ли к рознице в рамках неболь-
ших исков, говорят юристы. 
Другие иностранные правообла-
датели рады «сигналу о том, что 
в России можно эффективно за-
щищать интеллектуальные пра-
ва» и планируют активизиро-
ваться в этом направлении.

Арбитражный суд Москвы 20 де-
кабря удовлетворил иск британ-
ской Entertainment One UK, владею-
щей правами на анимационного 
персонажа свинку Пеппу, о взыска-
нии 32,9 млн руб. с российского 
производителя и дистрибутора иг-
рушек «Симбат», рассказал „Ъ“ ген-
директор компании Semenov & 
Pevzner (представляет Entertain-
ment One UK в суде) Роман Лукья-
нов. В картотеке решение пока не 
опубликовано, в пресс-службе суда 
его не комментируют.

Entertainment One UK утвержда-
ла, что «Симбат» не покупал лицен-
зию на свинку Пеппу, хотя использо-
вал в своих конструкторах, которые 
продавались на «Беру» (принадле-
жит «Яндекс.Маркету»), именно это-
го персонажа. Ответчик в суде утвер-

ждал, что это была другая свинка. В 
«Симбате» на запрос „Ъ“ в среду не 
ответили, компания имеет право 
оспорить решение в последующих 
инстанциях.

По словам Романа Лукьянова, 
в качестве доказательств Entertain-
ment One UK представила в суде 
сам конструктор, заключение экс-
перта и результаты опроса. «На моей 
памяти это крупнейшее взыскание 
из-за контрафакта для индустрии 
детских товаров, уж точно — для иг-
рушек»,— уточнил он. До сих пор за 
контрафакт чаще преследовались 
только конечные продавцы, в боль-
шинстве — индивидуальные пред-
приниматели, теперь есть преце-
дент с крупным поставщиком-про-
изводителем, констатирует юрист.

Взыскание по иску Entertainment 
One UK может стать для иностранных 
правообладателей «сигналом о том, 
что в России можно эффективно за-

щищать интеллектуальные права», 
считает представитель канадской 
Spin Master Ltd (владеет брендами 
«Щенячий патруль», Bakugan и др.) 
Юлианна Табастаева. Сейчас Россия 
для иностранных правообладателей 
— это «болевая точка», убытки от рас-
пространения контрафактных игру-
шек в стране оцениваются в миллиар-
ды рублей, говорит она. По словам го-
спожи Табастаевой, Spin Master Ltd 
уже активизировалась в России по 
борьбе с контрафактом осенью 2019 
года: в Москве, Санкт-Петербурге и 
Московской области компания ини-
циирует десятки рейдов по торговым 
точкам с контрафактом и планирует 
начать такую практику по всей Рос-
сии, возможны также судебные иски. 
«При этом производства в России мы 
пока не обнаружили, основное про-
изводство размещено в Китае, боль-
шинство контрафакта по „Щенячьему 
патрулю“, Hatchimals, Bakugan, Ban-

chems, Twisty Petz, он продается в ин-
тернете и на рынках»,— уточняет она.

В деле свинки Пеппы важно, что 
для рынка детских игрушек это, веро-
ятно, первый случай, когда серьезные 
санкции применены к оптовику, под-
тверждает эксперт по интеллектуаль-
ной собственности Анатолий Семе-
нов. «Раньше в рамках тысяч исков 
штрафовали только розницу, и это бы-
ло в основном бессмысленно: розни-
ца зависела от оптовика, не сдавала 
его и не взыскивала с него убытки. 
Кроме того, если контрафактные иг-
рушки перестанет продавать один 
розничный магазин, то всегда найдет-
ся другой»,— поясняет он. При этом с 
учетом оборота «Симбата» даже такая 
крупная компенсация «вряд ли его 
подкосит», полагает эксперт. Согласно 
Kartoteka.ru, выручка ООО «Симбат» 
за 2018 год составила 6,5 млрд руб., чи-
стая прибыль — 62,5 млн руб.

Валерия Лебедева

Свинка Пеппа разобрала двойника
Владелец персонажа взыскал компенсацию с российского производителя

Холдинг «Базэл Аэро» Олега Дери-
паски планирует создать на базе 
аэропорта Краснодара крупней-
ший на юге России хаб. К 2040 го-
ду он вложит в аэропорт 40,8 мл-
рд руб., пассажиропоток должен 
достигнуть 13,5 млн человек. Ин-
вестиции в первый этап модер-
низации в 24,8 млрд руб. холдинг 
планирует окупить через 19 лет. 
Для реализации плана аэропор-
ту необходимо привлечь авиа-
компанию, которая станет базо-
вой. Проект будет бороться за 
пассажиропоток с ростовским 
аэропортом Платов, входящим 
в «Аэропорты регионов» Викто-
ра Вексельберга. Эксперты отме-
чают, что у Платова есть преиму-
щества в виде уже построенного 
современного терминала и базо-
вой авиакомпании «Азимут».

«Базэл Аэро» к 2040 году инвести-
рует в аэропорт Краснодара Пашков-
ский 40,8 млрд руб., рассказали 
источники „Ъ“ в холдинге. На первом 
этапе, рассчитанном до 2023 года, 
холдинг построит новый аэровокзал, 

грузовой терминал, пожарные депо, 
склады, котельные, административ-
ные здания и парковки, проведет ин-
женерные сети. Здание аэровокзала 
площадью 70–75 тыс. кв. м оценива-
ется в 11 млрд руб. Аэропорт войдет в 
пятерку российских региональных 
аэропортов по площади терминала, 
уступая только Новосибирску, Екате-
ринбургу и Симферополю. Первый 
этап модернизации должен окупить-
ся в течение 19 лет.

Федеральный и региональный 
бюджеты дополнительно вложат в 
проект около 14 млрд руб., из кото-
рых 4,6 млрд руб. пойдет на создание 
новых перронов и рулежных доро-
жек, 6 млрд руб.— на объекты аэрона-
вигации. Правительство Краснодар-
ского края выделит около 3,3 млрд 
руб. на автомобильную дорогу к ново-
му терминалу. Таким образом, сум-
марные инвестиции в первый этап 
составят около 39 млрд руб. 

По словам источников „Ъ“, в хол-
динге рассчитывают, что к 2030 году 
пассажиропоток аэропорта вырастет 
до 9 млн человек с 4,2 млн пассажи-

ров в 2018 году. Если аэропорту удаст-
ся достигнуть цели, с 2030 года нач-
нется новый этап, который рассчитан 
до 2040 года. В расширение аэровок-
зала будет вложено еще 16 млрд руб., 
после чего его площадь будет увеличе-
на до 150 тыс. кв. м. Таким образом, 
только частные инвестиции в Паш-
ковский оцениваются в 40,8 млрд руб.

Руководитель по взаимодействию 
с органами государственной власти 
«Базэл Аэро» Сергей Черномаз гово-
рит, что пассажиропоток рос все пре-
дыдущие годы. «Сегодня стоимость 
перелетов у многих авиаперевозчи-
ков сравнима со стоимостью путеше-
ствия железнодорожным транспор-
том, конкурирует со стоимостью пу-
тешествий на личных автомобилях. 
Одновременно с созданием нового 
транспортного хаба будут реализова-
ны программы по развитию туриз-
ма»,— отметил он, объясняя ожида-
ния роста пассажиропотока.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев счи-
тает, что Краснодар и близлежащие 
города не смогут сформировать 

столь масштабный спрос на перевоз-
ки. Для достижения пассажиропото-
ка в 9 млн человек к 2030 году аэро-
порту необходимо привлекать внеш-
ний трафик, развивая трансферные 
перевозки. «В борьбу за роль южного 
регионального хаба первым вклю-
чился ростовский Платов, который 
успел обзавестись не только совре-
менной инфраструктурой, но и базо-
вой авиакомпанией, которой стал 
„Азимут“»,— отмечает эксперт. В 
2018 году пассажиропоток аэропор-
та Платов составил 3,2 млн человек 
— на 1 млн меньше, чем в аэропорту 
Краснодара.

Он напомнил, что «Аэрофлот» ра-
нее заявлял о намерении создать в 
России несколько региональных баз, 
в том числе в Сочи. «Из Сочи можно 
развивать масштабную программу 
полетов, но трансферного потенциа-
ла аэропорт практически не имеет 
из-за тупикового географического 
расположения и неблагоприятных 
метеоусловий — частых туманов»,— 
говорит господин Пантелеев.

Герман Костринский

«Базэл Аэро» выращивает хаб в Краснодаре
Холдинг к 2040 году вложит в аэропорт более 40 млрд руб.

На развитие в России интернета 
вещей (IoT) до 2024 года предла-
гается потратить более 76,5  млрд 
руб., из которых 37,4 млрд руб. 
будут выделены из бюджета. 
В рамках развития направления 
планируется создать отечествен-
ную компонентную базу и про-
токол передачи данных. Исполь-
зование международных стан-
дартов открыло бы более широ-
кий рынок, отмечают предста-
вители бизнеса.

На развитие в России интернета 
вещей до 2024 года планируется по-
тратить более 76,5 млрд руб., из кото-
рых 19,2 млрд руб. уже заложены в 
бюджет, 18,2 млрд руб. бюджетных 
средств потребуется выделить до-
полнительно, следует из проекта «до-
рожной карты», разработанного «Ро-
стехом» (есть у „Ъ“). Еще 39,25 млрд 
руб. предлагается привлечь из вне-
бюджетных источников.

19 декабря «Ростех» направил до-
кумент на согласование в Минком-
связь и аналитический центр при 
правительстве. В Минкомсвязи под-
твердили его получение, отметив, 
что все технологические «дорож-
ные карты» пока дорабатываются и 
обсуждаются, «работа впереди еще 
большая». Наиболее готовые «кар-
ты» до конца 2019 года будут на-
правлены на согласование в другие 
федеральные органы исполнитель-
ной власти, уточнили в Минкомсвя-
зи. По словам собеседника, знако-
мого с ходом обсуждения докумен-
тов, проблемой пока остается то, 
что «компании в основном отказы-
ваются прописывать софинансиро-
вание со своей стороны». «Хотят 
только государственные средства. 
Из-за этого много проблем»,— пояс-
няет собеседник.

Для развития интернета вещей в 
России предлагается создать отече-
ственное оборудование. Предпола-
гается, что объем продаж оборудова-
ния и решений на внутреннем рын-

ке к 2024 году составит 466 млрд 
руб. При этом для того, чтобы по-
крыть все затраты на развитие ин-
тернета вещей, планируется экс-
порт отечественного оборудования 
и решений в страны Таможенного 
союза, БРИКС, Ближнего Востока, 
Африки, Юго-Восточной Азии и Юж-
ной Америки. Предполагается, что 
объем продаж российских произво-
дителей на внешнем рынке соста-
вит $290 млн в 2024 году.

На поддержку проектов для со-
здания инновационной инфра-
структуры и запуск цикла исследо-
ваний и разработок потребуется 
поддержка в размере 10 млрд руб. 
бюджетных средств, а на поиск и 
поддержку стартапов, занимаю-
щихся разработками продуктов, 
сервисов и решений на базе интер-
нета вещей, нужны будут венчур-
ные инвестиции в размере 8,4 млрд 
руб. Источники внебюджетных 
средств можно будет привлечь за 
счет мер поддержки в виде государ-
ственного софинансирования, 
уточнили в «Ростехе».

Кроме того, в России планирует-
ся разработать собственный прото-
кол передачи данных для интернета 
вещей. Разработка протокола для 
применения в некритических об-
ластях — домах, офисах и т.д.— мо-
жет стоить до 1 млрд руб., для про-
мышленного применения, в том чи-
сле критической инфраструкту-
ры,— до 10 млрд руб., рассказали в 
«Ростехе». Протоколы с повышен-
ным уровнем информационной 
безопасности будут полезны для 
госсервисов и промышленных 
предприятий, пояснили в госкорпо-
рации. На первом этапе протокол 
планируется создавать на основе 
международных библиотек с откры-
тым кодом.

Участники рынка при этом сом-
неваются в необходимости разра-
ботки в России собственного прото-
кола связи для интернета вещей. 
Использование международных 
стандартов при разработке оборудо-
вания открывает более широкий 
рынок для производителей реше-
ний IoT, отметил представитель 
«Вымпелкома». Он подчеркивает, 
что собственный протокол и эле-
ментная база должны обладать су-
щественными технологическими 
преимуществами, чтобы успешно 
конкурировать на международном 
рынке «даже в дружественных стра-
нах». К сожалению, резюмирует 
представитель компании, «есть по-
нимание, что на текущий момент 
это маловероятно».

Юлия Степанова

На интернет вещей 
составят протокол
Развивать рынок предлагается 
на отечественном оборудовании 
и решениях

Непросто договориться 
бывает и один на один, 

а здесь множество 
участников процесса

— Игорь Шехтерман,
CEO X5 Retail Group в интервью РБК, 

 октябрь 2019 года

Ц И Т А Т А

610 миллионов 
долларов
должны составить 
 продажи российского 
оборудования  
интернета вещей 
на внешнем рынке 
в 2030 году
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первые лица

—И как раз, пока мы вели диалог, 
начались экспериментальные про-
водки по СМП. Они не были непо-
средственно связаны с ледоколь-
ным флотом, но на лихтеровозе 
«Севморпуть» мы отправили обору-
дование по маршруту «Петроле-
спорт» (Санкт-Петербург) — Восточ-
ная стивидорная компания (Наход-
ка), а с помощью контейнерной ли-
нии Maersk организовали перевоз-
ку контейнеров в обратном направ-
лении. Все это состоялось и стало 
подтверждением того, что дальней-
ший диалог возможен.
— А при чем тут «Трансконтей-
нер»?
— История по «Трансконтейнеру» 
развивалась параллельно. «Транс-
контейнер» активно обсуждался с DP 
World и АФК «Система».
— Чем закончились переговоры?
— Мы предоставили всю имеющую-
ся информацию, но, как всегда, 
цейтнот. А может быть, отсутствие 
глубинного знания компании. И од-
но и другое. Хотя с Владимиром Пет-
ровичем (Владимир Евтушенков, 
владелец АФК «Система».— „Ъ“) был 
интересный диалог, основанный 
на том, что они нас знают. Дочерняя 
к омпания АФК (агрохолдинг 
«Степь».— „Ъ“) — наш второй по ве-
личине клиент на КСК (зерновой 
терминал группы «Дело» на Черном 
море.— „Ъ“) после Cargill. Мало то-
го, мы плодотворно взаимодейству-
ем на рынке экспортной перевалки 
зерновых в Новороссийском транс-
портном узле. С точки зрения чисто 
деловых отношений, мне казалось, 
у нас очень хорошие предпосылки 
для того, чтобы правильно выстро-
ить диалог.
— Почему же не сложилось парт-
нерство по «Трансконтейнеру»?
— Была собрана большая команда 
на due diligence, но схема, которую 
мне предложили, оказалась непри-
емлемой.
— А они именно с прицелом 
на «Трансконтейнер» приходили?
— Интересны были оба актива.
— «Система» хотела зайти на ми-
норитарную долю?
— Да.
— О чем шли переговоры с DP 
World?
— Там история еще интереснее. 
Они продвинулись дальше всего 
с учетом нашего опыта взаимодей-
ствия по несостоявшемуся прио-
бретению DPW 49-процентной до-
ли в контейнерном терминале НУТ-
ЭП в 2016 году.
— Кстати, а почему все-таки 
та сделка сорвалась?
— Срок давности прошел, и я могу 
сказать почему. Мы ведь потратили 

почти год, и на финальных пере-
говорах с султаном Ахмедом Бин 
Сулайемом (глава DP World.— „Ъ“) 
стало понятно, что DPW намерен 
получить консолидацию и контр-
оль в терминале. Мне было непо-
нятно, почему процесс тормозится, 
ведь мы пошли навстречу по мно-
гим условиям. Ахмед Бин Сулай-
ем заявил, что DPW планирует при-
обрести 49% доли НУТЭП по мульти-
пликатору шесть (EBITDA.— „Ъ“). 
До этого у нас были совершен-
но другие договоренности. DPW со-
слался на опыт сделок НМТП, а на-
ши доводы о том, что будущий парт-
нер приобретает растущий биз-
нес, терминал, который с каждым 
годом будет давать больше и боль-
ше, приняты не были. По сути, 
я оказался прав. Но тогда развер-
нулся, встал и ушел.
— Что пошло не так с «Транскон-
тейнером»?
— В новой итерации переговоров 
схема была очень интересная. Они 
предлагали не банковское финан-
сирование, а кредит под залог буду-
щей доли. Причем через два года до-
ля должна была составить не 25%, 
как того требовали условия аукцио-
на, а 49%. Сделка не состоялась 
по банальным причинам: не со-
шлись в оценке. Дополнительно 
в планах иностранных партне-
ров было получить через некоторое 
время контроль в компании «Дело». 
Для меня это было неприемлемо 
не только по соображениям патрио-
тизма, но и в связи с нормами дейст-
вующего законодательства.
— Как все эти переговоры соотно-
сились между собой и в какой мо-
мент появился «Росатом»?
— Все эти процессы шли парал-
лельно. Как говорил ранее, перего-
воры с «Росатомом» велись с февра-
ля. Но это в каком-то смысле и хо-
рошо, поскольку due diligence, при-
влечение аудиторов позволили де-
тально изучить компанию, что 

не оставило госкорпорации сомне-
ний при принятии решения.
— Каковы условия ваших догово-
ренностей с «Росатомом»?
— Самые простые. «Росатом» прио-
брел 30% и стал миноритарным ак-
ционером. С «Росатомом» строятся 
нормальные акционерные отноше-
ния с соответствующим 30% набо-
ром прав и полномочий. Предусмо-
трено вхождение одного-двух чело-
век в управляющие органы УК «Де-
ло» и ключевых активов. Я — за про-
зрачность, за то, чтобы не было ске-
летов в шкафу.
— «Росатом» купил долю за деньги?
— Исключительно за деньги.
— Не было ли у вас проблем с со-
гласованием заявки на «Транс-
контейнер» или претензий 
со стороны правительства после 
аукциона? Ведь по правилам 
вы прошли на грани: 30% в капи-
тале у госкомпании, планирует-
ся создание морского контейнер-
ного перевозчика, что было за-
прещено.

— Сделки были последовательны-
ми, но даже с точки зрения аукцион-
ной документации ничего не нару-
шено. «Росатом» сегодня не является 
в классическом понимании мор-
ским контейнерным перевозчиком. 
Это наложение двух процессов. Вы-
глядит иначе?
— Поверить в такое совпадение 
сложнее, чем в хитрый план.
— Нет, никакого хитрого плана 
не было. По сути, мы договорились 
об условиях вхождения «Росатома» 
в группу еще в середине октября. По-
том шли корпоративные процедуры 
«Росатома», а параллельно — про-
цесс по «Трансконтейнеру», который 
мы двигать не могли, равно как 
и подстраивать что-то под него. Дого-
воренность с «Росатом» была достиг-
нута, и сделка была бы заключена 

вне зависимости от результатов аук-
циона по приобретению доли 
в «Трансконтейнере».
— Между тем еще и срок наступле-
ния обязательств по кредиту, взя-
тому группой в Сбербанке, совпа-
дает с окончанием моратория 
на продажу доли ОАО РЖД 
в «Трансконтейнере».
— У нас заключен кредитный дого-
вор сроком на семь лет.
— Сформулирую иначе: собирае-
тесь ли вы по истечении морато-
рия по «Трансконтейнеру» прода-
вать его?
— А, вот о чем речь… Однозначно 
нет. Мы покупали «Трансконтейнер» 
для себя, чтобы усилить группу и со-
здать национального транспортно-
го чемпиона. Мораторий на пере-
продажу «Трансконтейнера» — об-

стоятельство, не лимитирующее 
нас, а обязывающее через два года 
сделать группу наиболее устойчи-
вой, вернуть максимальное количе-
ство денег по кредиту и с уверенно-
стью смотреть в будущее.
— После аукциона вы говорили, 
что хотели бы сохранить ВТБ сре-
ди акционеров (24,84%). Перегово-
ры на эту тему продвинулись?
— Не продвинулись, я планирую 
в ближайшие дни, до Нового года, 
задать этот вопрос. Моя заинтересо-
ванность в том, чтобы сохранить 
ВТБ как акционера. Этому есть две 
причины. Первая — уменьшить кре-
дитную нагрузку. Вторая — в том, 
что ВТБ есть и остается нашим инте-
ресным переговорным партнером 
по зерновому бизнесу. У нас есть что 
обсудить. Например, взаимоотно-
шения в перевалке зерна на юге Рос-
сии. КСК — третий по объемам неза-
висимый зерновой терминал, за-
канчиваем год достаточно неплохо.
— Возвращаясь к оферте по 
«Транс контейнеру», уже понятно, 
что «Енисей Капитал» Романа Аб-
рамовича и Александра Абрамо-
ва (24,74%) ее примет?
— Мы идем по процедуре.
— Вы с ними уже общались?
— Формально нет. Официальная 
оферта должна быть подана в янва-
ре, после этого у акционера будет 70 
дней на ее принятие. Но когда я гово-
рю, что ВТБ мог бы остаться акционе-
ром группы, то же касается и «Ени-
сей Капитала». Если они хотят разви-
вать вместе с нами компанию, поче-
му бы не поискать дополнительную 
синергию при выходе на новые рын-
ки или по сотрудничеству на Даль-
нем Востоке. Пока инициатив нет.
— Какой объем кредитов вы при-
влекли на выкуп пакета «Транс-
контейнера» и обязательную 
оферту?
— Лимит со Сбербанком у нас 
120 млрд руб.
— За какой срок вы планируете 
окупить вложения в приобрете-
ние «Трансконтейнера»?
— Максимум за семь лет, но целевая 
модель — за пять.
— Как планируете развивать ком-
панию?

— Вообще, мы планируем сделать 
группу интерфейсом транспортных 
услуг РФ. Не больше не меньше. Хо-
тим, чтобы в любой точке мира лю-
бой грузоотправитель и грузополу-
чатель, в первую очередь речь идет 
о контейнерах, через одно окно по-
лучил возможность услуги по достав-
ке из точки A в точку B в масштабах 
земного шара. У нас есть отношения 
с ведущими контейнерными линия-
ми, есть свой мини-интерфейс в ли-
це «Рускона», который уже делает не-
что подобное, появляется «Транскон-
тейнер» с их программой iSales, ко-
торая делает то же самое.

Нужно максимально быстро че-
рез стратегическую группу, кото-
рую я сейчас создаю, объединить 
все эти ресурсы, чтобы, понимая, 
что нужно доехать из Абу-Даби 

в Мурманск, и нажав на кнопку 
компьютера, клиент получал услугу 
за определенный срок и определен-
ные деньги. Я очень хочу, чтобы че-
рез сеть наших торговых предста-
вительств за рубежом мы могли вы-
ступать как своеобразный провай-
дер разных транспортно-логистиче-
ских возможностей РФ, включая 
и СМП, и транзитные переходы, 
и южный маршрут.
— При вхождении в Global Ports 
у вас были серьезные ограничи-
вающие условия, связанные 
с присутствием в капитале струк-
тур датской Maersk APM Termi-
nals (APMT). Повлияло ли появле-
ние «Росатома» в «Деле» на отно-
шения акционеров внутри Global 
Ports? Как ко всему этому отно-
сится Maersk?
— 6 декабря Global Ports провел со-
вет директоров. APMT высказал по-
ложительные отзывы и поддержал 
происходящие изменения. Maersk 
собирался создавать внутреннего 
железнодорожного оператора в Рос-
сии. Теперь это уже, наверное, мало-
вероятно. Конфликта интересов 
не вижу. Никаких объяснений 
на этот счет во всяком случае не по-
требовалось. С точки зрения гло-
бальной политики «Росатом», навер-
ное, бурного восторга там ни у кого 
не вызывает. Но, с другой стороны, 
это несанкционная компания, она 
работает на мировых рынках, лидер 
в своей отрасли, строит атомные 
станции по всему миру и занимается 
продвижением новейших техноло-
гий не только в ядерной энергетике. 
Пока наши партнеры из Дании 

на этот счет никакого скептицизма, 
неуверенности и сомнений не вы-
сказывали. Ни в письменной, 
ни в устной форме.
— Была концепция возможного 
обмена акциями Global Ports 
с «Делом» для объединения акти-
вов. Она ушла в прошлое?
— Нет, просто тема «Трансконтейне-
ра» ее пока затмила. Невозможно за-
ниматься и тем и другим. Мы видим 
синергию от объединения с «Транс-
контейнером». Тема обмена акция-
ми актуальна, сохраняется. Но пока 
история с Global Ports отошла на вто-
рой план, не до нее сейчас.

Надо доструктурировать все, что 
запланировали, по «Трансконтейне-
ру». Акции переписаны, часть из них 
оплачена, по оферте, как я уже ска-
зал, либо будем опережать, либо вес-
ти переговоры, либо действовать 
в соответствии с законодательством. 
А в перспективе, возможно, будет те-
ма с Maersk.
— А кто будет руководить всем 
этим разросшимся бизнесом?
— Я пока еще не сформировал пул 
руководителей. До Нового года будут 
кандидаты, в январе появится управ-
ленческая команда, но имена не мо-
жем пока раскрыть, так как ведутся 
переговоры.
— В чем именно состоит концеп-
ция создания глобального транс-
портно-логистического блока? 

Как ваши планы коррелируют 
с планами «Росатома»?
— Они серьезно коррелируют. С «Ро-
сатомом» мы договорились о трех 
принципиальных вещах. Первое: 
мы как транспортно-логистический 
оператор возьмем в логистическую 
обработку все грузы, которые они се-
годня доставляют для строительства 
собственных атомных станций. Речь 

идет не о ядерном топливе, а о строи-
тельных материалах, негабаритных 
грузах. Все это стоит больших денег, 
потому что они вынуждены это де-
лать. Мы готовы предложить эффек-
тивные логистические решения.

Вторая часть связана с развитием 
СМП. И здесь нет никакого противо-
речия с грузопотоком 80 млн тонн, 
который планировал «Росатом» 
к 2024 году, а я бы говорил о боль-
шем объеме, потому что только 
в этом году уже есть 25 млн тонн. 

Мы не претендуем на вывоз угле-
водородов, энергетических групп то-
варов с «Ямала СПГ» и других проек-
тов НОВАТЭКа. Речь идет о снабже-
нии Крайнего Севера, а также о том, 
чтобы в летнюю навигацию обеспе-
чить движение товара с востока 
на запад, а главное, с запада на вос-
ток. Как только мы убедим клиента 
повезти товары из Гамбурга и Гдань-
ска в направлении Дальнего Востока 
по СМП, случится революция. Я даю 
на нее два-три года.

Когда загрузка появится хотя 
бы в летнюю навигацию в двух на-
правлениях, возникнет совершен-
но другая экономика. Здесь должны 
сойтись две принципиально важ-
ные вещи. Это транзит с восто-
ка на запад и с запада на восток 
по территории РФ, то есть «Транс-
контейнер». И северный маршрут. 
Как только у клиента сформируется 

четкая взаимозаменяемая альтер-
натива СМП и центрального пути 
с «Трансконтейнером», да еще 
мы научимся подбирать маршрут 
по стоимости в зависимости от ско-
рости, все запустится.
— Не опасаетесь ли, что южный, 
суэцкий маршрут вас все равно 
задавит, в том числе расценками?
— Наше главное преимущество — 
скорость. Перевозка за 20 и за 40 
дней — это принципиально раз-
ная цена. А на первом этапе у нас же 
еще есть и южные ворота — Ново-
российск.

Наши амбиции с «Росатомом» 
совпадают в том, что мы берем курс 
на поэтапное строительство собст-
венного контейнерного флота. 
Он начнет работать на малых пле-
чах, прежде всего на Дальнем Восто-
ке, это Корея, Япония, может быть, 
восточный Китай. И это юг России, 
Черноморско-Средиземноморский 
бассейн. И самое сложное, неболь-
шие фидерные перевозки на Балти-
ке. Здесь интеграция в общую логи-
стическую цепочку тоже возможна.
— О покупке каких судов в каких 
количествах и за какую цену идет 
речь?
— Для начала это фидеры не более 
3 тыс., возможно, с 1,5–2 тыс. TEU. 
Как только сформируем общую 
структуру управления, сразу присту-
пим. Думаю, уже к лету 2020 года по-
явится программа развития в этом 
направлении, которая, безусловно, 
будет согласована с «Росатомом».

— Есть ли у вас интерес к FESCO?
— Есть, и очень большой.
— И как вы его планируете реа-
лизовывать? Где взять столько 
денег?
— Сейчас работаем над этим. Буду го-
ворить с «Росатомом» и, может быть, 
искать схему, формулу, которая по-
зволит выйти на предложение. 
В наш нынешний набор активов FES-
CO ложится идеально. Другое дело, 
что встает уже вопрос антимоно-
польного регулирования. Наверное, 
не так просто будет получить разре-
шение. Но, может быть, мы с кем-
то скооперируемся, например с од-
ним из международных транспорт-
ных агентов.
— Планируете ли выходить из ка-
ких-то активов?
— Только из непрофильных. За вре-
мя существования группы «Дело» 
я много чего социально-бытового на-
строил. Есть понимание, что нужно 
концентрироваться на профильном 
бизнесе. 
— Вы имеете в виду в первую оче-
редь недвижимость и землю?
— Недвижимость, земля и те бизне-
сы, которые находятся за периме-
тром УК «Дело». Были разные похо-
ды. И в IT, и в кибербезопасность, 
и даже в производство сыра.
— Еще три года назад вы говори-
ли о зерновом бизнесе как о пер-
спективном направлении разви-
тия, купили долю в «Мирог-
рупп», но уже продали ее. Этот 
бизнес теперь тоже считаете не-
профильным?
— Да. С учетом приобретения ВТБ до-
ли в «Мирогрупп Ресурсы», ситуация 
изменилась. Мы продолжаем разви-
вать наше собственное зерновое сти-
видорное направление, находимся 
в диалоге с ключевыми клиентами, 
выстроены правильные коммуника-
ции с конкурентным окружением. 
Снова идти в трейдинг зерновыми 
не планируем.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина
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«Никакого хитрого плана не было»

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « Д Е Л О »

Транспортно-логистический холдинг Сергея Шишкарева ведет начало от основанной 
в 1993 году экспедиторской компании «Дело». Основные направления бизнеса — сти-
видорное и транспортно-логистическое. Консолидированные результаты ГК «Дело» 
не раскрываются. Чистая прибыль по МСФО «ДелоПортс», владеющего контейнер-
ным терминалом НУТЭП, сервисной компанией «Дело» и 75% зернового терминала 
КСК, в первом полугодии составила 2,4 млрд руб., выручка — 4,6 млрд руб.

С конца 2017 года ГК «Дело» владеет 30,75% Global Ports (еще столько же — 
у входящей в Maersk APM Terminals). Чистая прибыль Global Ports по МСФО в пер-
вом полугодии — $36,2 млн, выручка — $181,2 млн.

В конце ноября ГК «Дело» приобрела на аукционе 50% плюс 2 акции «Транс-
контейнера» за 60,3 млрд руб., обойдя «Енисей Капитал» Александра Абрамо-
ва и  Романа Абрамовича и ПГК Владимира Лисина. Чистая прибыль «Трансконтей-
нера» по МСФО за первое полугодие — 6,1 млрд руб., выручка — 41,5 млрд руб. 
 Президент ГК «Дело» — Сергей Шишкарев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш И Ш К А Р Е В  С Е Р Г Е Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 2 февраля 1968 года в Новороссийске. Окончил Военный Краснознаменный 
институт (1992), Академию госслужбы (2003), служил в морской пехоте на Северном 
флоте. Доктор юридических наук.

В 1993 году основал в Новороссийске экспедиторскую компанию «Дело», став-
шую основой группы компаний «Дело», и до 1999 года возглавлял ее. В 1999, 2003 
и 2007 годах избирался в Госдуму. В 2003 году баллотировался в мэры Новорос-
сийска. В 2008–2011 годах руководил парламентской делегацией в Ассамблее 
 Черноморского экономического сотрудничества. В 2012–2015 годах входил в состав 
экспертного совета при правительстве РФ. C 2013 года — первый зампред Мор-
ской коллегии при правительстве. В 2015–2016 годах входил в состав госкомиссии 
по развитию Арктики.

Основной владелец ГК «Дело», с 2014 года — президент группы. Награжден ме-
далью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. Глава Федерации гандбола 
России с 2015 года, в 2017 году награжден орденом Дружбы за успешную подготов-
ку спортсменов к Олимпиаде 2016 года.
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С «Росатомом» строятся нормальные 
акционерные отношения  
с соответствующим 30% набором прав  
и полномочий

В наш нынешний набор активов FESCO 
ложится идеально. Другое дело,  
что встает уже вопрос антимонопольного 
регулирования

За время существования группы «Дело» 
я много чего социально-бытового настроил. 
Есть понимание, что нужно концентриро-
ваться на профильном бизнесе
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Завтра, подводя итоги 2019 года, „Ъ“ расскажет  
о главных тенденциях его культурной жизни

«Аида» Верди в концертном 
 исполнении с участием Вале-
рия Гергиева, оркестра, хо-
ра и солистов Мариинского 
театра (среди них Татьяна Сер-
жан,  Екатерина Семенчук, Ова-
нес Айвазян и другие) на сцене 
зала Чайковского прозвуча-
ла настолько же ослепительно, 
насколько привычно. Велико-
лепная трагедия, когда-то напи-
санная к праздничному случаю, 
не обманула ожиданий и была 
громкой и грандиозной, в чем 
убедилась Юлия Бедерова.

 Если не знать, как плотно рас-
писание Мариинского театра и как 
богат список его оперных назва-
ний, можно подумать, что за по-
следние два-три года Валерий Герги-
ев и его команда представили в Мо-
скве в концертном варианте боль-
шую часть мариинского реперту-
ара. На деле, как бы ни были регу-
лярны появления Гергиева в Москве 
с многочасовыми полотнами Вагне-
ра, Римского-Корсакова или Мусорг-
ского, оперы Верди, с которыми те-
атр редко появляется в Москве, со-
ставляют крепкую и обширную ре-
пертуарную основу гергиевской 
Мариинки. А Татьяна Сержан, одна 
из главных звезд московского каста 
гастрольной «Аиды», неотъемлемая 
часть сегодняшней элиты мариин-
ского ансамбля, в сезоне-2019/20 за-
нята практически во всех вердиев-
ских названиях числом не меньше 
семи (включая «Реквием»), а также 
поет в Венской Штаатсопер — в «На-
букко» и «Макбете». Исключение сде-
лано для Deutsche Oper в Берлине, 
где Сержан участвует в пуччиниев-
ской «Манон Леско».

Перекрывающий оркестр чуть 
старомодно могучий голос Сержан — 
яркого тембра, с блестящим фор-
те и характерной манерой избега-
ния пиано в границах широкой обо-
бщенной фразировки без лишних 
деталей — такая же прочная и эф-
фектная опора вердиевской музыки 

в исполнении мариинских музыкан-
тов, как звучание их медных духо-
вых. В сущности, все, что располага-
ется между ними — голосом Сержан 
и ясной громоподобной медью,— 
в гергиевской «Аиде» выполнено ма-
стерски, но на фоне их соревнова-
ния друг с другом динамично мерк-
нет и оказывается не столь важным.

Многие полагают, что, несмотря 
на свою несколько одиозную по ны-
нешним меркам историю представ-
лений с участием живых слонов, 
«Аида» Верди отнюдь не только вы-
держанный в духе историзма памят-
ник художественному колониализ-
му, в очертаниях которого, кажется, 
запечатлена вся немыслимая парад-
ность европейского оперного театра 
золотой эры. Но этим вечером ни-
что — ни скрытая за массой плотно 

сбитого звука логика и красота про-
зрачной инженерной конструкции 
партитуры, ни человечность ее ме-
лодического и драматического обая-
ния, ни тень античного конфликта 
воли, судьбы и долга, лежащая на ла-
ковой поверхности многофигур-
ной романтической композиции,— 
не могло отвлечь слушателя от гран-
диозного и величественного музы-
кального представления, если угод-
но, именно что «про слонов», каким 
музыка «Аиды» становилась сама со-
бой, как будто совершенно естест-
венным образом. На самом деле сде-
лать эту музыку такой сегодня мало 
кому по силам, но Гергиеву и его по-
допечным удалось безупречно.

Слушатель мог почувствовать се-
бя счастливым обладателем билетов 
в первые ряды театра вроде «Арены 
ди Верона», где тебя накрывает с го-
ловой и массивом звука, и укрупнен-
ным величием зрелищности. Или да-

же изумленным участником фанта-
стического фильма-катастрофы: что-
нибудь такое, где гигантский океан-
ский лайнер со всеми его мощными 
палубами, матросами, пассажирами 
и тысячами горящих огней могуще-
ственно и неуклонно взрезается в бе-
реговую линию, круша все на своем 
пути, но сам не давая почти ни тре-
щины. Разве что где-то в средних го-
лосах ансамблей что-то еле заметно 
расходится, но крайние точки, верх-
ние ноты, акценты фраз — все креп-
ки и надежны. А между ариями, дуэ-
тами, хорами, оркестровыми эпизо-
дами, наваливающимися на слушате-
ля сверху вниз, ни миллиметра зазо-
ра, ни тени контраста, ни грамма не-
ровно распределенного веса, чтобы 
заметить хоть сколько-нибудь чувст-
вительную разницу в плотности.

Казалось, Гергиев с неохотой 
прервался даже на один антракт, 
настолько форма в его исполнении 
едина, неразрывна и развивается 
не от кульминации к кульминации, 
как это бывает в его, например, Ваг-
нере, но внутри одной-единствен-
ной кульминации размером в четы-
рехактную партитуру.

Притягательная в своей драма-
тической тонкости и вокальной вы-
разительности Екатерина Семенчук 
в партии Амнерис судьбу этой «Аи-
ды» изменить не могла. И весь парад-
ный ансамбль — Ованес Айвазян (Ра-
дамес), Роман Бурденко (Амонасро), 
Михаил Колелишвили (Царь Египта), 
Михаил Петренко (Рамфис) — реши-
тельно соответствовал размаху, воз-
вышенно равнодушной слепящей 
ровности и уровню громкости геро-
ической музыкальной конструкции. 
Даже в финале, где герои умирают — 
внезапно — на фортиссимо.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Большой опере 
большое плавание
Валерий Гергиев исполнил «Аиду»  
в  Московской филармонии

В Хлебном доме музея-запо-
ведника «Царицыно»  проходит 
выставка «Monument du cos-
tume. Картины жизни конца 
XVIII столетия». Она посвящена 
легендарной гравюрной  серии 
Жан-Мишеля Моро Младше-
го об аристократическом бы-
те 1770-х, но на самом деле 
рассказывает о самоощуще-
нии великой европейской эпо-
хи. Обычно ее считают одной 
из самых декоративных, самых 
 беззаботных, но одновремен-
но самых грустных и загадоч-
ных. Правомерность этих пред-
ставлений о сладостной жизни 
предреволюционной Франции 
 оценивал Сергей Ходнев.

 Гравюры Жан-Мишеля Моро 
Младшего, объединенные в серию 
под обязывающим названием «Па-
мятное свидетельство об укладе 
жизни, материальном и нравствен-
ном, в конце XVIII века…», создава-
лись с 1775 по 1783 год. Считай, в пер-
вое десятилетие правления Людови-
ка XVI: крестьяне уже голодают, го-
сударственный долг уже непомерно 
растет, кризис вообще-то при дверях, 
но так приятно думать, что все как-ни-
будь обойдется, авось да небось. А вот 
издана была серия в 1789-м, причем 
отвечавший за литературную часть 
«Памятного свидетельства…» Ретиф 
де ла Бретон утверждал, что закончил 
свой текст не когда-нибудь, а 14 июля 
этого приснопамятного года. Это так 
красноречиво, что первые слова из-
дательского предисловия — «Конец 
XVIII века будет одной из наиболее за-
мечательных эпох в истории…» — на-
чинают звучать чуть ли не набатом: 
прощай, «старый порядок» вместе 
со всеми его радостями.

Листы из собрания ГМИИ имени 
Пушкина изображают, кажется, весь 
круг повседневной и праздничной 
жизни человека из общества — утрен-
ний туалет разных градаций торжест-
венности, охота, прогулки в парке, 
визиты в оперу и ко двору, интимный 
ужин. Что до радостей, то откровен-

ной гривуазности, почитай, нет (явно 
сладострастные картинки, висящие 
на стене в будуаре щеголя, на гравю-
ре целомудренно закрыты занавесоч-
ками, и рядом с гравюрой на такой 
же манер повешены игривые картин-
ки Луи-Марена Бонне). Так разве, по-
трепать свежую щечку молодой тор-
говки лентами или танцовщицы или 
украдкой поцеловать ручку прелест-
ной дамы. Зато много радостей супру-
жества и материнства: как-никак все-
таки пора Руссо и сентиментализма. 

И все очаровательны: аристократиче-
ские повесы, добродетельные мате-
ри, лакеи, горничные, даже архибез-
нравственные виконты де Вальмоны 
и маркизы де Мертей, которые навер-
няка где-то тут затесались, и те без ма-
лейшего демонизма — все юные, на-
рядные, кукольно-андрогинные.

Можно предположить, что заказ-
чик серии все-таки имел в виду нечто 
обличительное: мол, вот так богачи 
разлагались и жили. Но Моро не Хо-
гарт: своими героями он откровенно 
любуется даже в сомнительные с точ-
ки зрения моралиста моменты. Ров-
но так же, как любуется их нарядами, 
прическами, окружающей их мебе-
лью и декором.

Виртуозно воспроизведенные Мо-
ро черты «стиля Людовика XVI», Lou-
is Seize, дали куратору выставки Ва-
силию Успенскому повод поговорить 
о самом этом стиле и его лексиконе. 

Гравюры — только стержень экспози-
ции, основную часть которой состав-
ляют музейные подлинники, практи-
чески исчерпывающим образом отве-
чающие за вещной мир того времени: 

платья, кафтаны, туфли, предметы ме-
бели, светильники, табакерки, веера, 
посуда; есть даже детская одежда, иг-
ральные карты, конская упряжь и со-
бачий ошейник, столь же изящный, 

как и все остальное. Помимо густой 
колоритности все это упоительно как 
искусствоведческий, точнее, истори-
ко-культурный сюжет — здесь тоже 
есть вполне революционный слом. 

Вот еще недавно безраздельно цар-
ствовало рококо с его вычурностью 
и асимметрией, а теперь не то, теперь 
правят бал стройность, ясность, гар-
моничность и античный вкус. Но это 
потом пилястры, карнизы, бронза 
каминных часов, да даже и ножки 
«помпеянской» мебели нальются ге-
роикой, гражданскими доблестями 
и триумфальной горделивостью. По-
ка же в неоклассических формах все 
равно сквозят игра, культивирован-
ная элегантность и сибаритство.

Или мы ошибаемся? Или мы вчи-
тываем в идеальную красивость рас-
писного фарфора, драпировок, вы-
шивок настроение пресыщенного 
круга, который играет и веселится 
именно потому, что чувствует: скоро 
конец всей этой милой Аркадии, и ко-
нец кровавый?

Конечно, нас гипнотизирует меч-
тательное bon mot Талейрана: мол, 
кто не жил до 1789 года, тот не зна-
ет сладости бытия. Конечно, ретро-
спективно смотреть на парики, 
шляпки, капризные наряды и утон-
ченное кокетство через проем меж-
ду столбами гильотины попросту 
интереснее — тем острее, пикантнее 
и обреченнее кажутся все эти «опас-
ные связи». И даже какое-нибудь зо-
лоченое кресло, в простоте очерта-
ний которого есть что-то ласковое, 
и оно как будто бы воспевает этот 
праздник на вулкане.

Но достаточно сказать себе «стоп» 
и попробовать представить себе 
то же кресло в русском антураже то-
го же самого времени — и никако-
го вам вулкана, сплошная идиллия, 
приятная дворянская вольница под 
эгидой мудрой императрицы. Взять 
вместо России густавианскую Шве-
цию, и начнет казаться, что весь этот 
ранний неоклассицизм — про прос-
вещенческий абсолютизм, большие 
реформы и благородную борьбу воль 
между монархом и аристократией. 
Если же убрать эти привходящие об-
стоятельства зрительской оптики во-
все, то и искусство совершенно не пе-
рестает быть в своем праве изуми-
тельным, вершинным, и герои Мо-
ро нисколько не теряют в своем тон-
ком обаянии. Люди как люди. Ну лег-
комысленны, ну что ж. Земельный во-
прос только испортил их.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Просвещение абсолютизмом
«Monument du costume» в «Царицыно»

Слушатель мог почувствовать себя 
счастливым обладателем билетов 
в первые ряды театра вроде  
«Арены ди Верона», где тебя накрывает 
с головой массивом звука

Картины быта и нравов вре-
мен Людовика XVI  выставка 
воспроизводит с обнажен-
ной правдивостью   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Ретроспективно смотреть на капризные 
 наряды и утонченное кокетство 
 через проем между столбами гильотины 
попросту интереснее
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Чемпионат без чемпионки
Состав участников российского первенства выглядит очень интригующим

В четверг стартует чемпионат России 
по фигурному катанию — один из са-
мых важных турниров сезона для рос-
сийских спортсменов. На турнире будут 
разыграны путевки на главные стар-
ты сезона — чемпионаты Европы и ми-
ра. Наиболее захватывающей обеща-
ет стать борьба в соревнованиях среди 
женщин. В них представят свои про-
граммы лидеры сезона: и юные Алена 
Косторная, Анна Щербакова с Алексан-
дрой Трусовой, доминировавшие в се-
рии Гран-при, и гораздо более опыт-
ные фигуристки, такие как серебряный 
призер Олимпийских игр Евгения Мед-
ведева и чемпионка мира Елизавета 
Туктамышева.

емпионат России — это, без-
условно, одно из самых ожидаемых собы-
тий сезона в фигурном катании. А почему 
женские состязания в его рамках привле-
кают просто грандиозное внимание, объ-
яснить очень просто.

Российское первенство — это, может 
быть, прежде всего отбор на два главных 
турнира сезона, которые состоятся в буду-
щем году. Речь о чемпионате Европы в ав-
стрийском Граце в январе и чемпионате ми-
ра в канадском Монреале в марте. У России 
во всех четырех жанрах, кроме мужского 
одиночного катания (в нем на мировом пер-
венстве она будет представлена двумя участ-
никами), полная квота на обоих соревнова-
ниях — по три места. Но применительно к 
женскому одиночному катанию она выгля-
дит мизерной.

Незадолго до чемпионата России объя-
вила о приостановке карьеры действующая 
чемпионка мира и олимпийская чемпион-
ка Алина Загитова, которая в финале Гран-
при в Турине заняла последнее, шестое ме-
сто. Но и без Загитовой в Красноярске будет 
как минимум пять спортсменок, каждая из 
которых претендовала бы на медали на лю-
бом топ-турнире.

Среди претенденток на попадание на пь-
едестал почета, а значит, и в заявку сборной 
России три ученицы Этери Тутберидзе, уже 
успевшие потрясти всех, кто следит за фи-

гурным катанием. Эти юные девушки, еще 
год назад катавшиеся на юниорском, до 15 
лет, уровне, владеют ультрасложными эле-
ментами: Алена Косторная — тройным ак-
селем, Анна Щербакова и Александра Тру-
сова — четверными прыжками, еще недав-
но не исполнявшимися женщинами на со-
ревнованиях.

Им попробуют навязать борьбу две гора-
здо более опытные фигуристки. Первая — 
это двукратная чемпионка мира Евгения 
Медведева, которая в нынешнем сезоне го-
раздо более убедительна, нежели в прош-
лом. После короткой программы на этапе 
Гран-при в России она сумела даже обойти 
Александру Трусову, однако по итогам тур-
нира стала лишь второй. Несмотря на чи-

стое и выразительное катание, Евгения Мед-
ведева проиграла около десяти баллов Тру-
совой, которая допустила два падения, но за-
то попробовала исполнить сразу четыре чет-
верных прыжка и три из них «приземлила» 
очень уверенно, без ошибок.

Вторая претендентка на медали — Ели-
завета Туктамышева, тоже выигравшая 
чемпионат мира, в 2015 году. Она владеет 
тройным акселем, который вот уже кото-
рый год чисто исполняет на соревновани-
ях, но даже такой сложный элемент не по-
зволил ей в прошлом году квалифициро-
ваться на значимые международные сорев-
нования. Чтобы отобраться на топ-турниры 
в этом сезоне, Туктамышева начала изучать 
четверной тулуп и недавно сумела сделать 
его на тренировке.

Почти такими же интересными обеща-
ют быть соревнования среди спортивных 

пар. Расклад в них, кстати, похож на жен-
ский. Призеры чемпионатов мира и Олим-
пийских игр Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов будут биться с молодыми парами, 
которые, в отличие от них, сумели выйти 
в финал Гран-при. Дарья Павлюченко и Де-
нис Ходыкин уже второй год выступают на 
взрослом уровне. Их вторая оценка — за 
скольжение и выразительность — пока не 
очень высока. Зато Павлюченко и Ходыкин 
умеют исполнять параллельный тройной 
флип, который сегодня в мире, кроме них, 
не делает никто.

Прыжковым козырем обладает еще од-
на пара — Анастасия Мишина и Александр 
Галлямов, в прошлом году победившие на 
чемпионате мира среди юниоров. Миши-
на и Галлямов умеют исполнять каскад из 
двух тройных сальховов, что в парном ка-
тании является редкостью. В финале Гран-

при они стали единственной российской 
парой, которой удалось завоевать медали, 
правда, только бронзовые.

За награды наверняка поборются и Алек-
сандра Бойкова с Дмитрием Козловским. 
Им удалось показать два блестящих прока-
та, в короткой и произвольной программах, 
на этапе Гран-при в Москве, где они сумели 
обойти даже Тарасову—Морозова и стали 
победителями. Но в финале Гран-при Бойко-
вой и Козловскому повторить успех не уда-
лось: они допустили помарки и не попали 
на пьедестал почета. Однако если Алексан-
дра Бойкова и Дмитрий Козловский смогут 
близко к идеалу исполнить свои программы 
на чемпионате России, соревноваться с ни-
ми остальным парам будет непросто: краси-
вое катание у Бойковой—Козловского соче-
тается с техничным выполнением прыжков 
и выбросов.

В соревнованиях мужчин главными фа-
воритами являются Александр Самарин и 
Дмитрий Алиев, сумевшие отобраться в фи-
нал Гран-при в Турине. Однако им обоим, 
чтобы побеждать, не хватает стабильного 
исполнения прыжковых элементов. Алек-
сандр Самарин сумел в финале Гран-при 
занять четвертое место, допустив несколь-
ко ошибок, Дмитрий Алиев же стал послед-
ним. Произвольная программа у спортсме-
на в Турине определенно не задалась: он два-
жды упал, а вместо четверного тулупа сделал 
лишь двойной.

В танцах на льду за лидерство будут бо-
роться две пары — вице-чемпионы мира 
Виктория Синицина—Никита Кацалапов и 
Александра Степанова—Иван Букин, заняв-
шие на том же первенстве в японской Сай-
таме четвертое место. В текущем сезоне Сте-
панова и Букин сумели значительно приба-
вить, их постановки — запоминающиеся, 
эмоциональные и яркие, однако уже два-
жды паре доставили проблемы слишком за-
мысловатые костюмы. На этапе Гран-при в 
США у Александры Степановой чуть не ото-
рвалась ткань юбки, однако партнерша вы-
крутилась. В Японии Степанова зацепилась 
прической за костюм партнера, что также до-
ставило фигуристам неудобства. В финале 
Гран-при пара справилась и с ритм-танцем, и 
с произвольной программой, заняв четвер-
тое место и обойдя Викторию Синицину и 
Никиту Кацалапова. Впрочем, разрыв в бал-
лах между ними был крохотным.

Екатерина Ремизова

Александра Трусова является  
одним из фаворитов чемпионата 
России  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ТЕННИС

Командная прибавка
Призовые в мужском теннисе вырастут за счет ATP Cup

Ассоциация теннисистов-про-
фессионалов (ATP) объяви-
ла о значительном увеличении 
общего количества призовых. 
В 2020 году их рост составит 
13% и достигнет $158,7 млн. 
Во многом это связано с про-
ведением нового командно-
го турнира — ATP Cup, который 
начинается в Австралии уже 
3 января. На этом состязании, 
где одним из фаворитов счита-
ется сборная России, будет ра-
зыгран максимальный для ATP 
призовой фонд $15 млн.

том, сколь бурными темпа-
ми увеличиваются призовые в тен-
нисе, говорит хотя бы тот факт, что в 
2020 году на турнирах ATP будет ра-
зыграно в два с лишним раза боль-
ше денег, чем десять лет назад (см. 
справку). Кстати, знаковая отмет-
ка $100 млн была преодолена ATP 
в 2015 году, после того как руково-
дитель этой организации британец 
Крис Кермоуд, покидающий свой 
пост 1 января, объявил своего рода 
ударную четырехлетку, пообещав 
довести к 2018 году общее количест-
во призовых до $135 млн, что и бы-
ло сделано.

В эти суммы, разумеется, не вхо-
дят деньги, разыгрывающиеся на 
турнирах Большого шлема, которые 
проводит Международная федера-
ция тенниса. Самым богатым из че-
тырех мейджоров является US Open, 
где в прошлом году был установлен 
рекорд по призовым для всех тен-
нисных состязаний — $57,24 млн. 
Не миновать рекорда и в январе на 
Открытом чемпионате Австралии. 
Уже объявлено, что там будет разы-
грано $49,1 млн, на 13,6% больше, 
чем в этом году. Эта сумма, разуме-
ется, будет поделена между участ-

никами двух одиночных и трех пар-
ных разрядов, включая микст.

Примечательно, что на традици-
онных турнирах ATP рост призовых 
в следующем сезоне в среднем соста-
вит около 5%, что можно считать ти-
пичным показателем для мужско-
го теннисного тура. Поэтому самым 
серьезным фактором, отразившим-
ся на увеличении общего показате-
ля призовых, является проведение 
ATP Cup — нового командного тур-
нира, который начинается 3 января 
и пройдет в трех городах Австралии: 
Перте, Брисбене и Сиднее.

Призовой фонд этого состязания 
является рекордным для ATP и со-
ставляет $15 млн, хотя по нынеш-
ним временам запредельными эти 
деньги не назовешь. Скажем, в но-
ябре на Davis Cup Finals, турнире, 
с которым ATP Сup должен конку-
рировать в плане престижности, 
теннисисты разыгрывали $18 млн 
(плюс еще $9 млн в зависимости от 
результатов распределялось меж-
ду национальными федерациями). 
Причем в мадридском состязании 
принимали участие 16 команд, а в 
Австралии их будет 24, то есть об-
щую сумму придется делить на 
большее количество спортсменов. 
Но зато у ATP Cup есть свои преиму-
щества. Это место и время проведе-
ния, которые идеально вписывают-
ся в традиционный теннисный ка-

лендарь, а также возможность по-
лучать рейтинговые очки. Макси-
мально одиночник может завоевать 
на ATP Cup 750 баллов, то есть в три 
раза больше, чем предлагает своему 
победителю такой турнир, как «ВТБ 
Кубок Кремля», а парник — 250.

По регламенту ATP Cup напоми-
нает Davis Cup Finals. Сначала ко-
манды-участницы будут разбиты на 
шесть групп, после чего их победи-
тели и еще две команды, которые бу-
дут определены по дополнительным 
показателям, разыграют первое ме-
сто по системе play-off. На группо-
вом этапе сборная России под руко-
водством капитана Марата Сафина 
выступит в Перте, где ее соперника-
ми будут итальянцы, американцы и 
норвежцы. Главную нагрузку на тур-
нире у россиян будут нести Даниил 
Медведев (5-й в мире) и Карен Хача-
нов (17-й), а под третьим номером в 
составе заявлен ветеран Теймураз 
Габашвили. Тем временем сборная 
Италии уже понесла серьезную по-
терю. Из-за травмы с ATP Cup снял-
ся Маттео Берреттини (8-й), кото-
рый отлично провел предыдущий 
сезон. Правда, в составе итальянцев 
еще остается опытнейший Фабио 
Фоньини (12-й), да и американцев с 
Джоном Иснером (19-й) и Тейлором 
Фритцем (32-й) следует считать опас-
ными соперниками.

Евгений Федяков

ХОККЕЙ

Молодым в финал у нас дорога
Сборная России претендует на титул чемпиона мира

В четверг в Чехии стартует моло-
дежный чемпионат мира по хок-
кею, который по традиции при-
влекает повышенный интерес 
и является фактически первым 
крупным турниром нового го-
да в международном спортив-
ном календаре. Завершится он 
уже 5 января, и весьма велика ве-
роятность того, что в последний 
день первенства мы увидим фи-
нал с участием сборной России. 
Эксперты очень высоко оценива-
ют потенциал команды Валерия 
Брагина, а некоторые и вовсе на-
зывают ее главным фаворитом.

борная России уже давнень-
ко не брала золотые медали на чем-
пионате мира для игроков до 20 лет 
— с 2011 года. Потом она трижды до-
ходила до финала, где уступала шве-
дам, канадцам и финнам, и еще четы-
ре раза становилась бронзовым при-
зером, в том числе в уходящем 2019 
году. Но сейчас бронза и, пожалуй, 
даже серебро будут считаться неудов-
летворительным результатом, пото-
му что эта команда способна завое-
вать золото. В частности, одно из са-
мых популярных хоккейных изда-
ний в Северной Америке The Hockey 
News именно россиян называет 
главными претендентами на побе-
ду. А, например, по мнению извест-
ного канадского специалиста по мо-
лодежному хоккею Крейга Баттона, 
остановить своеобразную мини-вер-
сию «красной машины» на турнире в 
Чехии по силам разве что его сооте-
чественникам.

Действительно, многолетнему 
наставнику российской молодеж-
ки Валерию Брагину удалось сколо-
тить к нынешнему чемпионату весь-
ма перспективный состав, плотно и 
достаточно качественно укомплек-

тованный во всех линиях. В кои-то 
веки даже традиционная ахиллесо-
ва пята отечественных сборных раз-
ных возрастов и созывов — оборона 
— сейчас надежно прикрыта. Почти 
все защитники уже имеют доволь-
но серьезный опыт выступлений на 
взрослом уровне в Континенталь-
ной хоккейной лиге (КХЛ), причем 
трое с успехом выдерживают конку-
ренцию в клубах-лидерах — ЦСКА 
(Александр Романов), «Ак Барс» (Да-
ниил Журавлев) и СКА (Данила Гале-
нюк). Кроме того, в распоряжении 
тренерского штаба есть один из ве-
дущих защитников североамери-
канской WHL (Западная хоккейная 
лига) Егор Замула.

В нападении у Брагина три, что 
называется, играющих звена, ка-
ждое из которых может решить ис-
ход матча. Номинально первое соче-
тание построено вокруг центрфор-
варда Александра Хованова, входя-
щего в тройку лучших бомбардиров 
QMJHL (Главная юниорская лига Кве-
бека). К сожалению, распалась их 
связка с Дмитрием Завгородним, ко-
торый также выступает за океаном, 
но получил тяжелую травму. Однако 
Хованову подобрали более чем дос-
тойных партнеров в лице Григория 
Денисенко и Павла Дорофеева, пред-
ставляющих такие солидные клубы, 
как «Локомотив» и «Металлург». Де-
нисенко, кстати, стал лучшим бом-
бардиром прошлого чемпионата 
мира, а сейчас от него ждут как ми-
нимум не менее результативного 
хоккея. Во втором звене пока тре-
неры объединили легионеров Его-
ра Соколова и Никиту Александро-
ва из QMJHL с Дмитрием Воронко-
вым из «Ак Барса». К слову, в недав-
ней контрольной встрече со Слова-
кией они организовали четыре шай-
бы, а вообще россияне разгромили 
участника предстоящего мирового 
форума со счетом 9:1. Третья тройка 

— Кирилл Марченко, Иван Морозов, 
Василий Подколзин — сформирова-
на по клубному принципу, так как 
все принадлежат СКА. Пока основ-
ным застрельщиком здесь видится 
Марченко, который и в КХЛ непло-
хо играет, и в спарринге с Казахста-
ном (5:0) хет-триком отметился, но 
ведь куда больше авансов в свое вре-
мя было выдано Подколзину, и, воз-
можно, уже пора начинать их оправ-
дывать. Да и четвертая линия атаки у 
сборной России не только для того, 
чтобы таскать пресловутый рояль.

Полный порядок у Брагина и с 
вратарями. Остается лишь опреде-
литься с первым номером, сделав 
выбор между Ярославом Аскаро-
вым из СКА и Амиром Мифтаховым 
из системы «Ак Барса». Не исключе-
но, что место основного голкипера в 
итоге достанется 17-летнему вундер-
кинду Аскарову, которого уже срав-
нивают со звездой Национальной 
хоккейной лиги Андреем Василев-
ским, столь же рано дебютировав-
шим на молодежном чемпионате 
мира. Кстати, с вратарями в сборной 
сейчас работает знаменитый Нико-
лай Хабибулин. А еще тренерский 
штаб усилил легендарный Игорь Ла-
рионов. Их колоссальный опыт так-
же должен помочь молодежке.

Правда, календарь у россиян 
слишком суровый. На старте группо-
вого этапа они встретятся с хозяевами 
турнира чехами, что вдвойне опасно 
с учетом всех сопутствующих обстоя-
тельств. А потом им предстоит в тече-
ние двух дней подряд сыграть с Кана-
дой и США. Да и Германию на одном 
коньке не объедешь. При этом выход 
в play-off с третьей или четвертой по-
зиции в группе чреват тем, что уже в 
четвертьфинале можно нарваться на 
Швецию или действующего чемпио-
на мира Финляндию. И тогда дорога 
к золоту будет чрезвычайно тяжелой.

Александр Ильин

Ч

О С
1990 2000 2010 2020

158,7

71,863,8
33,6

ПРИЗОВЫЕ НА ТУРНИРАХ ATP TOUR ($ МЛН)*

*Без учетов турниров Большого шлема. 

РЕГЛАМЕНТ

В Китае установили максимальный размер зарплаты 
футболистов
Китайская футбольная ассоциация постановила, что максимальный размер 
зарплаты иностранных игроков в местных клубах не должен превышать 
€3 млн после вычета налогов. Об этом говорится в опубликованном в среду 
заявлении ассоциации.

«Максимальная зарплата иностранных футболистов не должна превы-
шать €3 млн после вычета налогов. Для китайских футболистов зарплаты не 

должны превышать 10 млн юаней (около €1,29 млн) до вычета налогов, у чле-
нов национальной сборной этот показатель повышается на 20%»,— отмеча-
ется в заявлении.

Как отмечается в документе, действующие контракты по-прежнему нахо-
дятся в силе, однако новые правила по зарплатам должны применяться для 
всех соглашений между китайскими игроками и клубами, подписанных по-
сле 20 ноября 2019 года. Для иностранных игроков ограничения начнут при-
меняться для всех контрактов, подписанных с 1 января 2020 года. Случаи воз-

можных нарушений будут разбираться отдельно специальными рабочими 
группами. Последние годы китайские клубы были очень активны на транс-
ферном рынке. Летом 2016 года бразильский нападающий российского «Зе-
нита» Халк перешел в «Шанхай СИПГ» за €55,8 млн. Его годовая зарплата со-
ставила €22,5 млн. В январе 2017 года бразильский полузащитник «Челси» 
Оскар за €60 млн был куплен тем же «Шанхай СИПГ», а его зарплата состави-
ла €25,6 млн в год, что сделало его самым высокооплачиваемым игроком се-
зона 2018 года в Китае. ТАСС
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